
Госуслуги 
подключат 
через банк
Гражданам откроют новый 
канал связи с государством

Граждан могут избавить от не-
обходимости проходить слож-
ные процедуры для получения 
доступа к госуслугам. Минком-
связь запускает пилотный про-
ект с крупнейшими банками, 
которые подключат своих кли-
ентов к госуслугам через интер-
нет-банк. Одновременно банкам 
упростят доступ к информации 
госорганов о гражданах (в случае 
их согласия). Впрочем, по мне-
нию экспертов, такая модель хо-
тя и удобна для граждан и банков, 
сопряжена с определенными ри-
сками, в частности, кражи персо-
нальных данных.

О том, что планируется расши-
рить взаимодействие с банками в ча-
сти предоставления их клиентам го-
суслуг, вчера заявил в ходе фору-
ма Finnopolis 2015 в Казани замгла-
вы Минкомсвязи Алексей Козырев. 
«Речь идет о том, чтобы банки, кото-
рые априори проводят идентифика-
цию клиентов, могли предоставить 
своим клиентам доступ к госуслугам 
прямо в интернет-банке»,— пояснил 
он. Технически это будет выглядеть 
так: банки—участники пока пилот-
ного проекта при соблюдении опре-
деленных правил, которые устано-
вит Минкомсвязь, внедрят в свой 
интернет-банк функцию регистра-
ции на портале госуслуг. Нажав на 
кнопку, гражданин получит на свой 
мобильный телефон, подтвержден-
ный номер которого есть у банка, ин-
формацию, необходимую для входа 
на портал, и начнет пользоваться го-
суслугами, поясняет господин Козы-
рев. Переговоры об участии в про-
екте, по словам чиновника, идут со 
Сбербанком и другими игроками. 
Интерес к пилоту прямо в ходе дис-
куссии проявили несколько других 
банков, в том числе «Уралсиб».
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Комитет по открытым рынкам 
ФРС США вчера вечером ре-
шил оставить ставки на преж-
нем уровне (0–0,25%). Тако-
го решения на фоне падения 
бирж в Китае и нестабильно-
сти на мировых рынках ожида-
ли большинство аналитиков, 
но неопределенность сохра-
нялась до последнего момен-
та. Несмотря на беспокойство 
по поводу внешней конъюнкту-
ры и низкой инфляции в США, 
в ФРС вчера не исключили воз-
можность провести первое за 
семь лет повышение ставки 
еще до конца этого года. Раз-
вивающиеся рынки пока по-
лучили отсрочку, но грядущее 
 повышение ставок неизбеж-
но приведет к усилению оттока 
капиталов и ослаблению их ва-
лют. Для России этот эффект 
будет менее выраженным — так 
как рубль уже сильно ослаблен 
санкциями и низкими ценами 
на нефть, полагают эксперты.

В сообщении ФРС говорится, 
что американская экономика рас-
тет «умеренными темпами», но, 
несмотря на улучшение ситуа-
ции на рынке труда, усиление не-
стабильности на глобальных рын-
ках может негативно сказаться на 
состоянии экономической актив-
ности и оказать давление на и так 
низкую инфляцию в США. Регу-
лятор пообещал продолжить сле-
дить за состоянием мировых рын-
ков и инфляции в стране. Повыше-
ние ставки может произойти, ког-
да будет наблюдаться дальнейшее 
улучшение на рынке труда и поя-
вится уверенность, что инфляция 
в среднесрочной перспективе вы-
растет до 2%. 

«Уровень неопределенности на 
мировых рынках в последнее вре-
мя растет и сомнения относитель-
но роста в Китае и других разви-

вающихся рынках привели к по-
вышению волатильности»,— ска-
зала вчера глава ФРС Джанет Йел-
лен, объясняя решение регулято-
ра. При этом она не исключила по-
вышения ставок в октябре (заседа-
ние состоится 27–29 октября).

Одним из основных препятст-
вий к быстрому повышению ста-
вок в сентябре эксперты считали 
обвал бирж материкового Китая 
и девальвацию юаня. Ожидания 
ужесточения денежно-кредитной 
политики в США вкупе с замедле-
нием роста в Китае уже привели 
к падению биржевых котировок 
на развивающихся рынках в сред-
нем на 16% с начала года.

Сохранив ставки, ФРС не дала 
сигналов, которые исключили бы 
возможность их повышения еще 

в этом году. Точечный график про-
гнозов (dot plot) руководителей 
ФРС допускает повышение ставки 
до конца 2015 года — до 0,4% (в ию-
не ожидалось до 0,6%). По данным 
ФРС, 13 из 17 участников вчера 
выступили за повышение ставок 
в этом году.

Решение ФРС вызвало резкую 
реакцию на валютном рынке. Курс 
доллара, большую часть дня торго-
вавшийся в районе закрытия тор-
гов среды, за несколько минут до 
объявления итогов заседания стре-

мительно обвалился. Уже к 21:00 
(моменту оглашения решения) он 
составил $1,14 за евро, что на 1% вы-
ше значений закрытия среды. В по-
следующие полчаса торгов он оста-
вался в районе этого уровня. Осла-
била свои позиции американская 
валюта и на российском рынке. 
К 21:20 на вечерней сессии Москов-
ской биржи курс доллара достиг от-
метки 65,39 руб./$, что на 70 коп. ни-
же значений закрытия основной 
торговой сессии четверга. Замет-
ной была реакция и на рынке суве-
ренного долга США. Котировки де-
сятилетних облигаций выросли на 
1% от номинала, превысив 98% от 
номинала, а их доходность снизи-
лась на 0,06 процентного пункта, 
до 2,22% годовых, в результате чего 
они вернулись к значениям двух-
дневной давности. Американские 
фондовые индексы, торговавшие-
ся в положительной зоне, сразу по-
сле оглашения решения ФРС обва-
лились на 0,7%, но к 21:30 отыграли 
большую часть снижения.

Напомним, ставки, по которым 
банки кредитуются и размещают 
свои средства на счетах ФРС, были 
установлены регулятором на ре-
кордно низком уровне 0–0,25% еще 
в декабре 2008 года и с тех пор не по-
вышались. На фоне ускорения ро-
ста американской экономики (ВВП 
США во втором квартале вырос на 
3,7% в годовом выражении) Феде-
ральный резерв в этом году загово-
рил о возможном плавном увели-
чении стоимости денег. Роста став-
ки ждали уже от июньского заседа-
ния ФРС, но тогда американский ЦБ 
воздержался от такого решения, со-
славшись на необходимость учесть 
состояние «внешних факторов» — 
несмотря на улучшение по двум ос-
новным критериям: состоянию за-
нятости и уровню инфляции. 

деловые новости — с8

ФРС сделала ставку  
на неопределенность
Американский ЦБ будет ждать новостей из Китая

Прежде чем повышать став-
ку, глава ФРС Джанет Йеллен 
обещает последить за ситуа-
цией на мировых рынках  
и за укреплением доллара   
ФОТО REUTERS

Вчера вице-премьер Дмитрий Рого-
зин сообщил о создании рабочей груп-
пы по анализу проведения монтажных 
и пусконаладочных работ оборудова-
ния космодрома Восточный. По инфор-
мации ”Ъ“, группа должна сверить гра-
фики возведения объектов пускового 
минимума, без которых старт ракеты-
носителя «Союз-2» в декабре 2015 года 
невозможен. Отставание по некоторым 
из них достигает 25 дней. Кроме того, 
отсутствует постоянное водо- и энерго-
снабжение.

О создании рабочей группы господин Ро-
гозин вчера сообщил в своем микроблоге 
в Twitter. В нее вошли, в частности, замген-
конструктора РКЦ «Прогресс» Дмитрий Ба-
ранов, начальник управления капитально-
го строительства «Роскосмоса» Сергей Зань-
ко, замгендиректора Центра эксплуатации 
наземной и космической инфраструктуры 
(ЦЭНКИ) Андрей Охлопков, председатель 
научно-технического совета «Роскосмоса» 
Юрий Коптев и другие специалисты. Возгла-

вил группу председатель совета коллегии во-
енно-промышленной комиссии РФ по кос-
мосу Олег Фролов. Группе предстоит провес-
ти анализ строительства объектов космодро-
ма и монтажа оборудования.

По словам источника 
”

Ъ“ в оператив-
ном штабе строительства Восточного, груп-
пе предстоит актуализировать графики воз-
ведения 11 объектов пускового минимума, 
без готовности которых осуществить пуск 
ракеты-носителя «Союз-2» с аппаратами 
«Аист» и «Ломоносов» 25 декабря не полу-
чится. Собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что «Даль-

спецстрой» нагоняет сроки, но «отставание 
по ряду объектов сохраняется и достигает 
около 25 дней». Главной проблемой оста-
ется подача электричества и воды по штат-
ной схеме: все основные кабели и трубы 
проложены, но предстоит еще провести их 
разводку на местах. Без этого специалисты 
ЦЭНКИ не могут монтировать и испыты-
вать оборудование.
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Космос ждет тепла,  
тока и воды
Без них с Восточного в этом году ничего не полетит

Вчера в Сочи президент России Влади-
мир Путин встретился с избранными 
13 сентября губернаторами, рассказал 
им, как жить дальше, и наказал гото-
виться к выборам в Государственную 
 думу в 2016 году. Специальный коррес-
пондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ тем 
временем выяснял у губернаторов, что 
еще они могут сделать для своего наро-
да на новом, но таком уже старом посту.

Избранные губернаторы стекались в «Бо-
чаров ручей». Незнакомых, даже друг другу, 
людей среди них не было. Все были извест-
ны по прошлой работе на этих же постах.

Из машины тяжеловесно появился гла-
ва Кемеровской области Аман Тулеев. У не-
го болят ноги. Ему, впрочем, легко было, на-
верное, нести груз своих процентов на выбо-
рах — 93 оказалось. Совсем немного он не-
дотянул до того, чтобы преодолеть 100-про-
центный барьер.

В двери гостевого дома президента с ре-
зультатом 73% вошел губернатор Калужской 
области Анатолий Артамонов. Я спросил его, 
сказалась ли на итогах его выборов хрупкая, 

кажется, вот-вот разобьется вдребезги, ситу-
ация в экономике страны, а значит, и в Ка-
лужской области.

— Работать стало сложнее,— согласился 
губернатор.— Но это у меня не первые труд-
ности. И в конце 1990-х годов такое было, 
и в 2008-м…

А мне казалось, что он может вспомнить 
и середину 60-х годов, например, прошлого 
века, потому что сколько можно вспомнить, 
столько он, кажется, и работает самым ини-
циативным губернатором страны.

— И я вам скажу, что у меня результат 
вполне… — он замялся, подыскивая такие 
нужные сейчас слова,— вполне цивилизо-
ванный.

— То есть результат в 90% был бы… — хо-
тел уточнить я.

— Это было бы для меня несчастьем,— пе-
ребил Анатолий Артамонов.— Такого не мо-
жет быть в принципе!

Он по достоинству оценил свои слова 
и, видимо, остался не до конца доволен ими.
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Здравы будем, бочаре!
Как Владимир Путин принимал  
губернаторов-победителей в «Бочаровом ручье»
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Близкий к Кремлю фонд ИСЭПИ 
проранжировал партии по числу 
отданных за них голосов на реги-
ональных и муниципальных вы-
борах. У четверки думских партий 
конкурентов нет. Но часть внедум-
ских партий удостоилась похвалы 
за активность на местных выборах, 
которая позволит без сбора подпи-
сей в 2016 году выдвигать канди-
датов в заксобрания регионов. При 
этом «либеральная ниша» на этих 
выборах, судя по докладу ИСЭПИ, 
оказалась слабо заполнена: демо-
краты либо не шли на выборы, либо 
массово не привлекли электорат.

ИСЭПИ решил подытожить не-
сколько этапов кампании. В докла-
де указано, что из имеющих право 
на участие в выборах 74 партий толь-
ко 43 проявили интерес к выборам по 
партспискам. По их активности мож-
но судить о том, как «выкристаллизо-
вывается партийная система», пояс-
нил 

”
Ъ“ глава ИСЭПИ Дмитрий Бадов-

ский. Анализировал ИСЭПИ и спи-
ски кандидатов — на эту мысль экс-
пертов навели в одной из внедумских 
партий. В докладе говорится, что до-
ля местных кандидатов в списках раз-
нится. У «Яблока», к примеру, 95,58%, у 
«Патриотов России» — 97,21%. Ниже из 
думских партий доля «местных» толь-
ко у ЛДПР — 93,5%. Из известных вне-
думских партий выделились «Комму-
нисты России» — в среднем доля мест-

ных кандидатов в их списках 36,64%, 
но «в регионах, где они завоевали ман-
даты, доля 

”
местных“ от 83% до 100%».

«Единая Россия» набрала на выбо-
рах всех уровней по спискам 61,22% 
голосов, КПРФ — 13,38%, у справо-
россов «чистое третье место» с 9,19%, 
у ЛДПР четвертое с 7,91% (750 тыс. 
голосов). Место ЛДПР в этой систе-
ме устоялось, пояснили 

”
Ъ“ в ИС-

ЭПИ, и привлечь «национал-патри-
отов» другим партиям, в том числе 
«Родине», пока не получается. Луч-
ший результат среди внедумских 

партий у «Яблока», «Патриотов Рос-
сии» и «Коммунистов России» (102–
105 тыс. «уникальных» голосов). Но-
вички не прошли ни в одно из зак-
собраний, то есть право на выдвиже-
ние кандидатов в Госдуму по-преж-
нему у 14 из партий, но многие из 
внедумских партий добились успе-
хов на местных выборах — в этих ре-
гионах они смогут без сбора подпи-
сей выдвигать кандидатов в заксо-
брания (см. 

”
Ъ“ от 15 сентября). Из 

38 субъектов, где выборы в заксобра-
ния совпадут в 2016 году с выборами 

в Госдуму, ИСЭПИ выделяет десяток 
густонаселенных регионов с «высо-
кой электоральной значимостью», 
где выдвижение списков помогло 
бы партиям в продвижении бренда 
и на федеральные кампании. Пере-
чень возглавляют Московская, Свер-
дловская, Нижегородская, Самар-
ская области, Санкт-Петербург. «Ко-
личество избирателей — это количе-
ство мандатов, а это, в свою очередь, 
возможные кадровые проблемы и 
конфликты в связи с распределени-
ем мест в списке,— говорит поли-
толог Ростислав Туровский.— Одна-
ко не меньше на ход совмещенной 
кампании повлияют и внутриэлит-
ные конфликты, и уровень протест-
ных настроений в регионе». В каче-
стве примера эксперт приводит Под-
московье, где, с одной стороны, «вы-
сокий потенциал либерального го-
лосования, то есть за партию 

”
Ябло-

ко“», а с другой — на одну из «мел-
ких» партий могут сделать ставку 
«локальные элиты», чтобы провести 
в облдуму тех, кто будет противосто-
ять главе области Андрею Воробьеву.

Правда, как следует из доклада 
ИСЭПИ, на партии «либерального 
фланга» (включая «Яблоко» и ПАР-
НАС) 13 сентября пришлось око-
ло 1,4% голосов. Директор по иссле-
дованиям ИСЭПИ Александр Пожа-
лов говорит, что эти партии или са-
ми не пошли на выборы, или не при-

вели всех избирателей. Дмитрий Ба-
довский отмечает, что в крупных го-
родах 12–13% по-прежнему заявляют 
о себе как о сторонниках либераль-
ных партий, но на практике «растет 
левый запрос, запрос на социальную 
справедливость». Ряд партий активи-
зировались под выборы-2016: после 
13 сентября льготу в Подмосковье 
на выдвижение в облдуму заработа-
ла партия КПСС, которая считается 
спойлером КПРФ. По словам госпо-
дина Пожалова, КПРФ перед думски-
ми выборами, по итогам которых чи-
сло списочников во фракции умень-
шится, важно анализировать ситуа-
цию с кадрами: «Если на уровне ре-
гиона узнаваемый человек или мест-

ная ячейка из КПРФ уходит в 
”
Комму-

нисты России“ — это уже не спойлер, 
а сигнал о проблемах в отделении».

У прокремлевских экспертов ут-
верждения о сохранении статуса дум-
ских партий и развитии новых «ужи-
ваются очень просто: за счет темы ма-
лых партий пытаются освежить вос-
приятие политической системы», за-
явил 

”
Ъ“ первый зампред ЦК КПРФ 

Иван Мельников. По его словам, сей-
час «единороссы не всегда бегут за 
большим процентом, а играют на по-
нижение результатов других сильных 
участников путем их 

”
общипывания“ 

со стороны таких вот малых партий».
Максим Иванов,  
Софья Самохина

Малым партиям обрисовали перспективу
Фонд ИСЭПИ проанализировал региональные кампании

— Это для меня,— закончил он.— 
В среднероссийском регионе.

Все-таки он хотел, видимо, обой-
ти вниманием Амана Тулеева.

— Но почему несчастьем? — пере-
спросил я.

— У каждого из нас есть сторонни-
ки и противники… — качнул головой 
Анатолий Артамонов.— И вот если на 
прошлых выборах 56% проголосова-
ли за меня, то значит, 44 — против.

Я хотел сказать, что есть же и те, 
кто не только против него, а против 
всех. Но нельзя было мешать губер-
натору рассуждать вслух: он мог и 
сбиться. И так все висело, можно ска-
зать, на волоске.

— Они же все не могут стать мои-
ми сторонниками на следующих вы-
борах! — воскликнул губернатор.— 
Если бы я, скажем так, достукался до 
того, чтобы все побежали голосовать 
за меня — о, это большая была бы 
опасность! Должна же существовать 
часть населения, которая будет взба-
дривать меня!

Так вот, оказывается, для чего эта 
часть населения должна существо-
вать, выяснил я для себя.

— А на президентских выборах 
вы такой результат в вашей области 
считали бы приемлемым? — осто-
рожно (все-таки не спугнуть бы!) 
спросил я.

— Если Владимир Владимиро-
вич,— воодушевленно ответил гу-
бернатор,— будет такой результат 
иметь (73%.— А. К.) — это будет выс-
ший результат доверия ему!

— А 90% и тут будет перебором?
— Ну, есть же люди, которые не 

могут двумя руками голосовать за! 
— можно сказать, взмолился Анато-
лий Артамонов.— Есть люди, кото-
рые приходили на Болотную… Есть 
те, кто недоволен расписанием элек-
тричек… Должны быть такие люди. И 
это Владимир Владимирович знает!!

Еще я отметил, тоже для себя, что, 
во-первых, Анатолий Артамонов не 
допускает для президента на выбо-
рах результата выше своего собствен-
ного и что, во-вторых, он не допуска-
ет, что выборы в 2018 году выиграет 
человек с другим именем-отчеством.

Тут появился другой победитель 
— избранный губернатор Марий-Эл 
Леонид Маркелов, последние дни из-
вестный широкой публике тем, что 
пообещал жителям села Шимшур-
ги, что если они будут протестовать, 
им дорогу перероют и отрежут их от 
внешнего мира насовсем, а им оста-
нется только их внутренний мир.

Леонид Маркелов тоже оказался 
совершенно удовлетворен своим ре-
зультатом на выборах, хотя он недале-
ко ушел от 50-процентного барьера.

— Я не хочу, чтоб за меня голосо-
вали 90%,— высказался и он (дейст-
вительно, зачем тратить лишние си-
лы, когда хватает на один голос боль-
ше 50%.— А. К.).— Я принимаю непо-
пулярные решения! Я, например, по-
строил органный зал! Многие бурли-
ли! А теперь туда очередь!

Тут я увидел, что мимо идет глава 
Федерации независимых профсою-
зов России Михаил Шмаков. Он шел 
на встречу с президентом. Господин 
Шмаков сам попросил о ней.

— Есть повод? — спросил я.
— Да,— твердо ответил он.— На-

род нищает.
Повод был более или менее убе-

дительным.
— А они решили пенсионный 

возраст поднимать! — возмущенно 
сказал лидер ФНПР.

В «Яндексе» в это время тема, 
и правда, была новостью номер 
один.

— А что, не надо? — спросил я.
— Но не сейчас! — развел он рука-

ми.— Ну куда сейчас-то?!

Господин Шмаков хотел, видимо, 
предотвратить народный бунт. Или 
хотя бы возглавить его.

Я вернулся к Леониду Маркелову 
и поинтересовался у него тем же: по-
считает ли он достойной такую же 
цифру, какой он на этих выборах до-
стиг сам, для победителя президент-
ских выборов 2018 года.

— Нет! — запротестовал он.— Ав-
торитет главы государства — почти 
90%!

Но ведь он сам только что не хо-
тел, чтобы за него, например, голосо-
вало так много. Ведь это был бы дур-
ной знак для человека.

— Да,— сразу согласился Леонид 
Маркелов.— Я считаю, 70% для Вла-
димира Владимировича — это было 
бы как раз!

— А вы не сомневаетесь, что это 
будет Владимир Владимирович? — 
не удержался я.

— Я — нет! — с торжеством и, ка-
жется, благодарностью за прекрас-
ный пас ответил Леонид Маркелов 
и вдруг заинтересовался другой те-
мой: — А это ведь вы год назад пи-
сали, что я вплотную занимался про-
блемой яйца?

Пришлось подтвердить.

— Строим инкубаторы, и будем 
строить,— подтвердил он.— И уже 
построили. То, что я обещал, я де-
лаю. А проблем с яйцами у меня нет!

Это он произнес уже, конечно, с 
вызовом.

Под конец он разъяснил, в чем 
там была проблема с этими сельча-
нами:

— Я приезжаю: мужики с похме-
лья стоят. Я говорю: «Я вам дорогу по-
строить обещал? И построил». А они 
говорят: «Да не туда! Надо было до 
магазина!..» Ну вот я и сорвался…

Владимир Путин в начале встре-
чи с избранными был как-то особен-
но задушевен и светел. Борьбу назы-
вал открытой, честной и прозрачной 
(так что пересмотров результатов не 
будет). Соперников в Иркутской об-
ласти, кандидатов «Единой России» 
и КПРФ, назвал людьми достойными 
(чем соперничество это еще больше 
обострил, но в конце концов, после 
хороших результатов, достигнутых 
13 сентября, можно и побаловать 
зрителей жестоким противостояни-
ем в отдельно взятой области, хотя 
есть, конечно, и проблема: она круп-
ная, и отдавать ее человеку непрове-
ренному, конечно, не хотелось бы, а 
такой среди двух кандидатов есть…).

Предупредил, что надо начинать 
о выборах в Госдуму задумывать-
ся: 14 партий участвуют, а не 7, как 
в прошлый раз, и это признак демо-
кратических процессов в обществе, 
его ни с чем не спутаешь…

— И самое главное, уважаемые 
друзья: если уж вы пришли во власть, 
избрались, люди вам доверили та-
кие высокие посты,— работать нуж-
но честно и с полной отдачей, ина-
че не нужно сюда приходить,— мяг-
ко произнес президент.— Кажется, я 
говорю такие элементарные вещи, 
но практика показывает, что не всег-
да, не везде и не все знают эти эле-
ментарные вещи… Но мы с вами не 
должны забывать об этом никогда.

И никаким он им сейчас не прези-
дентом был, а отцом родным — как 
минимум.

Так они его и слушали, и брали, бра-
ли на карандаш каждое его слово…

От губернаторов сначала высту-
пил Владимир Илюхин из Камчат-
ского края.

— Вопросы долгостроя волнуют, 
Владимир Владимирович,— при-
знался он.

Все что угодно можно было ожи-
дать от пережившего выборы губер-
натора, который наконец оказался 
лицом к лицу перед президентом, но 
на первый взгляд не этого, нет.

Казалось, он о своих переживани-
ях, что ли, должен рассказать, о том, 
как не спал все еще короткими сен-
тябрьскими ночами, мучаясь, все ли 

он сделал для людей и не упустил ли 
чего, и можно ли будет наверстать по-
сле 13-го, а когда все-таки засыпал, 
снилось ему, что перешагивает и пере-
шагивает он свой 50-процентный ба-
рьер, а перешагнуть никак не может, 
а может только ногу занести, и не бы-
ло этому кошмару никакого конца…

Но не мог, конечно, рассказывать 
о таком избранный губернатор — хо-
тя бы потому, что был уже избран, а 
барьер наяву перешагнул. И теперь 
именно так он и должен был выгля-
деть — настоящий, хозяйственный, 
у которого теперь об одном душа бо-
лит: побыть еще несколько лет со 
своим народом и его болью так, чтоб 
боль эта хоть на время утихла…

— Финансовый крах может прои-
зойти… Надо вводить ограничитель-
ные меры для недобросовестных 
компаний,— говорил теперь пре-
зиденту Владимир Илюхин глухова-
то и в то же время страстно. Для ком-
паний, которые могут участвовать в 
конкурсах…

— Требования нужно повы-
шать,— отвечал ему президент,— 
чтобы они соответствовали высоким 
критериям…

— Может быть, и так… — раздум-
чиво качал головой губернатор с та-
ким видом, словно такая мысль ему 
и в голову никогда не приходила (и 
так, скорее всего, ведь и было).

И разговор их только на первый 
взгляд казался птичьим. Ведь если 
вчитаться, всмотреться в него, то та-
кие грани откроются, что голова нач-
нет кружиться от упоения.

На этом встреча оказалась закры-
та для журналистов. Но все-таки не-
которые подробности удалось вы-
яснить.

Губернаторы выступали один за 
другим. Благодарили Владимира Пу-
тина за оказанное доверие (в конце 
концов, оно могло быть и, наоборот, 
утрачено).

Видимо, прежде всего имелась 
в виду ситуация, когда они один за 
другим начали лихорадочно про-
сить освободить их от занимаемой 
должности и назначить досрочные 
выборы. Не всем тогда была оказа-
на честь быть избранными ранней 
осенью, когда и цены еще даже сни-
жаются, да и люди благодушны по-
сле лета, а главное — наверняка по-
ка что живут лучше, чем будут жить.

Так что было за что им благода-
рить президента, и правильно они 
теперь обещали ему оправдать.

Избранный губернатор Амурской 
области Александр Козлов, 34-лет-
ний молодой человек, которого до 
сих отказывается признавать не то 
что за губернатора, а кажется, и за че-
ловека лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский (потому что кандидат его 

собственной партии в последний 
момент отстал от господина Козлова, 
сумевшего-таки перескочить 50-про-
центный барьер), ребром поставил 
перед президентом вопрос о переда-
че больниц РЖД на баланс субъекта. 
Нашел понимание.

Я спросил после встречи с прези-
дентом у избранного губернатора Са-
халинской области Олега Кожемяко, 
который больше шести лет прорабо-
тал в Амурской области, могут ли 
быть претензии Владимира Жири-
новского жизненными.

— Ну вы представьте себе,— рас-
сказал он,— один борец весит 118 
кг, а другой — 117. И поэтому при ра-
венстве очков первый побеждает. 
Может кто-то это оспорить? Нет, хо-
тя это так обидно для проигравшего.

— А если весы не то показали? 
Дрогнула чаша в последнюю секун-
ду?.. — спросил я.

— Да ну что вы! — воскликнул 
он.— Кому это нужно?! Я председате-
ля избиркома местного знаю хорошо! 
Ему это не нужно, не такой он чело-
век… И что, пересчитывать? В горо-
де? Так там все под контролем было. 
В деревне? Да там это вообще никому 
не интересно… Честно выиграл! А ло-
шадь, которая пришла первой, вдвое 
дороже стоит!.. А пиариться можно, 
конечно, сколько хочешь. Ведь они 
(ЛДПР.— А. К.) четвертое место заня-
ли по стране на этих выборах, то есть 
проиграли страшно, и конечно, че-
ловек (Владимир Жириновский.— 
А. К.) расстраивается, понять можно, 
начинает говорить — остановиться 
не может, сам себе неподконтролен…

Леонид Маркелов после встречи 
звал к себе в Йошкар-Олу, где он со-
бирается строить еще один инкуба-
тор, потому что все остальное уже, 
кажется, построил:

— Увидите, это Голландия! Поче-
му народ против и голосует: они не 
понимают, зачем им и Голландия, и 
Италия!

Кроме того, Леонид Маркелов вы-
шел со встречи с президентом со стой-
ким желанием заняться генетикой.

— Нет сейчас ничего важнее гене-
тики,— убежденно сказал он.— Там 
в чем дело? Вот такая курица (он по-
казал: очень маленькая.— А. К.) и во-
о-от такой (очень большой.— А. К.) 
петух!.. Он прыгает на нее — и толь-
ко яйца под откос летят!.. Вот к чему 
надо стремиться!.. Это — генетика! 
Но этим надо же заниматься…

А глава Еврейской автономной 
области Александр Левинталь, вы-
ступая на встрече перед президен-
том, был краток. Чего он мог попро-
сить от имени своего народа да и от 
себя лично?

Да денег, конечно.
Андрей Колесников

Здравы будем, бочаре!
с1

Губернаторы брали на каран-
даш каждое президентское 
слово  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 101 520

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: ул. Врубеля, дом 4, Москва, 125080. Зарегистрировано в Государственном комитете Российской Федерации по печати за № 01243 22 декабря 1997 года. Телефоны для справок: (499) 943 9771, 943 9768. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Индекс 50060, 45800, 10060, 45808, 72300, 45801, 12300.  Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00.  
Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. Заказ №3433|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (499) 943  9742 
ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс», тел. (495) 721 1201, факс (495) 721 9077|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50.

ПРЕЗИДЕНТ АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Мария Комарова|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ»,  Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ»,  
Виктор Лошак — вице-президент АО «Коммерсантъ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Андрей Коняхин — главный редактор «Kommersant.ru»,  Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители главного 
редактора газеты «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ »,  Илья Нагибин — заместитель главного редактора «Kommersant.ru»,Кирилл Урбан — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов 
ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), 
Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  
Николай Зубов (иностранная информация)|          |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский|          |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Валерия Любимова, тел. 8 (499) 943 9110, 943 9108 
ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (499) 943 9110, 943 9108 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (499) 943 9140|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (499) 943 9774|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные 
в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 926 5262, 8 (499) 943 9110, 943 9108, 943 9112, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (499) 943 9177, а также нашими 
представительствами: Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 205 204;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;  Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 207 49 90, 207 49 91;   
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ ВЕС ПАРТИЙНО-ИДЕОЛОГИЧЕСКИХ НИШ НА ВЫБОРАХ 
В 2015 ГОДУ ПО ВЕРСИИ ИСЭПИ    ИСТОЧНИК: ФОНД ИСЭПИ. 

Центристы и консерваторы-государственники («Единая Россия», «Патриоты России», Партия ветеранов 
России, Партия возрождения России, «За женщин России», Аграрно-промышленная партия России, 
Партия возрождения села, «Правое дело»); Коммунистический фланг (КПРФ, «Коммунисты России», КПСС, 
«РОТ Фронт»); Социал-демократы и левоцентристы в группе поддержки Владимира Путина («Справедливая 
Россия», Российская партия пенсионеров за справедливость, Партия за справедливость (ПарЗаС), Партия 
пенсионеров России, Трудовая партия России, «Союз труда», Партия дела); Национал-патриоты (ЛДПР, 
«Родина», партия «Великое Отечество», «Патриоты России», партия «Защитники Отечества», Российский 
общенародный союз); Либеральный фланг («Яблоко», РПР—ПАРНАС, «Гражданская платформа», 
Демократическая партия России, «Народный альянс», «Города России», Партия свободных граждан, «Молодая 
Россия»); Экологическая ниша («Зеленые», «Альянс зеленых и социал-демократов», нужно учитывать «Яблоко»); 
Общепротестный электорат («Против всех», партия «Воля», а также РПР—ПАРНАС). 
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Как партии выступили перед выборами в Госдуму
Самые активные партии на региональных  Количество Доля  
и муниципальных выборах 13 сентября 2015 года* голосов голосов
«Единая Россия» (все 46 регионов) 6 082 619  61,22% *

КПРФ (45 регионов) 1 317 510 13,38%

«Справедливая Россия» (44 региона) 901 062 9,19%

ЛДПР (44 региона) 751 697 7,91%

Российская партия пенсионеров за справедливость (13 регионов) 48 529 3,80%

«Коммунисты России» (18 регионов) 102 320 3,47%

«Родина» (20 регионов) 73 198 2,64%

«Яблоко» (24 регионов) 105 222 1,95%

КПСС (7 регионов) 11 451 1,93%

«Патриоты России» (28 регионов) 104 912 1,87%

«Гражданская платформа» (4 региона) 17 929 1,31%

РЭП «Зеленые» (5 регионов) 13 064 1,07%

*Источник: ИСЭПИ; перечислены партии, которые выдвигали списки на территориях,  
где суммарно проживают более 2 млн избирателей, и хотя бы в четырех регионах.
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По данным ”Ъ“, в сложной ситуации 
оказалось следствие по делу о заказ-
ном убийстве в 2004 году главного 
редактора русской версии журнала 
Forbes Пола Хлебникова. Следова-
тель по делу ушел на пенсию, основ-
ной свидетель обвинения в тяжелом 
состоянии находится в больнице,  
а другие возможные фигуранты от-
бывают наказания за иные преступ-
ления или же и вовсе не найдены.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат экс-сотруд-

ника МВД Дмитрия Павлюченкова Ка-
рен Нерсисян, на днях он навестил сво-
его подзащитного, который за убийство 
обозревателя «Новой газеты» Анны По-
литковской отбывает 11-летний срок в 
колонии строгого режима в городе Ско-
пине Рязанской области. Как оказалось, 
осужденного из-за резкого ухудшения 
состояния здоровья на скорой достави-
ли в тюремную больницу Рязани. По сло-
вам защитника, осужденный Павлючен-
ков находится в состоянии, «близком к 
критическому». Причиной является его 
хроническое заболевание — эпилеп-
сия,— развившееся вследствие старой 
черепно-мозговой травмы. «Дмитрия ча-
стично парализовало, и есть проблемы 
с психикой»,— заявил господин Нерси-
сян. По его словам, тюремные врачи да-
же предложили ходатайствовать об осво-
бождении заключенного. Ранее подоб-
ное ходатайство было отклонено судом.

При этом защитник напомнил, что осу-
жденный Павлюченков является свидете-
лем по делу об убийстве Пола Хлебникова. 
По данным 

”
Ъ“, он сообщил, что организа-

тором этого преступления, как и убийст-
ва госпожи Политковской, являлся чечен-
ский криминальный авторитет Лом-Али 
Гайтукаев. После дачи показаний Дмит-
рий Павлюченков даже был взят под гос-
защиту. Однако, судя по его нынешнему 
состоянию, адвокат Нерсисян сомневает-
ся, что Дмитрий Павлюченков сможет да-
вать показания. Причем сейчас это, собст-
венно, никому и не надо. Как отметил ад-
вокат, несколько месяцев назад действи-
тельно шли разговоры о том, что экс-ми-
лиционера переведут в столичное СИЗО 
для продолжения следственных дейст-
вий. Об этом тогда говорил один из опыт-
нейших следователей СКР генерал-май-
ор юстиции Петрос Гарибян, расследовав-
ший дела об убийствах Анны Политков-
ской и Пола Хлебникова. Однако вскоре 
следователь написал рапорт о выходе на 
пенсию, а материалы расследования бы-
ли переданы другому сотруднику СКР.

За убийство госпожи Политковской 
Лом-Али Гайтукаев по приговору Мосго-

рсуда получил пожизненный срок. Ле-
том этого года Верховный суд оставил 
приговор в силе. Месяц назад Лом-Али 
Гайтукаева отправили отбывать нака-
зание в колонию особого режима «Бе-
лый лебедь». Как сообщила 

”
Ъ“ адво-

кат осужденного Татьяна Окушко, за все 
это время никаких попыток со сторо-
ны следствия или оперативников пооб-
щаться с ее клиентом по делу об убий-
стве господина Хлебникова не было. 
«Официально никаких следственных 
действий не проводилось, а о каких-ли-
бо неофициальных беседах защитни-
кам Гайтукаев также не сообщал»,— по-
яснила госпожа Окушко.

В свою очередь, представитель род-
ных Пола Хлебникова адвокат Лариса 
Масленникова пояснила 

”
Ъ“, что у нее 

практически нет сведений о том, что 
происходит с расследованием, а ее до-
верители по ряду причин «не проявля-
ют активности». Она напомнила, что из-
начально было два уголовных дела об 
убийстве главного редактора русско-
го Forbes, причем одно было выделено 
из другого в отдельное производство. 
«Большое дело», которое и вел Петрос Га-
рибян, касалось организаторов и заказ-
чиков этого преступления. Другое же ве-
лось только в отношении исполнителей, 
которыми следствие считало уроженцев 
Чечни Казбека Дукузова и Мусу Вахае-
ва. Как сообщал 

”
Ъ“, в 2006 году они бы-

ли оправданы судом. Позже приговор 
был отменен, но фигуранты дела исчез-
ли. Предположительно, Казбек Дукузов 
сейчас отбывает срок за разбой, совер-
шенный в ОАЭ, но запрос Генпрокура-
туры, направленный в эту страну, остал-
ся без ответа. Поэтому дело в их отноше-
нии приостановлено. Расследование же 
по основному делу продолжается. По 
словам госпожи Масленниковой, в бесе-
дах Петрос Гарибян не раз говорил о том, 
что ему все известно о «той фирме», ко-
торая принимала заказы на убийство, и 
предъявление обвинения организатору 
преступления — дело ближайшего вре-
мени. Однако родные Пола Хлебникова 
к следователям не вызывались. «Я сама 
в прошлом следователь с десятилетним 
стажем и могу сказать: если бы у следст-
вия были реальные зацепки, то оно бы 
их уже реализовало»,— отметила Лари-
са Масленникова. Оперативно получить 
комментарии в СКР 

”
Ъ“ не удалось.

Владимир Баринов

Дело Пола Хлебникова 
застряло на этапе
Исполнители исчезли, свидетель в больнице,  
а следователь ушел на пенсию

Вчера отказался от данных ранее 
признательных показаний Анзор Гу-
башев, обвиняемый в убийстве оппо-
зиционера Бориса Немцова. На по-
вторном допросе он заявил, что «взял 
на себя» убийство в обмен на обеща-
ние освободить из-под ареста свое-
го младшего брата, обвиняемого по 
тому же делу Шадида Губашева, ко-
торое не было выполнено. Схожесть 
своих прежних показаний с первона-
чальной версией другого «отказни-
ка», предполагаемого киллера Заура 
Дадаева, Губашев-старший объяс-
нил тем, что его ознакомили с прото-
колом допроса подельника.

Вчера Анзор Губашев, подвозивший и 
отвозивший, по версии СКР, с места пре-
ступления вероятного киллера Дадае-
ва, по инициативе самого обвиняемого 
был повторно допрошен следствием. Гу-
башев заявил о своей непричастности к 
убийству господина Немцова, а также о 
том, что отказывается от своих показа-
ний, данных 18 марта. По словам Анзо-
ра Губашева, через несколько дней после 
ареста он признался потому, что некие 
сопровождавшие расследование опера-
тивники пообещали ему взамен отпу-
стить на свободу его младшего брата Ша-
дида, проходящего соучастником по то-
му же делу. За это Губашев-старший, как 
он утверждает, не только признался сам, 
но и убедил родственника в необходи-
мости сотрудничества со следствием. Те 
же оперативники якобы организовали 
встречу братьев в СИЗО, на которой Ан-
зор порекомендовал Шадиду дать пока-
зания в обмен на собственную свободу.

Все это время Анзор Губашев, как он 
утверждает, ждал освобождения брата, 
но, поскольку тот остался в СИЗО, решил 
«рассказать всю правду».

Согласно новым показаниям Анзо-
ра Губашева, в политических партиях и 
«религиозных сектах» он не состоял, по-
этому никаких оснований мстить Бори-
су Немцову у него не было. Напомним, 
что в первом варианте обвиняемый ут-
верждал, что испытывал ненависть к по-
литику за его оппозиционную деятель-
ность, финансируемую, как полагал Ан-

зор Губашев, «из США», и «антимусуль-
манские» высказывания Бориса Немцо-
ва, касающиеся теракта в редакции фран-
цузского журнала Charlie Hebdo. Весен-
нее признание предполагаемого сообщ-
ника, сделанное, кстати, под видеокаме-
ру, было весьма эмоциональным — он 
утверждал, что вместе с Борисом Немцо-
вым готов был расстрелять и президента 
США Барака Обаму,— так что следовате-
лю даже пришлось просить обвиняемого 
воздержаться от оскорбительных реплик.

При этом в своем признании Анзор 
Губашев изложил следствию не только 
мотив, но и всю схему совершенного 
преступления. Обвиняемый рассказал, 
как они вместе с Зауром Дадаевым и Бес-
ланом Шавановым (погиб при попытке 
задержания) следили за будущей жер-
твой, подробно описал действия всех 
троих в момент покушения. Интересно, 
что первые показания Анзора Губашева 
в целом совпали с изначальной версией 
главного обвиняемого, Заура Дадаева, 
признавшегося еще в марте. Однако сов-
падения в «отказных» показаниях Анзор 
Губашев объяснил следователю доволь-
но просто. По его данным, еще во время 
переговоров с оперативниками те дали 
ему ознакомиться с показаниями своего 
подельника и посоветовали придержи-
ваться его версии для убедительности.

Таким образом, на данный момент 
в уголовном деле формально остается 
лишь один признавшийся — Шадид Гу-
башев. Он, напомним, сообщил следст-
вию, что буквально через четыре часа 
после убийства политика другие обви-
няемые подробно рассказали ему о про-
исшедшем.

Впрочем, независимо от того, кто из 
обвиняемых и сколько раз будет менять 
данные ранее показания, все они все рав-
но останутся в уголовном деле и будут 
оглашены и в суде, который, как ожида-
ется, уже в начале следующего года нач-
нет рассматривать это дело по существу. 
Решить же, какие показания принять за 
истину, предстоит в конечном счете при-
сяжным заседателям, об участии кото-
рых в суде будет ходатайствовать защита.

Сергей Машкин

В деле Бориса Немцова 
остался один 
признавшийся
Анзор Губашев заявил о своей невиновности

Останкинский райсуд Москвы арестовал ди-
ректора по кадрам правозащитной органи-
зации «Комитет за гражданские права», ру-
ководителя Центра доступного правосудия 
Андрея Маякова. Он обвиняется СКР в поку-
шении на мошенничество: по версии след-
ствия, правозащитник потребовал у фигу- 
ранта уголовного дела о незаконном оборо-
те наркотиков 900 тыс. руб. за содействие  
в прекращении его дела. Правозащитники 
не исключают, что в отношении господина 
Маякова могла быть устроена провокация.

В суд, куда СКР обратился с ходатайством об 
аресте Андрея Маякова, поддержать его прие-
хали председатель Комитета за гражданские 
права Андрей Бабушкин и другие его соратни-
ки. В ожидании заседания правозащитники 
обсуждали с журналистами перипетии дела го-
сподина Маякова.

Он был задержан в офисе комитета в проезде 
Шокальского. По данным СКР, взяли господина 
Маякова при получении денег, которые он тре-
бовал от фигуранта уголовного дела за прекраще-
ние его преследования. Господин Маяков, по дан-
ным следствия, якобы утверждал, что передаст 
деньги сотруднику прокуратуры либо одному из 
руководителей УВД Северо-Восточного округа 
столицы. Общая сумма вознаграждения состав-
ляла «не менее 900 тыс. руб.», в случае выполне-
ния обещания к ней должны были быть добав-
лены еще 20%. По данным СКР, в среду был пере-
дан первый транш — 250 тыс. руб. Так как след-
ствие считает, что повлиять на расследование го-
сподин Маяков никак не мог, ему вменили в ви-
ну ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покушение на мо-
шенничество в особо крупном размере). Перед 
заседанием суда ему предъявили обвинение.

В свою очередь, Андрей Бабушкин расска-
зал, что к его коллеге Маякову за помощью обра-
тился Денис Селин, который вместе с подельни-
ком обвиняется в незаконном обороте нарко-
тиков. По словам господина Бабушкина, ему са-
мому доводилось общаться с господином Се-
линым и тот говорил, что наркотики покупал 
и «готов пострадать за свое, но не за наркотор-
говлю, к которой непричастен». Господин Ба-
бушкин добавил, что правозащитники обеща-
ли фигуранту дела помочь, но отказывается ве-
рить, что господин Маяков мог с тем говорить 
о каких-либо деньгах. Глава комитета пояснил, 
что Андрей Маяков всегда был очень аккуратен, 

когда оказывал помощь фигурантам уголовных 
дел именно о наркотиках, поскольку среди них 
немало людей с нестабильной психикой.

Активист правозащитной организации Ан-
дрей Черняков заявил журналистам, что бе-
седовал с неким оперативником, участвовав-
шим в задержании господина Маякова, и тот 
якобы сообщил ему, что на самом деле подо-
зреваемому передали 10 тыс. руб., остальное 
было «куклой». Правозащитник предположил, 
что вся история с покушением на мошенниче-
ство могла быть подстроена.

Вскоре началось заседание. Представитель 
следствия, мотивируя ходатайство об аресте за-
держанного, по традиции утверждал, что, оста-
ваясь на свободе, тот может скрыться, уничто-
жить улики по делу или оказать давление на 
свидетелей. Следователь также отметил, что го-
сподин Маяков уже был в 2006 году осужден по 
159-й статье и освободился через три года.

Защита тоже традиционно указывала, что до-
воды следствия в пользу ареста построены не на 

фактах, а на ничем не подтвержденных предпо-
ложениях. Адвокат Петр Аксененко также отме-
тил, что господин Селин, в 2012 году судимый 
за наркотики, действительно принес «куклу», 
обложенную двумя пятитысячными купюра-
ми, но не передал ее господину Маякову, а бро-
сил тому на стол, после чего в кабинет вошли 
оперативники. По словам защитника, Андрей 
Маяков к «кукле» даже не прикоснулся.

Сам господин Маяков заявил, что доводы 
следствия о необходимости его ареста несосто-
ятельны, поскольку во время обыска у него изъ-
яли «все, что нужно следствию, в том числе и за-
гранпаспорт», поэтому ни скрыться, ни уничто-
жить улики он не может. Правозащитник пред-
ложил поместить его под домашний арест или 
отпустить под залог в размере до 3 млн руб. Под-
держав подзащитного, адвокат Аксененко в ка-
честве альтернативы также предложил отпу-
стить обвиняемого под поручительство Андрея 
Бабушкина и ряда правозащитных организа-
ций. Однако судья сочла доводы следствия бо-
лее убедительными и санкционировала арест 
Андрея Маякова на два месяца. Защита будет об-
жаловать это решение.

Алексей Соковнин

У правозащитника залог не взяли
Андрей Маяков арестован на два месяца

После интервью жены исполнителя поку-
шения на Олега Кашина, опубликованного 
в ”Ъ“, адвокаты Александра Горбунова,  
которого защита журналиста считает ор- 
ганизатором преступления, обратились  
в СКР. Они просят найти и изъять аудиоза-
писи разговора Данилы Веселова и губер-
натора Андрея Турчака. Как утверждала 
супруга обвиняемого в нападении на жур-
налиста, ее муж записал разговор с чинов-
ником, который требовал избить господи-
на Кашина. Адвокаты господина Горбунова 
считают, что эта информация нуждается в 
немедленной проверке.

По словам адвоката Александра Горбунова 
Владимира Тена, он обратился в СКР с ходатай-
ством об изъятии аудиозаписей встречи губерна-
тора Андрея Турчака и Александра Горбунова с 
предполагаемым участником нападения на жур-
налиста Олега Кашина Данилой Веселовым. На-
помним, что в среду 

”
Ъ“ опубликовал интервью с 

супругой господина Веселова Еленой. Она утвер-
ждала, что незадолго до покушения на журнали-
ста ее муж встречался в Москве с губернатором 
Псковской области и Александром Горбуновым в 
одном из кафе, где чиновник сообщил, что госпо-
дина Кашина необходимо избить. «Такое ощуще-
ние, что следствие пытаются держать на крючке, 

поэтому мы просим найти, изъять и приобщить 
к делу эти аудиозаписи, если они вообще суще-
ствуют»,— заявил 

”
Ъ“ господин Тен. По его мне-

нию, таких записей существовать не может, по-
скольку, утверждает адвокат, разговора между Да-
нилой Веселовым и Андреем Турчаком о каких-
либо противоправных действиях в отношении 
Олега Кашина не было. «Мой доверитель также 
не обсуждал никаких покушений с Веселовым. 
Могу с полной уверенностью сказать, что во всем 
этом есть экономический интерес бывшего со-
трудника 

”
Заслона“ Александра Мешкова,— ска-

зал адвокат.— Горбунов помог своему доверен-
ному сотруднику и товарищу встать на ноги, но 
жадность и зависть сделали свое дело». По его 
словам, господин Мешков, считающийся заказ-
чиком похищения господина Горбунова, решил-
ся на преступление из бизнес-интересов. По сло-
вам господина Тена, в 2013 году тот, уйдя из «За-
слона», где он отвечал за заключение контрактов, 
основал свою фирму «Пеленгатор», которая сра-
зу же стала получать госконтракты на ремонт во-
енной техники. Эта компания, не имея научного 
потенциала, работала как автосервис. Чтобы по-
глотить конкурента с огромной научной базой, 
он решился на похищение. В частности, похити-
тели заранее оборудовали подвал, в котором уста-
новили видеокамеру, чтобы записать признание 

Александра Горбунова в причастности к «делу Ка-
шина». «Мой доверитель не мог сознаться в том, 
чего не совершал, поэтому отказывался, но его 
избивали, и вынудили сказать то, что хотели по-
хитители»,— говорит адвокат.

При этом он убежден, что господин Меш-
ков может стоять и за покушением на Олега Ка-
шина. Однако схема, выстраивающаяся таким 
образом, выглядит слишком сложной: выходит, 
в 2010 году господин Мешков, узнав о конфлик-
те губернатора с журналистом, заказал Даниле 
Веселову и его подельникам покушение, чтобы 
подставить Александра Горбунова, имеющего от-
ношение к семье Турчак. Спустя несколько лет, 
уйдя из фирмы, он якобы решил добиться от го-
сподина Горбунова «признательных показаний». 
По мнению адвоката Владимира Тена, с учетом 
того, что Мешков на свободе и никто не знает, на 
что он способен, предоставление охраны Олегу 
Кашину выглядит абсолютно здравым. Источни-
ки, близкие к «Заслону», сообщили 

”
Ъ“, что, чем 

бы ни закончилось дело, генеральный дирек-
тор «Ростеха» Сергей Чемезов обещал взять под 
контроль выполнение гособоронзаказа на пред-
приятии. В госкорпорации сообщили, что про-
рабатывают вопрос перевода предприятия в до-
верительное управление.

Григорий Туманов

Высшая квалификационная коллегия су-
дей (ВККС) выдала рекомендации на пост 
председателя Арбитражного суда Мос-
ковского округа (АСМО). Одобрено сра-
зу два кандидата — бывший зампред этого 
суда Наталья Шуршалова и замруководи-
теля Арбитражного суда Москвы Людми-
ла Гавердовская. Глава Арбитражного суда 
Мособласти Александр Евстифеев, также 
претендовавший на эту должность, не по-
лучил поддержки ни от Верховного суда 
(ВС), ни от ВККС.

Вчера прошло заседание квалифколлегии 
по рассмотрению заявок по конкурсу на долж-
ность руководителя московской окружной 
кассации. Имена кандидатов стали известны 
лишь в пятницу из дополнительной повестки 
открывающейся в понедельник сессии ВККС. 
До этого список участников конкурса и дату его 
рассмотрения ВККС не называла, ссылаясь на 
отсутствие результатов проверки документов, 
которая должна была завершиться (в ФСБ и дру-
гих структурах) еще 23 августа. К отбору в итоге 
были допущены все три претендента: бывший 
зампред этого суда Наталья Шуршалова, глава 
Арбитражного суда Мособласти Александр Ев-
стифеев и замруководителя столичного арби-
тражного суда Людмила Гавердовская.

Конкурс был объявлен повторно в связи с 
отказом выдвигаться на пост главы АСМО его 
экс-председателя Валерии Адамовой — сокурс-
ницы премьера Дмитрия Медведева и экс-гла-

вы ВАС Антона Иванова по юрфаку СПбГУ. Она 
возглавила АСМО в 2009 году, после скандаль-
ной отставки Людмилы Майковой, связанной 
с получением квартир при помощи правитель-
ства Москвы. Срок полномочий госпожи Ада-
мовой истек в апреле, и в заранее объявлен-
ном ВККС конкурсе ее заявка была единствен-
ной, но в мае она сняла свою кандидатуру, ре-
шив сложить полномочия «ради новой рабо-
ты». Источники 

”
Ъ“ в юридическом сообще-

стве связывали это с ликвидацией ВАС и осла-
блением позиций соратников Антона Ивано-
ва. После ухода госпожи Адамовой все ее заме-
стители покинули свои посты, в том числе бал-
лотирующаяся теперь 66-летняя Наталья Шур-
шалова, досрочно ушедшая в отставку однов-
ременно с госпожой Адамовой.

Александр Евстифеев в 2014 году возглавил 
подмосковный арбитражный суд после скан-
дальной отставки самого молодого из предсе-
дателей арбитражных судов Дмитрия Плеш-
кова, также являвшегося протеже Антона Ива-
нова. Господин Евстифеев с 2000 года являлся 
заместителем полпреда президента РФ в При-
волжском федеральном округе, а в 2002 году 
возглавил комитет по правовым и судебным 
вопросам Совета федерации. В 2003 году на-
значен председателем Девятого арбитражно-
го апелляционного суда (московская апелля-
ция), в 2006 году — переназначен, в 2012 году 
ВККС при поддержке главы ВАС Антона Ива-
нова вновь выдала ему рекомендацию, посчи-

тав, что он может руководить судом еще три го-
да. Однако президентская кадровая комиссия 
не согласилась с такой трактовкой закона (раз-
решающего занимать должность не более двух 
раз), и в 2013 году квалифколлегия рекомендо-
вала Александра Евстифеева на пост председа-
теля Арбитражного суда Мособласти.

Третьим претендентом стала Людмила Гавер-
довская — зампред Арбитражного суда Москвы. 
Судейский стаж госпожи Гавердовской составля-
ет 19 лет, ее полномочия на посту замглавы су-
да истекают в марте 2016 года. По мнению гла-
вы аналитической службы юридической фирмы 
«Инфралекс» Ольги Плешановой, «известными и 
заслуженными» являются все три претендента.

Рассматривая заявки кандидатов, ВККС не об-
наружила ни у одного из них конфликта интере-
сов, препятствующего занятию вакантной долж-
ности. Однако не все получили поддержку от ВС, 
который на заседании ВККС представлял Олег 
Свириденко. По его словам, все кандидаты явля-
ются достойными, но ВС исходил не только из 
наличия организационных способностей, но и 
из профессиональных судейских навыков, фак-
тического опыта работы судьей. В связи с этим 
господин Евстифеев, вошедший в сообщество 
сразу на должность руководителя суда, одобре-
ния от ВС не получил. В итоге ВККС вчера выда-
ла рекомендации Людмиле Гавердовской и На-
талье Шуршаловой. Теперь они должны пройти 
проверку в президентской кадровой комиссии.

Анна Занина

Следователей просят найти запись разговора 
подозреваемого в нападении на Кашина
Адвокаты Александра Горбунова обратились в СКР

Московскому округу подбирают главу 
арбитражного суда
Рекомендацию получили сразу два кандидата

Правозащитник Андрей Маяков не смог  
убедить суд поместить его под домашний 
арест или отпустить под залог

Развитие этой темы слушайте в утреннем 
эфире радио
kommersant.fm
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Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера принял 
в Сочи своего турецкого коллегу Фериду-
на Синирлиоглу. Встреча состоялась в дра-
матический для Турции момент: страной 
руководит временное правительство, а дей-
ствующий президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган и вовсе вскоре может утратить власть. 
Впрочем, даже в условиях разразившего-
ся в Турции политического кризиса сторо-
ны не намерены отказываться от заседания 
межгосударственного совета на высшем 
уровне и собираются провести его до конца 
года. Ближайшая же встреча господина Эр-
догана с его коллегой Владимиром Путиным 
может состояться уже на следующей не-
деле. По данным ”Ъ“, в настоящий момент 
в Анкаре ждут от Кремля официального под-
тверждения готовности к переговорам.

Пауза в российско-турецких переговорах на 
уровне глав внешнеполитических ведомств затя-
нулась надолго. Встреча министров планирова-
лась еще на середину мая, однако была отложена 
на неопределенный срок по инициативе турец-
кой стороны. За считаные недели до намеченной 
даты переговоров Анкару возмутило использова-
ние высшим российским руководством термина 
«геноцид» для характеристики трагических собы-
тий в Османской Империи в 1915 году.

Подпортивший эйфорию от «медового меся-
ца» в российско-турецких отношениях конфликт 
вокруг поездки Владимира Путина в Ереван 24 
апреля в Турции быстро загладила предвыбор-
ная суматоха, а затем — поствыборное разоча-
рование: после 13 лет фактически единолично-
го правления Партия справедливости и развития 
(ПСР) Реджепа Тайипа Эрдогана утратила боль-
шинство кресел в парламенте.

Разразившийся после этого в стране политиче-
ский кризис и вовсе отодвинул на второй план ре-
ализацию совместных российско-турецких проек-
тов. Премьеру Ахмету Давутоглу не удалось сфор-
мировать коалиционное правительство, и власти 
были вынуждены объявить о проведении досроч-
ных выборов 1 ноября. До этого времени Турцией 
будет руководить временный кабинет, который на 
вчерашних переговорах с Сергеем Лавровым как 
раз и представлял Феридун Синирлиоглу. После 
выборов у господина Синирлиоглу есть шансы со-
хранить портфель министра иностранных дел — 
в случае если итоги ноябрьских выборов позволят 
ПСР сформировать коалиционное правительст-
во. В нынешней же ситуации, когда оппоненты го-
спод Эрдогана и Давутоглу категорически отказа-
лись от любого диалога с ним, все меньше собесед-
ников 

”
Ъ“ в Анкаре, знакомых с ситуацией, берут-

ся прогнозировать политическое будущее даже са-
мого до недавнего времени правящего тандема.

Пока полоса поражений господина Эрдогана и 
его соратников отразилась на российско-турецком 
сотрудничестве только косвенно. Так, собеседни-
ки 

”
Ъ“ в энергетической отрасли уверены, что до 

формирования в Турции постоянного правитель-
ства один из ключевых вопросов — о реализации 
договоренностей по строительству трубопровода 
«Турецкий поток» — не стоит считать приоритет-
ным ни для российской, ни для турецкой стороны. 
В условиях, когда «Газпром» отказался от идеи про-
кладывать четыре нитки трубопровода, решив ог-
раничиться одной или максимум двумя, необхо-
димость спешить с началом их строительства отпа-
ла. По словам знакомых с ситуацией собеседников 

”
Ъ“, технически строительство первой нитки «Ту-

рецкого потока» может занять девять месяцев, ка-
ждой из последующих — по полгода. А учитывая, 
что ввод «Турецкого потока» в эксплуатацию запла-
нирован на конец 2019 года, у Москвы и Анкары 
есть еще по меньшей мере полтора года на то, что-
бы урегулировать все несогласованные моменты.

Сергей Лавров объявил, что вопрос о возоб-
новлении переговоров по «Турецкому потоку» в 
ходе вчерашней встречи не обсуждался. Ключе-
выми же темами переговоров в Сочи стали ближ-
невосточное урегулирование и ситуация в Си-
рии. Особую актуальность эти темы приобрели 
в свете недавней инициативы Москвы по форми-
рованию в регионе «широкой антитеррористи-
ческой коалиции» против группировки «Ислам-
ское государство» (запрещена в России). По ито-
гам встречи Сергей Лавров объявил о привержен-
ности РФ и Турции идее начала в Сирии полно-
ценного политического диалога под эгидой ООН. 
Сошлись министры и во мнении «о недопусти-
мости захвата террористами новых территорий». 
Этим попытки прийти к общему знаменателю по 
сирийскому вопросу, похоже, и ограничились. 

Дискуссия по самому проблемному в россий-
ско-турецких отношениях вопросу может на сле-
дующей неделе переместиться в Москву. Ожида-
ется, что Реджеп Тайип Эрдоган прибудет в Рос-
сию по случаю торжественной церемонии откры-
тия Соборной мечети 23 сентября. Тогда же может 
состояться его встреча с Владимиром Путиным. 
По данным 

”
Ъ“, в настоящий момент в Анкаре 

ждут от Кремля подтверждения готовности к пе-
реговорам. Официально они пока не анонсиро-
ваны ни одной из сторон. Хотя Сергей Лавров зая-
вил вчера о подготовке «к проведению очередной 
встречи на высшем уровне», его слова могли от-
носиться к заседанию совета Россия—Турция на 
высшем уровне. Его проведение планируется до 
конца года — очевидно, из расчета на то, что по-
сле выборов турецкий лидер все же сумеет попра-
вить свое положение.

Ольга Кузнецова, Юрий Барсуков

Сергей Лавров заглянул  
в турецкое будущее
Политический кризис в Анкаре  
обсудили на министерском уровне

В Греции завершается предвыбор-
ная кампания: в воскресенье в ре-
спублике состоятся вторые с начала 
года досрочные парламентские выбо-
ры. С приближением дня голосования 
рейтинги Алексиса Ципраса, а значит, 
и его шансы вновь возглавить прави-
тельство страны падают. В случае по-
ражения Алексиса Ципраса и его со-
ратников по партии «Сириза» встать 
во главе кабинета министров может 
экс-глава Минобороны, лидер пра-
воцентристской «Новой демократии» 
Вангелис Меймаракис. Впрочем, кто 
бы ни пришел к власти, от выполнения 
соглашения с международными кре-
диторами Афины не откажутся.

Какая из партий выйдет победителем 
воскресного голосования, не берутся сей-
час предсказывать ни эксперты, ни соци-
ологи. Так, опубликованный вчера опрос 
афинского института изучения общест-
венного мнения Kapa Research отдает пер-
вое место левой партии «Сириза» (29% го-
лосов), а второе — правоцентристской 
«Новой демократии» (28,4%). В то же время 
опрос, проведенный компанией Pulse для 
телеканала Action 24 и обнародованный 
днем ранее, показывает, что первое место 
могут занять правоцентристы.

Назначить досрочные парламент-
ские выборы, вторые с начала года, при-
шлось после того, как месяц назад премь-
ер Алексис Ципрас объявил об отставке 
правительства. Незадолго до этого Афи-
ны заключили соглашение о третьей 
кредитной программе для Греции, одна-
ко утверждение договоренностей с Брюс-
селем привело к расколу правящей коа-

лиции, изначально выступавшей про-
тив режима жесткой экономии. «Теперь, 
когда сложная фаза переговоров с креди-
торами закончилась, я чувствую мораль-
ную и политическую ответственность 
представить на суд общественности все 
то, что было сделано правительством»,— 
объявил тогда Алексис Ципрас, призвав 
избирателей «решить, кто сможет повес-
ти страну к сложному, но несущему над-
ежды будущему».

На состоявшихся в понедельник ито-
говых теледебатах лидер «Новой демо-
кратии» Вангелис Меймаракис припом-
нил своему оппоненту договоренности с 
Брюсселем, обвинив его в «соглашатель-
стве», а также в усугублении экономиче-
ского и миграционного кризиса в стра-
не. «Неужели 4 млн сирийцев покинули 
страну, когда к власти пришла 

”
Сириза“?» 

— парировал экс-премьер. «Господин Ци-
прас много лгал в январе прошлого го-
да,— продолжил заочные дебаты Ванге-
лис Меймаракис в интервью телеканалу 
Euronews.— Девять месяцев назад у Гре-
ции был профицит бюджета и перспекти-
вы экономического роста. Сейчас у стра-
ны снова бюджетный дефицит и высокий 
уровень безработицы. Инвесторы ушли, 
потому что господин Ципрас прогнал их».

Впрочем, кто бы ни пришел к власти 
по итогам выборов, от выполнения согла-
шения с международными кредиторами 
Афины не откажутся, об этом уже заяви-
ли обе ведущие партии. Способствовать 
их сговорчивости может коалиционный 
характер нового правительства: сформи-
ровать правительство в одиночку не смо-
жет ни Вангелис Меймаракис, ни Алексис 

Ципрас, даже если его партия финиширу-
ет первой. Для этого надо было набрать 
36% голосов, что вряд ли возможно с уче-
том динамики падения рейтингов «Си-
ризы» по мере приближения дня голосо-
вания. Поэтому основная интрига следу-
ющей недели заключается в том, сможет 
ли Алексис Ципрас — или его конкурент 
— договориться о формировании правя-
щей коалиции.

До сих пор «Сириза» вступала в союзы 
с правоцентристской партией «Независи-
мые греки», однако, согласно данным со-
цопросов, бывшие партнеры премьера 
Ципраса могут и не преодолеть трехпро-
центный барьер, необходимый для избра-
ния в парламент. В этих условиях возмож-
на многосторонняя коалиция победив-
шей партии с соцпартией ПАСОК и цен-
тристской партией «Потами» («Река») или 
же «большая коалиция» из двух ведущих 
партий. Хотя накануне выборов кандида-
ты Алексис Ципрас и Вангелис Меймара-
кис обменялись взаимными обвинения-
ми и исключили такую возможность, экс-
перты уверены, что политики могут смяг-
чить свои позиции.

«Все будет зависеть от выбора греческо-
го народа,— говорит дипломатический со-
беседник 

”
Ъ“ в Афинах.— Сейчас каждая 

партия стремится успеть заработать очки 
и не ведет переговоров о коалиции. Но по-
чему бы в итоге не образовать коалицию 
между двумя крупнейшими партиями? 
Это позволило бы сформировать стабиль-
ное правительство большинства на следу-
ющие четыре года и провести необходи-
мые реформы».

Галина Дудина

Греция выбирает между коалициями
Алексис Ципрас надеется вновь стать премьером

Серьезные проблемы с водо- и энерго-
снабжением Восточного признавались 
еще в апреле, когда на стол к вице-пре-
мьеру Рогозину попал доклад первого за-
местителя главы Минстроя Леонида Ста-
вицкого. На тот момент работы по стро-
ительству главной понизительной под-
станции (ГПП) и подстанции СК-1 не ве-
лись, контракт с субподрядчиком был 
расторгнут, а дефицит оборудования со-
ставлял 52,5 млн руб. (34 млн руб.— на 
ГПП, 18,5 млн руб.— СК-1). Ситуация с во-
доснабжением и вовсе называлась «кри-
тической»: существовавший темп работ 
не позволял обеспечить его по постоян-
ной схеме. «К сожалению, нет подключе-

ния технологических систем к постоян-
ным источникам электроэнергии, тепла 
и воды»,— заявлял 15 сентября глава го-
скорпорации «Роскосмос» Игорь Кома-
ров. Сейчас собеседник 

”
Ъ“ утверждает, 

что во время последней инспекции Вос-
точного строители «клятвенно пообеща-
ли» господину Рогозину поставить точку 
в этом вопросе к 25 сентября. В Федераль-
ном агентстве по специальному строи-
тельству по итогам визита вице-премь-
ера сообщили, что на техническом ком-
плексе космодрома завершено строи-
тельство основных объектов для приема 
«Союза-2», а также ведутся пусконаладоч-
ные работы инженерных сетей.

Если строители сдержат данное ви-
це-премьеру обещание, то монтажники 

начнут «стахановскими темпами» пы-
таться установить оборудование, чтобы 
успеть провести его комплексные ис-
пытания, говорит источник 

”
Ъ“ в «Ро-

скосмосе». На космодроме Куру (Фран-
цузская Гвиана) для них отводилось 309 
дней, в Плесецке — около 300 дней. «На 
Восточном будет не более 125 дней — это 
предел»,— сказал собеседник 

”
Ъ“, доба-

вив, что окончательное решение о пуске 
примет госкомиссия. Если возникнут 
малейшие сомнения в целесообразно-
сти проведения пуска в этом году, то да-
та его проведения будет изменена. При 
таком раскладе строителям и монтажни-
кам Восточного придется работать в но-
вогодние праздники.

Иван Сафронов

Космос ждет тепла, тока и воды
с1
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $200,2 млн. 
В 2015 году (на 17 сентября) собрано 1 082 224 689 руб., помощь 
получили 1553 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Большая родня
Наш регистр доноров  
костного мозга  
хорошо начинает

Завтра, 19 сентября, впервые отмечается Все
мирный день доноров костного мозга. Он учре
жден WMDA (World Marrow Donor Association — 
Всемирная ассоциация доноров костного  
мозга), объединяющей 26 680 551 потенци
ального донора (данные на 31 августа 2015 го
да) из десятков национальных регистров. Рос
сийского регистра в этой базе пока нет. Но тем 
не менее Национальный регистр в России есть, 
уже работает и порой преподносит настоящие 
сюрпризы.

• Национальный регистр доноров костного мозга 
имени Васи Перевощикова создан в августе 2013 года 
по инициативе Русфонда и НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии им. Р. М. Горбаче-
вой (Санкт-Петербург). Он представляет собой сеть 
и единую базу данных локальных регистров — девяти 
российских и одного казахстанского. Национальный 
регистр сейчас насчитывает 36 496 человек. От до-
норов из регистра уже проведено 66 трансплантаций 
костного мозга.

Наш регистр создается всем миром. В этой ра-
боте участвуют государственные организации (Ки-
ровский НИИ гематологии и переливания крови, 
Гематологический научный центр (Москва), стан-
ции переливания крови в Челябинске, Самаре, 
Ростове-на-Дону и других городах) и обществен-
ные (Русфонд, фонды «АдВита», «Живи!», «Дедморо-
зим», «Спаси жизнь» и др.). Развивает проект и биз-
нес: компании «Трансойл» и «Делойт», клиника «Ле-
Вита». Нас поддерживают общественное объедине-
ние «Энергия жизни» (Санкт-Петербург), тысячи до-
бровольцев. Они знают, что регистр жизненно не-
обходим людям, кому в состоянии помочь только 
неродственная трансплантация костного мозга. 
Наконец, создателями регистра являются миллио-
ны зрителей «Первого канала» и читателей Русфон-
да. Именно на их пожертвования мы рекрутируем 
доноров и определяем их фенотипы, обеспечива-
ем петербургский и другие российские регистры 
реагентами и оборудованием.

До создания Национального регистра россий-
ские врачи искали неродственных доноров в меж-
дународных базах. Это процесс долгий (порой до по-
лугода) и дорогой (€20 тыс. в Европе и $40 тыс. в 
США). Вдобавок примерно трети наших паци ентов 
найти доноров в тех базах не удается: сказывается 
генетическое своеобразие населения России.

Теперь о поиске в нашем Национальном реги-
стре. Во-первых, он бесплатен для пациентов, оп-
лату активации донора (медицинское обследова-
ние и забор донорских клеток) взял на себя Рус-
фонд. Поиск проводится в считаные дни и даже ча-
сы. Что же касается эффективности… По мировому 
опыту найти совместимого для пациента донора 
можно в среднем из 10 тыс. потенциальных доно-
ров. У нас соотношение иное — 1:600. Успешность 
поиска донора в российском Национальном реги-
стре в несколько раз выше, чем в зарубежных ба-
зах. Это делает нашу работу особенно актуальной в 
условиях, когда Минздрав РФ, насколько известно, 
намерен резко увеличить количество транспланта-
ций костного мозга.

Главной задачей для нас остается увеличение 
числа доноров. Но теперь, когда регистр уже есть 
и работает, появляется важнейшая задача и для 
врачей-гематологов страны: не спешите по дав-
ней привычке сразу же искать донора в зарубеж-
ных базах! Попробуйте сначала обратиться к На-
циональному регистру. Времени это займет нем-
ного, зато результаты могут оказаться самыми не-
ожиданными.

Вот что недавно случилось в Ростове-на-Дону. 
Буквально в первый же день, когда на станции пе-
реливания крови смонтировали оплаченное Рус-
фондом оборудование и приступили к типирова-
нию доноров, сотрудницы попросили заведующе-
го гематологическим отделением областной дет-
ской больницы Карапета Асланяна привезти обра-
зец крови девочки, которой жизненно показана 
трансплантация. Просто так, на пробу. Определи-
ли HLA-фенотип девочки, проверили его по базе 
Национального регистра и ахнули: есть 59 потен-
циальных совместимых доноров! Сейчас девочка и 
один из этих 59 уже прошли подтверждающее ти-
пирование в НИИ им. Р. М. Горбачевой. Они полно-
стью совместимы. Мы обязательно расскажем, чем 
закончилась эта история.

Саша Цветков, 6 лет, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 114 620 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 35 тыс. руб.

Саша родился до срока, два месяца его выхажи-
вали в больнице. В год диагностировали ДЦП. Мы 
не сдавались, использовали все доступные методы 
лечения. Сашу трижды оперировали в Институте 
им. Г. И. Турнера (Санкт-Петербург), заметный сдвиг 
к лучшему произошел после лечения в Институте 
медтехнологий (ИМТ), оплаченного Русфондом. Са-
ша все понимает, заговорил фразами, сам ест, луч-
ше ориентируется, начал посещать детсад! Лечение 
в ИМТ необходимо продолжать, но нам самим его 
не оплатить. Я работаю продавцом, муж — водитель. 
Помогите поставить сына на ноги, без вас мы не 
справимся! Людмила Цветкова, Тверская область. 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Саша 
нуждается в восстановительном лечении. Надо сни-
зить мышечный тонус в ногах, увеличить подвиж-
ность суставов и объем движений».

Даша Савич, 14 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 35 тыс. руб.

Несмотря на тяжелую болезнь, строгую диету и 
постоянный контроль уровня сахара, Даша старает-
ся не отставать от сверстников. Она играет в волей-
бол, учится в музыкальной школе, участвует в олим-
пиадах. Все это стало возможным благодаря инсули-
новой помпе. Даша уже не представляет без нее сво-
ей жизни. Помпу помогли купить наши с мужем со-
служивцы, а вы оплатили расходные материалы к 
ней, большое всем спасибо! Помпа освободила Да-
шу от постоянных уколов, помогла стабилизиро-
вать уровень сахара. Но сейчас расходники закончи-
лись, а цены на все выросли. Надежда только на вас! 
Юлия Савич, Калининградская область.
Эндокринолог детской областной больницы 
Ирина Вельмякина (Калининград): «Даше необ-
ходимо продолжить помповую инсулинотерапию. 
Это единственная возможность избежать тяжелых 
осложнений диабета».

Вероника Вельдяева, 3 года, врожденная  
двусторонняя косолапость, рецидив, требуется 
лечение по методу Понсети. 124 230 руб. 
Внимание! Цена лечения 165 230 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 41 тыс. руб.

Вероника родилась с искривленными ножками. 
Уже в месяц ее начали лечить по методу Понсети. 
Все прошло отлично, ножки выпрямились, Верони-
ка начала носить брейсы (обувь с планкой-фиксато-
ром), но через год наотрез от них отказалась: впада-
ла в истерику, сбрасывала. Ножки опять стали ко-
солапить, цепляться друг о дружку. Лечение надо 
пройти заново, а денег на него нет. Бывший муж нам 
не помогает. Живем на мою зарплату в 17 тыс. руб. 
Екатерина Вельдяева, Ярославская область.
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Из-за нарушения режи-
ма ношения брейсов возник рецидив косолапо-
сти. Необходим курс гипсований и операция по 
переносу сухожилия. Вероника будет нормально 
ходить».

Вадик Дмитриев, 4 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
177 698 руб. 
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 47 тыс. руб.

У нас беда. Летом, после перенесенной сыном ан-
гины, кардиологи обнаружили у него дефект меж-
предсердной перегородки. Для нас это был гром сре-
ди ясного неба. С рождения сына мы были уверены, 
что он здоров. Вадик непоседливый и любознатель-
ный, обожает прогулки по лесу и рыбалку. А еще 
он мечтает играть в футбол. Но теперь все нагруз-
ки под запретом. Пока в сердце не произошли нео-
братимые изменения, врачи рекомендуют не откла-
дывать операцию. С оплатой операции нам не спра-
виться. Я вновь в декретном отпуске, живем на зар-
плату мужа — 17 тыс. руб. Пожалуйста, помогите! 
Ольга Дмитриева, Томская область. 
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Вадиму показано эндоваскулярное закрытие дефек-
та межпредсердной перегородки окклюдером. По-
сле операции мальчик быстро восстановится». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику год и девять месяцев. 
У него атрезия пищевода. То есть, 
проще говоря, пищевода у Коли 
совсем нет — из горла вниз уходит, 
но до желудка не доходит и близ
ко. Заканчивается подобно сле
пой кишке. Мальчик не может есть. 
Совсем. Пищу ему вводят в желу
док шприцем через стому на живо
те. Это врожденное. Но это мож
но исправить, пришив Коле вместо 
пищевода отрезок его же собст
венной прямой кишки. Тогда маль
чик будет есть так же, как все нор
мальные люди.

Утром Коля встает и идет завтра-
кать. Он не умывается до завтрака. 
Это бессмысленно, потому что после 
завтрака все равно придется мыться, 
иногда даже полностью — с мылом и 
мочалкой. И в дневную одежду из пи-
жамы Коля тоже не переодевается. Это 
тоже бессмысленно, потому что оде-
жда, в которой Коля завтракает, навер-
няка запачкается едой.

На завтрак бывает каша. Бывает ом-
лет или сырники со сметаной и саха-
ром. Летом, когда поспевает вишня,— 
вареники с вишней.

Любое из этих яств Колина мама де-
лит на две части. Одну часть аккурат-
но раскладывает на тарелке, аккурат-
но отламывает ложечкой и по кусочку 
кладет Коле в рот. Коля старательно пе-
режевывает еду, чувствует вкус каши, 
вкус омлета, вкус сырников, вкус варе-
ников с вишней. Но когда Коля проже-
вывает все это, еда проваливается не 
через пищевод в желудок, а наружу — 
через стому, выведенную под горлом 
специально, чтобы вываливалась еда. 
Потому что ему некуда глотать, некуда. 
Пищевод к желудку не ведет.

Это немножко опасно — жевать пи-
щу, но не глотать. Потому что пищево-
да-то у Коли нет, а трахея-то у Коли есть, 
так что, если выводящая еду стома под 
горлом вдруг забьется, еда может по-
пасть в трахею и мальчик  задохнется.

Но чувствовать вкус еды — важно. 
Дети не развиваются ни физически, 
ни умственно, если не чувствуют вку-
са еды и не применяют жевательного 
рефлекса. Коля и так развивается с не-
которым опозданием. Ходить начал на 
четыре месяца позже нормы, до сих 
пор не говорит, использует только от-
дельные слова и эмоциональные вы-
крики. Поэтому мама каждый день го-

товит Коле вкусные завтраки и поло-
вину завтрака раскладывает на тарел-
ке, аккуратно отламывает ложечкой 
по кусочку и кладет сыну в рот.

А вторую половину завтрака мама 
кладет в блендер, перемалывает в жид-
кую кашицу и большим шприцем вво-
дит сыну прямо в желудок через сто-
му, которую на второй день Колиной 
жизни хирург вшил ему в живот. На 
это уходит меньше минуты. Но нельзя 
кормить ребенка только шприцем че-
рез стому. Дети не развиваются, если 
не чувствуют вкуса еды. Человек ниче-
го не может понять ни про себя, ни про 
окружающий мир, если не почувству-
ет у себя во рту, чем вареники с виш-
ней отличаются от овсяной каши.

И это очень важно, чтобы перемо-
лота в блендере и введена через сто-
му шприцем была именно та еда, кото-
рую Коля пытался жевать. Чтобы ребе-
нок развивался и адекватно восприни-
мал мир, ощущения в желудке должны 
соответствовать вкусовым ощущени-
ям. От мяса в желудке должна быть тя-
жесть, от йогуртов — легкость, от го-
рохового супа в желудке должно слег-
ка бурчать. Иначе ничего не поймешь 
про землю, небо, звезды, любовь, счас-
тье, горе, боль, грусть… Ни про что ни-
чего не поймешь, если ощущение от 
еды в желудке не соответствует вкусо-
вым ощущениям во рту.

Потом они идут мыться. Как прави-
ло, поесть совсем аккуратно не получа-
ется. Маме приходится потратить мно-
го мыла, чтобы отмыть Колю от побоч-
ных эффектов познания мира.

А после мытья они идут гулять. Коля, 
правда, на улице почти не играет с дру-
гими детьми. Его ограждают от контак-
тов со сверстниками. По причине атре-
зии пищевода у него нет ни одной при-
вивки. И по этой же причине любую 
болезнь горла Коля переносит крайне 
тяжело. Попробуйте-ка перенести бо-
лезнь того органа, которого у вас пра-
ктически нет и в остатках которого нет 
нормального кровообращения.

Ему нельзя играть с детьми. Поэто-
му на улице он останавливает прохо-
жих взрослых и, выкрикивая обрывки 
слов, которым успел научиться, всяко-
го прохожего пытается заставить поиг-
рать в машинки.

Но вскоре наступает время обеда. 
Обед, как и завтрак, длится часа полто-
ра, хотя перемолотые в блендере пер-
вое и второе можно ввести шприцем 
через стому за одну минуту.

И полдник после дневного сна длит-
ся часа полтора. И ужин примерно 
столько же. Мальчик, который совсем 
не может есть, мальчик, которому не-
куда глотать пищу, большую часть свое-
го времени тратит именно на еду. И вот 
что еще важно знать: ему очень нравят-
ся сосиски.

Валерий Панюшкин,  
Волгоградская область

Четырехразовое питание
Коле Ильину нужно пришить пищевод

Виктор  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА,  
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РЕГИСТР ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

ПОВЕРХ ГРАНИЦ
Мы уже писали о двенадцатилет
ней иркутянке Вике Ивановой,  
которая нуждалась в пересадке  
сердца («Цена спасения», ”Ъ“ 
от 14 августа). В России такую опе
рацию детям не делают, и мама Ви
ки безуспешно пыталась добить
ся от Минздрава РФ  зарубежной 
квоты. В апреле на петербургском 
медиафоруме мне удалось рас
сказать о девочке президенту РФ. 
В мае проблема была решена: Ви
ку госпитализировали в индийскую 
клинику.

После трех с половиной месяцев 
ожидания Вика Иванова получила в 
индийском госпитале «Фортис» здо-
ровое сердце. Дважды за лето девоч-
ку с мамой вызывали в госпиталь — 
находился донорский орган, который 
мог бы подойти Вике, но дважды ока-
зывалось, что орган подходит не иде-
ально. «Богу видней»,— философски 
заметила Вика после первой неудав-
шейся попытки. Первого сентября де-
вочка села за учебники и тетради. Но 
спустя неделю после начала учебного 
года пришел третий вызов на опера-
цию. И вот уже десять дней Вика Ива-
нова живет с новым здоровым сер-
дцем. Старое требовало замены из-за 

редкого диагноза — рестриктивной 
кардиомиопатии.

— Алена, у нее ноги теплые! Всег-
да ледяные были из-за плохого крово-
обращения,— одно из первых сообще-
ний от Юлии Ивановой, мамы Вики, 
после трансплантации сердца. 

— Мы получили вызов 8 сентября 
в 7:15 утра,— вспоминает Юлия.— 
Наш переводчик Анастасия позвони-
ла нам и сказала: «Срочно в госпиталь, 
необходимо сдать кровь на типирова-
ние, есть донор». В девять у Вики взя-
ли кровь и велели ждать — трансплан-
тологи улетели оценивать орган. В 15 
часов пришла информация о том, что 
сердце наше! В четыре часа дня Вику 
забрали, мне разрешили проводить 
ее до операционной. Вика поразила 
всех своим абсолютным спокойстви-
ем. Операция длилась три часа. 

В индийских больницах родите-
лей свободно пускают в реанимацию. 
Здесь считают, что выздоровление на-
ступит быстрее, если родные люди ря-
дом. Иногда родитель практически пе-
реселяется в реанимацию:

— Дочка находилась в отдельном 
боксе. Рядом постоянно была медсе-
стра, трижды в сутки они меняются. 
Врачи заходят с интервалом в полча-
са-час. С третьих суток дважды в день 
приходит физиотерапевт, заново учит 

правильно дышать, стоять, сидеть, хо-
дить. Первые шаги с поддержкой Ви-
ка сделала спустя четверо суток после 
операции. А через неделю она смогла 
подняться по лестнице. С больным 
сердцем это было невозможно.

Донором стал 23-летний мужчи-
на, он управлял мотоциклом без шле-
ма, попал в аварию и получил тяже-
лую травму головы, несовместимую с 
жизнью. Семья молодого человека са-
ма предложила передать его органы 
для трансплантации. Сердце для Ви-
ки доставили очень быстро, расстоя-
ние в 350 километров было преодоле-
но с помощью медицинской авиации. 
Скорость — это важно, ведь «окно» для 
пересадки сердца составляет не более 
шести часов. 

Вика Иванова стала вторым рос-
сийским ребенком, получившим здо-
ровое сердце в Индии. Первым был 
Глеб Кудрявцев, мальчик из Влади-
мирской области 2012 года рождения. 
В декабре 2014 года он пережил слож-
ную операцию, деньги на которую да-
ли благотворители. Вика Иванова ста-
ла первым российским ребенком, уле-
тевшим в Индию лечиться по феде-
ральной квоте Министерства здраво-
охранения.

Алена Корк, журналист,  
специально для Русфонда 

У Вики новое сердце
Российской девочке провели трансплантацию в Индии Почта за неделю 11.09.15–17.09.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 37 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 25
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 10

Когда Коля прожевывает еду, она 
проваливается не через пищевод 
в желудок, а наружу — через сто
му, выведенную под горлом.  
Потому что ему некуда глотать. 
Пищевод к желудку не ведет

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К О Л И  И Л Ь И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 2 0  8 0 0  Р У Б .

Хирург Детской городской больницы №1 профессор Светлана Караваева (Санкт-Петер-
бург): «У Коли врожденный порок развития: атрезия (заращение) пищевода с нижним трахеопище-
водным свищем. В Волгограде мальчику провели три операции, в ходе которых наложили гастростому 
(отверстие в передней брюшной стенке и желудке.— Русфонд) и создали искусственный наружный 
свищ пищевода. В нашей больнице мы проведем многоэтапное хирургическое лечение: создадим 
искусственный пищевод из толстой кишки и закроем стомы — отверстия, через которые сейчас  
поступает в организм пища. Операции помогут восстановить естественный процесс пищеварения».

Больница выставила счет на 852 800 руб. Банк «Международный финансовый клуб» внесет 
250 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 82 тыс. руб. Не хватает 520 800 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Колю Ильина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Колиной мамы — Людмилы Александровны Астаховой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сде-
лав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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15 сентября в авиа
компании «Уральские 
авиалинии» стартовал 
благотворительный 
проект «Крылья до
бра». Теперь пассажи
ры авиакомпании могут 
пожертвовать в Рус
фонд бонусы за совер
шенные перелеты.

Пожертвованные бонусы будут потрачены на оп-
лату полетов детей в клиники, где им готовы ока-
зать жизненно необходимую помощь. Для перечи-
сления бонусов достаточно зайти в личный каби-
нет программы «Крылья» на сайте www.uralairlines.
com и выбрать раздел «Крылья добра». По выбору 
пассажира детям могут быть перечислены все на-
копленные бонусы или их часть. Присоединяйтесь, 
дорогие друзья!

Подарить 
крылья
Совместный проект Русфонда 
и «Уральских авиалиний»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18432,27 (+260,67)
РТС 823,13 (–14,26)
FTSE 100 6186,99 (–42,22)

DAX 30 10229,58 (+2,37)
DJIA* 16788,22 (+48,27)
NASDAQ Composite* 4914,77 (+25,53)

*На 20:23.    По данным агентства Reuters. 
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● 48,35тыс. пунктов ● 16,788

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.09.15
Австралийский доллар 46,8256
Английский фунт 101,4161
Белорусский рубль** 37,0220
Датская крона* 99,2775

Доллар США 65,3623
Евро 73,9378
Индийская рупия*** 98,5857
Казахский тенге*** 24,1993

Канадский доллар 49,5357
Китайский юань* 10,2677
Норвежская крона* 80,5639
СДР 91,9242

Сингапурский доллар 46,7207
Новая турецкая лира 21,6754
Украинская гривна* 30,1209
Шведская крона* 79,2559

Швейцарский франк 67,5579
Японская иена*** 54,0698
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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проверяет на процентных ставках 
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Вот и верь после такого всяким ут-
верждениям, что на финансовых 
рынках не бывает утечек! В среду, 
более чем за сутки до решения по 
ставке Федеральной резервной сис-
темы (ФРС) США, курс доллара начал 
резко падать. Падение американ-
ской валюты было быстрым, вне-
запным и шло широким фронтом. 
Относительно доллара укреплялись 
все мировые валюты, росло в цене 
золото и серебро, а также нефть.

Возможно, это всего лишь сов-
падение, но когда огласили реше-
ние комитета по открытым рынкам 
ФРС, я не был удивлен. Ставка рефи-
нансирования оставлена на преж-
нем уровне, долгожданное повыше-
ние опять откладывается.

Почему повышение ставки так 
уж необходимо американской эко-
номике? Потому что антикризис-
ные меры, принятые монетарны-
ми властями, привели к тому, что 
на финансовых рынках образова-
лось слишком много «лишних» де-
нег. Благодаря низкой ставке стои-
мость заимствования денег близ-
ка к нулю. Этот «денежный мешок» 

давно пора выводить из экономи-
ки, а ставку повышать, ведь такое 
положение вещей мешает эконо-
мике развиваться. В самом деле, за-
чем компаниям развивать свой биз-
нес, стараться заработать больше де-
нег, когда эти деньги можно просто 
взять в долг под незначительный 
процент?

Если финансовые инъекции мо-
нетарных властей и спасли эконо-
мику в начале кризиса, то сегодня 
они тормозят развитие экономики. 
Деньги не должны быть бесплатны-
ми, эта прописная истина содержит-
ся, наверное, в любом учебнике эко-
номики. Но почему же тогда моне-
тарные власти США не торопятся с 
повышением?

Не исключаю, что нынешней гла-
ве ФРС Джанет Йеллен просто не 
хватает смелости начать необходи-
мые преобразования. После терро-
ристических актов 11 сентября 2001 
года именно решительные действия 
монетарных властей США предо-
твратили коллапс американской, а 
вместе с ней и мировой финансовой 
системы. А ведь тогдашнего прези-
дента ФРС Алана Гринспена даже не 
было в США в момент атаки, и всю 
полноту управления взял на себя 
его заместитель Роджер Фергюсон.

Похоже, что подобная реши-
мость сегодня не в моде у монетар-
ных властей. Джанет Йеллен хоть 
никуда не уезжает, но никак не мо-
жет начать последнюю фазу приве-
дения финансовой системы в поря-
док. В тот момент, когда пишутся эти 
строки, пресс-конференция госпо-
жи Йеллен еще не началась. Рискну 
предположить, что на ней глава ФРС 
попытается смягчить эффект от не-
повышения ставки, рассказав участ-
никам рынка о том, что экономика 
развивается хорошими темпами и 
все идет по плану.

Вот только каков этот план, уже 
не слишком понятно. Судя по всему, 
он состоит из одного пункта: «Ниче-
го руками не трогать».

обсудить 
kommersant.ru/11557
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СБЕРБАНК

завершил централизацию 
ИТ-систем. Банк консолидиро-
вал разнородную инфраструктуру 
технологических платформ (более 
15 тыс. инсталляций систем) всех 
территориальных банков, центра-
лизовал базы данных, стандартизи-
ровал и унифицировал бизнес-про-
цессы. Об этом сообщил на пресс-
конференции вице-президент — 
главный архитектор ИТ Сбербанка 
Андрей Хлызов. Целями програм-
мы централизации были сокраще-
ние сроков вывода на рынок бан-
ковских продуктов, создание каче-
ственно новых условий для даль-
нейшей централизации и унифика-
ции операционных и бизнес-функ-
ций, сокращение расходов Сбер-
банка на ИТ. Все поставленные це-
ли выполнены, подчеркнул спикер: 
есть примеры, когда вывод на ры-
нок нового продукта ранее зани-
мал минимум неделю, теперь — 
один день; NPV-программы — око-
ло 8   млрд руб. «В числе основных 
выгод программы для банка — по-
вышение управляемости и над-
ежности бизнес-процессов»,— 
подчеркнул господин  Хлызов. 
 Отдел  финансов

QIWI И «ЯНДЕКС.ДЕНЬГИ»

возобновят  сотрудничество: 
пользователи терминалов 
Qiwi через несколько недель 
получат возможность попол-
нять кошелек «Яндекс.Денег», 
сообщил в кулуарах Казанского фо-
рума инновационных финансовых 
технологий гендиректор Qiwi Сер-
гей Солонин. В 2011 году его компа-
ния отключила пополнение «Яндекс.
Денег», решив создать собственный 
кошелек. По словам представите-
ля «Яндекс.Денег» Надежды Киятки-
ной, возобновленное сотрудниче-
ство выгодно обеим сторонам: «На-
ши пользователи получат еще один 
способ положить деньги на счет, 
а Qiwi зарабатывает на комиссии 
с каждого пополнения». ТАСС

«СПСР-ЭКСПРЕСС»

заключила соглашение 
с Yanwen Express — китайской 
компанией по международной до-
ставке. Совместно разработан-
ное Yanwen Express и SPSR Express 
решение позволит доставлять от-
правления китайских онлайн-ри-
тейлеров за пять дней в Москву и в 
течение шести-восьми дней в дру-
гие города РФ. Роман Рожков

ФАС

разрешила Московскому 
 метрополитену приобрести 
50% акций АО «Московская 
кольцевая железная дорога» 
(МКЖД). До этого 50% компании 
принадлежали ОАО РЖД, которое 
в июне объявило о продаже доли 
Москве из-за недостатка средств 
на инвестиции (требовалось учас-
тие в докапитализации МКЖД 
на 13,5   млрд руб.). Стоимость сдел-
ки — уже вложенные 2,5   млрд руб. 
плюс стоимость денег за период ин-
вестиций. Интеграция МКЖД в ме-
трополитен предполагает созда-
ние пересадочных узлов без вы-
хода на улицу и единой тарифной 
 системы. Наталья Скорлыгина

МИНСЕЛЬХОЗ

подготовил поправки в до-
ктрину продовольственной 
безопасности, текст выложен 
на regulation.gov.ru. Поправки пред-
полагают рост минимальных уров-
ней самообеспечения по следую-
щим видам продукции: сахар, под-
солнечное масло — с 80% до 90%, 
рыбная продукция — с 80% до 85%. 
Также в доктрину добавились ми-
нимальные уровни по овощам 
и бахчевым (90%), фруктам и яго-
дам (70%). Остались без измене-
ний уровни по зерну (не менее 95%), 
мясу и мясопродуктам (не менее 
85%), молоку и молочным продук-
там (не менее 90%), картофелю (не 
менее 95%) и соли (не менее 85%). 
«РИА Новости»

правила  
игры

Если финансовые 
инъекции монетарных 
властей и спасли 
 экономику в начале 
кризиса, то сегодня 
они тормозят разви-
тие экономики

Несмотря на критику со стороны финан-
совых властей, Qiwi готовится к запуску 
собственной криптовалюты. Компания 
уже зарегистрировала несколько доме-
нов, в которых используется слово «би-
трубль», и готовит документы на реги-
страцию товарного знака. Тем временем 
несколько созвучных с названием крипто-
валюты доменов уже оказались в руках ки-
берсквоттеров. Теперь компании придется 
либо договариваться с ними о выкупе ин-
тернет-адресов, либо судиться, предупре-
ждают эксперты. 

Qiwi зарегистрировала на себя домены 
bitrouble.com и bitrouble.org, а также битру.рф 
и bitrub.li. По словам представителя Qiwi, стои-
мость доменов была невысокой, немногим более 
1 тыс. руб. «При попытке регистрации аналогич-
ных доменов в зонах .ru и .рф выяснилось, что 
они уже зарегистрированы. Qiwi отправила за-
просы владельцам на их выкуп»,— говорит пред-
ставитель компании. 

Доменный инвестор Павел Гросс-Днепров рас-
сказал 

”
Ъ“, что после анонса нового проекта Qiwi 

(подробно см. 
”
Ъ“ от 15 сентября) большинство 

доменов, так или иначе связанных с битрублем, 
зарегистрировали киберсквоттеры. «Qiwi стои-
ло потратить где-то 10 тыс. руб., чтобы зареги-
стрировать все возможные написания слов 

”
би-

трубль“ и 
”
bitrouble“ во всех популярных домен-

ных зонах до анонса. Теперь же компании при-
дется выкупать их у киберсквоттеров, что обой-
дется не менее чем в €10 тыс., либо пытаться от-
судить их»,— говорит он. По мнению господи-
на Гросс-Днепрова, компании стоило сосредо-
точиться на регистрации доменов в кирилли-
ческой зоне .рф, которая пользуется популяр-
ностью в регионах России. «Написание слова 
bitrouble для многих жителей нашей страны нео-
чевидно»,— говорит он. 

Следующим шагом со стороны Qiwi должна 
стать регистрация товарных знаков «битрубль» и 

«bitrouble». Представитель Qiwi сообщил 
”
Ъ“, что 

компания «находится в процессе оформления до-
кументов на товарный знак». В базах Роспатента 
информации об этих знаках пока нет, в Роспатен-
те не смогли сообщить, подавала ли Qiwi заявку 
на их регистрацию. Партнер юридической компа-
нии Sirota & Partners Артем Сирота отмечает, что 
компании определенно стоит поторопиться с их 
регистрацией. «Помимо конкурентов, на интер-
нет-рынке активно орудуют патентные тролли». 

Qiwi — первая компания, пытающаяся запу-
стить в обращение в России свою виртуальную 
валюту. Сейчас во всем мире в основном исполь-
зуется биткоин: эту криптовалюту пользователи 
интернета могут приобрести за обычные день-

ги или заработать. Гендиректор Qiwi Сергей Со-
лонин ранее рассказал 

”
Ъ“, что компания зани-

мается тестированием и доработкой технологии 
blockchain, на основе которой работает платеж-
ная сеть Bitcoin, а также bitshares. 

Начать эмиссию собственной валюты — би-
трублей компания планирует в 2016 году, одна-
ко сроки будут зависеть от позиции регуляторов, 
которые пока настроены не слишком позитивно. 
«Это абсолютно незаконно, такое техническое ху-
лиганство абсолютно неправомерно. В Консти-
туции написано, кто имеет право в России эми-
тировать деньги — это Центробанк. Единствен-
ной валютой в России является рубль. Все осталь-
ные деньги незаконны, и такого рода безобразие 
уголовно наказуемо»,— заявил финансовый ом-
будсмен Павел Медведев в эфире радиостанции 
«Говорит Москва». Глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на во время первого Казанского форума иннова-
ционных финансовых технологий высказалась 
не столь радикально: «Мы не запрещаем крип-
товалюты, мы их изучаем». В свою очередь, гла-
ва Сбербанка Герман Греф признался, что у него 
самого есть биткоин-кошелек, выразив сожале-
ние, что эта валюта за последний год девальвиро-
валась сильнее рубля. 

По данным Cryptolization, в сентябре 2014 го-
да общая рыночная капитализация биткоинов 
составляла $5,8 млрд, а спустя год сократилась 
на 43%, до $3,3 млрд. Размер эмиссии составля-
ет около 108 тыс. биткоинов в месяц. По данным 
Coinbase, текущая стоимость 1 биткоина состав-
ляет $234,97. При этом Герман Греф сообщил, что 
запрещать использование криптовалют точно не 
стоит, однако эмитента российской криптовалю-
ты «можно и поменять». Представитель Qiwi сооб-
щил 

”
Ъ“, что в случае передачи эмиссии другому 

юридическому лицу компания будет готова пере-
дать ему товарные знаки, которые намерена заре-
гистрировать.

Мария Коломыченко,  
Ольга Шестопал

Белый дом встраивает прави-
тельственную комиссию по им-
портозамещению в систему 
предоставления преференций 
приоритетным инвестпроек-
там. Согласно поправкам Мин-
экономики к еще не принятой 
новой редакции закона о за-
купках госкомпаний, комис-
сия сможет сама определять 
важные инвестпроекты. Они 
получат доступ к госфинанси-
рованию, но даже частные ком-
пании-исполнители должны 
 будут раскрывать информа-
цию о закупках и использовать 
поставки отечественных произ-
водителей.

Минэкономики подготовило но-
вый пакет поправок к закону о за-
купках госкомпаний (223-ФЗ). Он 
дополнит во втором чтении прави-
тельственные поправки, принятые 
Госдумой в первом чтении 15 сен-
тября. «Поправки к поправкам» рас-
ширяют полномочия комиссии пра-
вительства по импортозамещению 
— сейчас в сферу ее ведения вхо-
дят инвестпроекты дороже 10 млрд 
руб., а после принятия поправок ко-
миссия сама сможет выделять при-
оритетные проекты независимо от 

стоимости и включать в реестр при-
оритетных. Как пояснил 

”
Ъ“ заме-

ститель главы Минэкономики Ев-
гений Елин, поручение об этом дал 
премьер Дмитрий Медведев во вре-
мя первого заседания комиссии.

Одновременно поправки вводят 
ряд ограничений для участников 
инвестпроектов с господдержкой. 
К ним законопроект относит полу-
чателей госгарантий (в том числе 
по кредитам и в рамках проектно-
го финансирования), или исполни-
телей проектов, более 10% которых 
финансирует бюджет (в виде инвес-
тиций или субсидий), ФНБ или ВЭБ. 
Кредиты последнего являются фор-
мой господдержки, пояснили 

”
Ъ“ в 

министерстве.
Средства ФНБ могут быть пре-

доставлены на реконструкцию БА-
Ма и Транссиба и электросетей для 
них (ОАО РЖД, Федеральная сетевая 
компания). Субсидии предоставля-
ются на многочисленные проекты 
Крыма, включая строительство мо-
ста на полуостров и дорог, и Даль-
него Востока. Крупнейший проект 
в металлургии, который уже реали-
зуется с привлечением 50 млрд руб. 
средств ВЭБа,— паритетное СП «Ру-
сала» и «РусГидро» Богучанское элек-

трометаллургическое объединение. 
Госгарантии использует ЧТПЗ: груп-
па реструктурировала долги за счет 
двух синдицированных кредитов 
на 86,46 млрд руб. под госгарантии 
на 43 млрд руб., а в июне 2015 года 
получила областные госгарантии на 
8 млрд руб. (см. также 

”
Ъ-Онлайн“).

Для участия в таких проектах и 
выступающие заказчиками госком-
пании (как, например, «Роснефть» 
и «Газпром»), и частные компании 
(как, например, ЛУКОЙЛ) будут обя-
заны закупать товары, отнесенные 
к продукции машиностроения, по 
критериям закона о закупках го-
скомпаний, включая обязанность 
согласовывать эти закупки с прави-
тельством и публиковать их не отно-
сящиеся к гостайне перечни и тре-
бования к поставщикам. Чтобы из-
бежать публикации данных о закуп-
ке, компаниям придется согласо-
вывать этот вопрос с комиссией по 
импортозамещению. Также комис-
сия будет «координировать деятель-
ность органов власти» в целях «со-
здания условий для своевременного 
и полного удовлетворения потреб-
ностей заказчиков» в продукции ма-
шиностроения вплоть до внесения 
изменений в госпрограммы и ФЦП. 

По законопроекту до создания пе-
речней контролируемых товаров 
(должны включать ассортимент, це-
ны, количество, характеристики, 
планируемые объемы закупок, дан-
ные предполагаемых поставщиков, 
включая иностранных, и рекомен-
дации по переносу производства в 
РФ) заказчики «не вправе включать 
в планы закупок продукцию маши-
ностроения» дороже установленно-
го правительством уровня.

По словам господина Елина, эта 
часть поправок направлена не толь-
ко на поддержку крупного бизне-
са, который в основном реализует 
такие проекты, но и на поддержку 
отечественного производителя. «За-
купка дорогостоящей машиностро-
ительной продукции должна будет 
согласовываться с правительствен-
ной комиссией по импортозамеще-
нию, что позволит косвенно ограни-
чить иностранные поставки, обязав 
исполнителей таких проектов под-
держивать отечественного произво-
дителя»,— говорит он.

Олег Сапожков,  
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург; 
Анатолий Джумайло, 
Владимир Дзагуто

«Первая грузовая компания» (ПГК) Влади-
мира Лисина, неожиданно попавшая в сре-
ду в санкционные списки Киева, лишилась 
возможности работать на Украине. По дан-
ным 

”
Ъ“, «Укрзализница» (УЗ, Украинская 

железная дорога) разорвет контракт на пе-
ревозку грузов в вагонах ПГК и ее дочерней 
«ПГК в Украине», а вагоны ПГК могут даже 
быть национализированы. У российской 
компании есть способ их выручить — на-
пример, сдав в аренду. Но проблемы Киев 
создал и УЗ: она отвечает перед грузоот-
правителями за перевозку груза в вагонах 
ПГК, тогда как оператор лишь дает вагоны 
и за поставку ответственности не несет.

В украинские санкционные списки, которые 
подписал 16 сентября президент страны Петр 
Порошенко, попало АО «Первая грузовая компа-
ния» (ПГК, входит в UCL Владимира Лисина) и ее 

украинская дочерняя компания ООО «ПГК в Ук-
раине» (см. также 

”
Ъ-Онлайн“). ООО владеет 500 

вагонами и оперирует еще 5 тыс. вагонов ПГК, 
обслуживает транзит угля и металлопродукции. 
Угольщики и металлурги стран отказались ком-
ментировать 

”
Ъ“, как их затронет остановка пе-

ревозок.
Включение ПГК в санкционный список выгля-

дит необычно, поскольку ранее ни европейские, 
ни американские санкции не касались Владими-
ра Лисина и его активов. Основанием для введе-
ния санкций названы действия, создающие угро-
зу национальным интересам, способствующие 
террористической деятельности, оккупации 
или экспроприации собственности, приводя-
щие к имущественным потерям и так далее. Ком-
паниям предписано «полное прекращение тран-
зита ресурсов и перевозок по территории Украи-
ны». В ПГК от комментариев отказались. Источ-

ник на украинском транспортном рынке пояс-
нил 

”
Ъ“, что, хотя указ вышел, никаких разъясне-

ний о том, как следует осуществить его требова-
ния, нет. Вагоны ПГК перевозит «Укрзализница». 
Но неясно, что УЗ следует делать с вагонами ПГК 
и «ПГК в Украине», осуществляющими доставку 
груза: то ли немедленно остановить их и прекра-
тить обслуживать, то ли позволить довезти груз и 
доставить порожняк до границы с РФ, то ли наци-
онализировать.

В УЗ от комментариев отказались. Источник, 
близкий к компании, сообщает, что это фактиче-
ски форс-мажор и функции УЗ как исполнителя 
контракта с грузоотправителями, которым пре-
доставила вагоны ПГК, будут прекращены, ина-
че руководство компании будет ожидать уголов-
ная ответственность.

деловые новости  — с9

Машиностроение в законе
Участники инвестпроектов с госсредствами не уйдут от импортозамещения 

Российские вагоны задержат на Украине
Парк ПГК могут не вернуть в Россию

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

Киберсквоттеры  
включили печатный станок
Получив ряд доменов виртуальной валюты Qiwi
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,117$ млрд ● 775,9

Переход банка «Возрождение» 
под контроль структур «Пром-
связькапитала» привел к сущест-
венному оттоку средств рознич-
ных клиентов. Согласно данным 
за август, объем средств физлиц 
сократился более чем на 8 млрд 
руб. (–7%). По мнению экспертов, 
такая динамика отражает уход 
ВИП-клиентов, лояльных к пре-
дыдущим акционерам.

Смена акционеров банка «Возро-
ждение» после долгой неопределен-
ности относительно его судьбы нега-
тивно сказалась на показателях бан-
ка. В августе, когда стало понятно, что 
банк перешел под контроль структур 
«Промсвязькапитала», «Возрождение» 
столкнулось с оттоком средств гра-
ждан. По данным российской отчет-
ности банка за август, объем средств 
физлиц сократился на 6,7% (в целом 
по банковскому сектору в августе, по 
данным ЦБ, наблюдался прирост — 
3,7%). Из банков топ-30 отрицательная 
динамика по объему розничных вкла-
дов, правда, в гораздо меньшем объе-
ме наблюдалась только у ХКФ-банка 
(–1,8%), банка «Уралсиб» (–1,1%) и банка 
«Восточный» (–0,4%).

В основном сокращение объема 
средств розничных клиентов у «Воз-
рождения» произошло за счет валют-
ных счетов: за месяц их объем умень-
шился в номинальном выражении на 
19%, а с учетом валютной переоценки 
— почти на треть (–28%). При этом ни 
один другой банк из топ-30 номи-
нального сокращения валютных сче-
тов физлиц в августе не зафиксиро-
вал. В банке «Возрождение» такое сни-
жение объяснили сознательной стра-
тегией по сокращению валютных 
пассивов. «У банка избыточная валют-
ная ликвидность, и, снижая стои-
мость фондирования, мы сокращали 

объем дорогих вкладов,— сообщили 
в пресс-службе банка 

”
Возрожде-

ние“.— В период колебаний курсов 
банк привлекал валютные вклады по 
маркетинговым ставкам, и сейчас та-
кой объем по такой цене банку про-
сто не нужен. Мы снизили ставки, 
клиенты стали отказываться от про-
лонгации депозитов, у нас эта ситуа-
ция дискомфорта не вызвала — банку 
сейчас интереснее пассивы в рублях». 
Но отток у «Возрождения» произошел 
и по рублевым вкладам (–2,6%).

Показательно, что это существен-
ное сокращение средств физлиц про-
изошло именно в августе, когда в са-
мом разгаре была смена собственни-
ков банка. 12 августа «Промсвязька-
питал» направил ходатайство о по-
купке более 75% акций «Возрожде-
ния» в ФАС (приобретение акций «Воз-
рождения» началось еще в июне, см. 

”
Ъ“ от 10 июля). В середине августа из 

состава акционеров банка вышел вто-
рой по объему акций собственник — 
Отар Маргания, продавший свой па-
кет акций (порядка 25%) структурам 
«Промсвязькапитала». В конце месяца 
стало известно о том, что начались 
предметные переговоры с крупней-
шим акционером банка «Возрожде-
ние» — Татьяной Орловой, которой 
принадлежало около 34% голосую-
щих акций (см. 

”
Ъ“ от 31 августа). На 

данный момент, по информации 
”
Ъ“, 

у структур «Промсвязькапитала» бо-
лее 75% акций банка «Возрождение».

По мнению экспертов, именно сме-
на акционеров привела к оттоку вкла-
дов у «Возрождения». «Обычно при сме-
не собственников ВИП-клиенты нерв-
ничают,— указывает аналитик S&P 
Сергей Вороненко.— Из-за этой ситуа-
ции мы поставили рейтинг банка на 
пересмотр с возможностью пониже-
ния. Одним из триггеров этого пониже-
ния и является ухудшение фондирова-
ния, потому что ранее банк 

”
Возрожде-

ние“ всегда отличался стабильной ба-
зой фондирования, особенно в Мос-

ковском регионе». По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, близкого к «Возрождению», 

ВИП-клиенты, как правило, имеют 
определенное представление о том, с 
кем они готовы работать, многие из 
них размещали средства из-за лояльно-
сти к предыдущим собственникам. По 
словам замгендиректора «Интерфакс-
ЦЭА» Алексея Буздалина, при смене ак-
ционеров отток средств может соста-
вить до 25%, но к таким сценариям при 
сделках готовятся заранее.

По данным МСФО банка за 2014 год 
(в более поздних отчетностях эта ин-
формация не раскрывается), в составе 
пассивов находилось 7,4 млрд руб. 
средств акционеров и менеджмента. 
Также на конец 2014 года у банка было 
16 клиентов с остатками на счетах свы-
ше 300 млн руб., совокупным объе-
мом средств — 17,2 млрд руб. (10% всех 
средств клиентов).

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

«Возрождение» теряет вкладчиков
Смена акционеров не понравилась клиентам

Российские банки столкнулись 
с очередными ужесточениями 
по оценке кредитных рисков. 
На этот раз переоценить в худшую 
сторону требуется один из, каза-
лось бы, надежных активов — 
вложения в российский госдолг, 
номинированный в валюте. 
Со следующего года такие акти-
вы должны оценивать со стопро-
центным конфидентом риска — 
таковы требования Базельского 
комитета. В будущем теоретиче-
ски это может ухудшить соответ-
ствие российских банков требова-
ниям «Базеля» не только по капи-
талу, но и по ликвидности. Впро-
чем, радикальным, по оценкам 
ЦБ, ухудшение все же не будет.

Документ, ужесточающий конт роль 
за рисками банков по активам в виде 
госдолга в иностранной валюте, был 
опубликован вчера на сайте ЦБ. Это по-
правки к инструкции регулятора 139-
И. Они приводят ее в соответствие тре-
бованиям Базельского комитета. Те-
перь валютные активы в виде государ-
ственных долговых обязательств РФ и 
ее госструктур банкам нужно будет 
взвешивать с коэффициентом риска 
100% против действовавших ранее го-
раздо менее значительных коэффици-
ентов, во многих случаях нулевых. В 
практическом смысле это означает, что 
давление таких активов на достаточ-

ность капитала банков резко возрастет. 
Переоценить указанные активы по-но-
вому нужно будет с 1 января 2016 года.

Необходимость переоценки ри-
сков вызвана понижением страновой 
оценки России с 3 до 4 баллов по клас-
сификации экспортных кредитных 
агентств в январе этого года. Теорети-
чески изменения могли быть внесены 
и ранее. По данным 

”
Ъ“, тот факт, что 

ЦБ вносит ужесточения именно сей-
час, обусловлен в том числе предвари-
тельными итогами проверки России 
на соответствие требованиям Базель-
ского комитета по контролю за риска-
ми, где РФ было указано на соответст-
вующую недоработку.

Впрочем, как указывают собеседни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, доку-

мент ЦБ носит более глобальный ха-
рактер, чем устранение недочетов в ре-
гулировании. В частности, он устанав-
ливает общие подходы при ухудшении 
страновых оценок по различным акти-
вам не только российского происхож-
дения (валютный госдолг), но и стран 
СНГ. Сейчас по ним используются так-
же более льготные коэффициенты, чем 
требует «Базель»,— 100% против 150%.

По мнению участников рынка, по-
правки актуальны. «Данные измене-
ния идут в ряду не только 

”
Базеля-2“, но 

и последних европейских тенденций к 
ужесточению требований к капиталу 
на госзаемщиков, так как после ряда 

последних событий стало ясно, что го-
собязательства не являются безриско-
выми активами (Греция, Украина),— 
говорит глава подразделения корпора-
тивных ПВР-моделей кредитного ри-
ска группы 

”
Нордеа“ Андрей Петров.— 

В принципе любые обязательства даже 
надежных государств-контрагентов в 
иностранной валюте не являются без-
рисковыми. Нулевой вес могут иметь 
только обязательства в собственной ва-
люте, так как теоретически могут быть 
напечатаны деньги для выполнения 
этих обязательств».

Насколько данное ужесточение 
ухудшит соответствие российских 
банков базельским требованиям по 
капиталу, участники рынка оценить 
затруднились. По данным 

”
Ъ“, такие 

оценки делал ЦБ, и критическими их 
результаты не являются. Как бы то ни 
было, ухудшением ситуации с доста-
точностью капитала последствия не 
ограничиваются. Нововведение мо-
жет повлиять и на соответствие рос-
сийских банков требованиям «Базеля» 
по ликвидности. Не желая резервиро-
вать капитал под высоколиквидные 
валютные госактивы, банки могут на-
чать от них избавляться, тем самым 
ухудшая показатели ликвидности. 
Впрочем, этот риск на данной стадии 
пока теоретический.

Светлана Дементьева,  
Ксения Дементьева

ЦБ увидел риски  
в валютном госдолге
Банкам придется переоценить активы по «Базелю»

Банк России в настоящее время 
обсуждает возможность переда-
чи регистрации акций компани-
ям, ведущим реестр, заявил вче-
ра первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов. Пока эта инициатива 
находится в стадии обсуждения, 
причем участники регистратор-
ского рынка в ней не участвуют. 
Тем не менее они ее поддержива-
ют благодаря возможности рас-
ширить бизнес, хотя ответствен-
ность их перед акционерами 
и эмитентами в этом случае 
 увеличивается.

Вчера на Казанском форуме инно-
вационных технологий Finnopolis 
первый зампред ЦБ Сергей Швецов за-
явил, что в настоящее время Банк Рос-
сии обсуждает проект передачи реги-
страции акций регистраторам. Как пе-
редает агентство «Интерфакс-АФИ», по 
словам господина Швецова, «возмож-
но, здесь есть какая-то синергия с точ-
ки зрения затрат и для бизнеса, и для 
самих регистраторов». Вместе с тем 
представитель ЦБ оговорился, что 
проект находится «в начальной ста-
дии обсуждения». Что-либо добавить к 
этой информации не смогли и в Банке 
России, в пресс-службе лишь подтвер-
дили, что «проект находится в стадии 
обсуждения», поэтому «комментиро-
вать детали преждевременно».

По данным Банка России, в настоя-
щее время в России 39 компаний име-
ют лицензии на ведение реестров вла-
дельцев ценных бумаг. При этом коли-
чество обслуживаемых реестров на 

конец 2014 года у регистраторов—
участников баз данных ПАРТАД соста-
вило почти 50 тыс. По данным «Реги-
стратора Р.О.С.Т.», на середину прош-
лого года регистраторские компании 
обслуживали почти 36 млн лицевых 
счетов. С самого начала существова-
ния фондового рынка в России реги-
страция эмиссий акций находилась в 
ведении государственных структур — 
Минфина, Федеральной комиссии по 
рынку ценных бумаг, Федеральной 
службы по финансовым рынкам. В на-
стоящее время регистрацией эмиссий 
акций занимается ЦБ.

Участники регистраторского рын-
ка позитивно отреагировали на пред-
ложение ЦБ, хотя и отметили, что по-
ка Банк России не обсуждал с ними эту 
инициативу. Председатель совета ди-
ректоров Профессиональной ассоциа-
ции регистраторов, трансфер-агентов 
и депозитариев (ПАРТАД) Петр Ланс-
ков даже назвал его либеральным. Как 
поясняет господин Лансков, если 
предложение Банка России будет реа-
лизовано, это приведет, с одной сторо-
ны, к замещению выпадающих дохо-
дов, возникших после создания цент-
рального депозитария, а с другой сто-
роны — позволит привлечь негосу-
дарственные институты к деятельнос-
ти, которой раньше занимались гос-
структуры. По словам гендиректора 
«ВТБ Регистратор» Константина Петро-
ва, «такое решение может сократить 
расходы компаний, особенно для тех, 
чьи реестры уже ведет регистратор». 
На момент подготовки проспекта 

эмиссии «у регистратора уже будет 
иметься необходимая информация», 
поясняет господин Петров. Гендирек-
тор «Регистратора Р.О.С.Т.» Олег Жиз-
ненко отмечает, что уже сейчас при не-
которых регистраторах есть юридиче-
ские консалтинговые компании, ко-
торые оказывают помощь в регистра-
ции выпусков.

Это уже не первый случай, когда ре-
гулятор делегирует часть полномочий 
коммерческим структурам. Ранее ре-
гистрация биржевых облигаций была 
передана Московской бирже. При 
этом, по мнению участников рынка, в 
данном случае регулятор может пре-
следовать две цели. Во-первых, он за-
интересован в развитии этого небан-
ковского сегмента, так как этот шаг по-
зволит ему играть большую роль в рос-
сийской экономике, чем сейчас. Во-
вторых, ЦБ снимает с себя часть на-
грузки, тем самым он сможет уделить 
больше внимания другим задачам.

При этом Олег Жизненко не исклю-
чает, что регулятор может ввести спе-
циальную лицензию или дополни-
тельные требования к регистраторам, 
например, увеличит требования к соб-
ственным средствам. Он напоминает, 
что были случаи, когда эмитенты вы-
ступали против регистрирующего ор-
гана, когда он что-то регистрировал не 
так. «Когда этим будет заниматься ком-
мерческая структура, иски неизбежны, 
и компания должна иметь чем отве-
тить»,— отмечает господин Жизненко. 

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

Регистраторы займутся своим делом
ЦБ рассматривает возможность передать им регистрацию акций

В обновленном прогнозе ФРС улуч-
шила ожидания по уровню безрабо-
тицы, но снизила прогнозы по инфля-
ции и росту на 2016–2017 годы. Регу-
лятор теперь ожидает, что планки в 2% 
инфляция достигнет не ранее 2017 го-
да. Заметим, что последние данные 
американской статистики были в 
основном позитивны: уровень безра-
ботицы остается на самом низком за 
последние семь лет уровне — 5,1%, 
что соответствует ориентирам ФРС по 
«полной занятости» (5–5,1%). Однако 
базовая годовая инфляция (без учета 
стоимости энергии и продуктов пита-
ния) на конец июля составила всего 
1,2%, что заметно ниже ориентира в 
2%. «Снижению инфляции способст-
вуют крепкий доллар и падение цен 
на сырье на мировых рынках»,— ука-
зывают в Capital Economics.

От повышения ставок, когда бы 
оно ни случилось, могут пострадать в 
первую очередь рынки Бразилии, Рос-
сии, Турции и Южной Африки: в слу-
чае усиления волатильности им гро-
зит отток капитала и ослабление на-
цвалют, полагают в Moody’s. В Capital 
Economics считают более уязвимыми 
валюты Бразилии, Колумбии, Турции 
и не включают в этот список россий-
ский рубль. 

Российские власти считают эф-
фект от отложенного повышения 
ставки по большей части уже отыг-
ранным. Замминистра финансов РФ 
Максим Орешкин накануне реше-
ния ФРС заявил, что хоть повышение 
ставок и представляется неизбеж-
ным, для России его последствия бу-
дут менее значительными, так как 
экономика «уже прошла период 
жесткой адаптации за последний 
год». «Волатильности не избежать в 

любом случае, уклонение от повыше-
ния ставок также будет держать рын-
ки в состоянии неопределенно-
сти»,— говорится в обзоре Institute of 
International Finance. По словам 
Дмитрия Полевого из ING Bank, факт 
повышения ставки для рынков раз-
вивающихся стран не так страшен, 
как неопределенность дальнейших 
действий ФРС (в частности, темпов 
повышения). Россия в значительной 
степени изолирована от решений 
ФРС по ставке — как из-за санкций, 
так и из-за того, что динамика курса в 
настоящее время определяется не 
столько состоянием глобальных фи-
нансовых рынков, сколько ценами 
на сырье (в первую очередь на нефть) 
и ситуацией с санкциями и суверен-
ным рейтингом, отмечает Александр 
Апокин из ЦМАКП.

Татьяна Едовина,  
Виталий Гайдаев

ФРС сделала ставку  
на неопределенность
с1

8,36 миллиарда рублей составило 
сокращение объема средств граждан  
в банке «Возрождение» за август 2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Сейчас подключение граждан к 
порталу госуслуг сопряжено с необхо-
димостью физически посещать пун-
кты подтверждения личности. Реги-
страция на сайте дает доступ к ограни-
ченному набору услуг. По мере их уве-
личения необходимо предоставлять 
данные о СНИЛС, паспортные дан-
ные, посетить удостоверяющий 
центр, а также аккредитованные удо-
стоверяющие центры, где выдается 
электронная цифровая подпись. По 
данным Минкомсвязи, сейчас услуга-
ми портала пользуются 20 млн из 
60 млн граждан, имеющих доступ к 
интернету.

Впрочем, одним лишь дистанцион-
ным обеспечением доступа к порталу 
госуслуг дело не ограничится. «Мы 
разрабатываем открытую платформу, 
которая даст банкам возможность пре-
доставлять госуслуги прямо в интер-
нет-банке, без перехода на сам портал, 
это вопрос 2016 года»,— уточнил Алек-
сей Козырев. Речь идет, например, о 
возможности моментального получе-
ния информации о штрафах, налогах, 
подаче заявлений на получение за-
гранпаспорта и т. д. По его словам, ис-
пользование виджетов госуслуг не бу-
дет бесплатным для банков, что позво-
лит частично восполнить расходы, по-
несенные на создание портала.

Одновременно Минкомсвязь пла-
нирует упростить взаимодействие 
между банками и госорганами. Подоб-

ный механизм уже частично реализо-
ван в пилотном проекте по получе-
нию данных из Пенсионного фонда 
России (ПФР). С июня в пилотном про-
екте участвуют около 20 банков. Сей-
час речь идет не о прямом доступе, а 
опосредованном — через тот же пор-
тал госуслуг. Заемщик, зарегистриро-
вавшись там, из личного кабинета за-
казывает выписку о состоянии лице-
вого счета в ПФР и пересылает ее бан-
ку. В дальнейшем, по словам Алексея 
Козырева, этот механизм будет упро-
щен — для получения выписки напря-
мую из ПФР банку нужно будет лишь 
получить согласие заемщика. «Анало-
гичным образом предполагается взаи-
модействовать и с другими госоргана-

ми,— поясняет он.— В частности, бан-
ки смогут по той же схеме получать ин-
формацию об актуальном адресе реги-
страции клиента из ФМС, что сейчас 
возможно только при физическом 
присутствии клиента в офисе».

Банкиры инициативы оценивают 
позитивно, но с оглядкой на возмож-
ные риски. «До сих пор госорганы пре-
имущественно обходились без при-
влечения банков, хотя на них возло-
жена довольно большая ответствен-
ность в части той же идентифика-
ции,— отмечает исполнительный ди-
ректор Ассоциации НПС Мария Ми-
хайлова.— Расширение функционала 
интернет-банка госуслугами выглядит 
вполне логично: зачем гражданину 
помнить десяток разных паролей от 
своих кабинетов, если он чаще всего 
посещает свой интернет-банк». Уда-
ленная регистрация и доступ к госу-
слугам, безусловно, будут удобнее для 
клиентов и во многом упростят им 
жизнь, отмечает вице-президент бан-
ка «Открытие» Юрий Божор. В то же 
время, по его мнению, при наличии 
связей в банке или предварительном 
взломе интернет-банка гражданина 
эта схема может быть использована 
для мошеннических действий, в том 
числе кражи персональных данных.

Ольга Шестопал, Казань

Госуслуги подключат через банк
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

ЦИТАТА

Предложение, которое мы сейчас 
обсуждаем с ЦБ, заключается 
в том, чтобы всем тем людям, 
 которые есть в банковской систе-
ме, то есть прошли идентифика-
цию по паспорту, начать предо-
ставлять госуслуги и финансовые 
сервисы
— Алексей Козырев,
заместитель главы Минкомсвязи РФ
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Российские авиакомпании 
 попавшие под новые санкции 
Украины, вчера продолжили ле-
тать в страну и над ней по обыч-
ному расписанию. В своих 
ожиданиях относительно ме-
ханизма ввода и собственно со-
держания санкций участники 
рынка расходятся, одни гово-
рят о полном запрете полетов, 
другие — только об ограничени-
ях на транзит. Украинские влас-
ти и сами пока не знают, в чем 
именно выразится реализация 
указа, подписанного президен-
том страны Петром Порошенко 
16 сентября.

В новый набор украинских санк-
ций против РФ, введенных прези-
дентом страны Петром Порошен-
ко, вошли 25 российских авиаком-
паний. Среди них почти все лидеры 
рынка (кроме «ЮТэйр»), а также три 
перевозчика, лишенные сертифика-
тов. В указе о санкциях поясняется, 
что по территории Украины должно 
быть введено «ограничение, частич-
ное или полное прекращение тран-
зита ресурсов, полетов и перевозок». 
Источник, близкий к правительству 
Украины, сообщил 

”
Ъ“, что под санк-

ции попали те, кто летал в Крым, а 
«ЮТэйр» «в этом не замечена». Но она 
также единственная в РФ, имеющая 
дочернего перевозчика на Украине.

В чем именно выразятся ограни-
чения, неясно: вчера в «Украэрору-
хе» (обслуживает воздушное движе-
ние) сообщили ТАСС, что не знают, 
как будут выполнять санкции, во-
просы должны решиться на совеща-
нии в ведомстве. Но президент Ас-

социации эксплуатантов воздушно-
го транспорта (АЭВТ) Владимир Та-
сун считает, что, исходя из формули-
ровки, речь идет об ограничении на 
транзитные полеты над Украиной. 
Сейчас компании РФ используют 
ее воздушное пространство для по-
летов в Болгарию, Грецию, Турцию, 
Египет. По оценкам АЭВТ, при таких 
ограничениях полетное время уве-
личится на 30–40 минут, расходы на 
керосин «Аэрофлота» и «Трансаэро» 
— до 1,5 тыс. тонн в неделю, расхо-
ды 35 основных компаний РФ — на 
500 млн руб. в месяц.

Госавиаслужба Украины должна 
определить, когда прекратятся пе-
ревозки, говорит источник 

”
Ъ“, но 

«это сложный шаг, торопиться нель-
зя». Он пояснил, что, «кроме вопро-
са купленных билетов, есть вопрос 
рабочих мест, причем и в самих аэ-
ропортах». К тому же если авиаком-
пании уйдут, то снизятся и доходы 
«Украэроруха». Рейсы могли бы вы-
полнять украинские компании, от 
этого могут выиграть «Международ-
ные авиалинии Украины» (МАУ). Но, 
по словам источника 

”
Ъ“, Киев пони-

мает, что «Россия в ответ примет сим-
метричные либо асимметричные 
меры, которые не выгодны украин-
ским перевозчикам».

Сейчас регулярные полеты в Ки-
ев, Львов и Одессу выполняют из Мо-
сквы, Петербурга и Сургута «Аэроф-
лот», его дочерняя АК «Россия», «Тран-
саэро», «Сибирь» (S7) и «ЮТэйр», МАУ, 
«Днеправиа», «Мотор Сич» разреше-
ны полеты еще из Запорожья и Днеп-
ропетровска. Официальных изве-
щений об отмене полетов нет, гово-

рят в Минтрансе РФ. В киевском аэ-
ропорту Борисполь 

”
Ъ“ заявили, что 

отмена рейсов российских авиаком-
паний не планируется. Во Внуково 
(156 рейсов на Украину в год) 

”
Ъ“ от-

метили, что «пока трудно обсуждать 
решения, после которых могут быть 
ущемлены в правах пассажиры». В 
Домодедово говорят, что в Киев лета-
ют по расписанию.

Сокращение числа рейсов между 
РФ и Украиной началось весной 2014 
года: по данным 

”
Ъ“, до этого россий-

ские компании выполняли 700–800 
рейсов в месяц на Украину, к концу 
года число снизилось до 380–450. За 
год они выполнили около 12 тыс. по-
летов (12% от общего числа полетов на 
Украине). Владимир Тасун сообщил 

”
Ъ“, что за семь месяцев с начала года 

из РФ на Украину и обратно россий-
ские авиакомпании перевезли по-
чти 600 тыс. человек (382 тыс. человек 
на линии Москва—Киев, между Мо-
сквой и Одессой — 138 тыс. человек).

«О правомерности ограничения 
пользования воздушным простран-
ством говорить сложно: решение — 
скорее политический акт»,— счи-
тает глава юридического департа-
мента Национальной юридической 
службы Юлия Галуева. Подобные 
действия наверняка повлекут за со-
бой неисполнение обязательств, что 
суд может рассматривать как форс-
мажор, говорит она, но руководст-
во авиакомпаний и профильных ве-
домств, вероятнее всего, примет ме-
ры, чтобы минимизировать потери 
пассажиров и авиакомпаний.

Елизавета Кузнецова;  
Янина Соколовская, Киев

Авиаторы зависли над Киевом
Суть новых санкций против РФ остается неясной

Правительство снова пытает-
ся договориться с химически-
ми компаниями о предоставле-
нии льготных цен на удобрения 
для аграриев. На фоне ново-
го ослабления рубля Минсель-
хоз попросил их заморозить це-
ны до конца года. За это время 
предполагается создать комис-
сию, которая должна решить, 
как избежать резких колеба-
ний цен. Но эксперты считают, 
что лучше сохранить систему 
скидок, от которой химические 
компании теряют не так много, 
чем ломать систему рыночного 
ценообразования.

Минсельхоз по итогам селектор-
ного совещания вчера сообщил, что 
производители минудобрений по-
обещали не менять цены для сель-
хозпотребителей до конца года. 
Днем ранее этот вопрос обсуждался 
на совещании у главы Минпромтор-
га Дениса Мантурова. В химических 
компаниях не комментируют ситу-
ацию, но источники 

”
Ъ“ на рынке 

уверяют, что жестких договоренно-
стей пока нет и вопрос будет обсу-
ждаться и дальше. При этом, счита-
ют они, цены в РФ действительно не 
будут расти во многом потому, что 
мировые цены либо стоят на месте, 
либо снижаются, так что для удоро-
жания нет предпосылок, кроме де-
вальвации рубля.

По данным портовых перевозок, 
цены удобрений за год в долларо-
вом выражении действительно по-
чти не выросли. Так, стоимость ди-
аммонийфосфата составляла во вто-
ром квартале 2014 года $460 за тонну 
(FOB Мексиканский залив), а в апре-
ле—июне 2015 года — $469 за тон-
ну. Цена на калий выросла с $287 до 
$307 за тонну (FOB Ванкувер), а кар-
бамида — снизилась с $296 до $277 
за тонну (FOB Восточная Европа).

Но обвал рубля в конце 2014 года 
привел к конфликту между агрария-

ми и производителями удобрений: 
стоимость удобрений рассчитыва-
ется в долларах, поэтому рублевая 
цена на внутреннем рынке начала 
стремительно расти. Тогда Минсель-
хоз потребовал от химиков скидок 
для аграриев, угрожая введением за-
градительной экспортной пошлины 
до 35%, конфликт вышел на уровень 
вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча и премьера Дмитрия Медведева. 
По итогам совещаний химики в фев-
рале согласились зафиксировать це-
ну на удобрения для 49 проблемных 
регионов на уровне января (что соот-
ветствовало скидке в 30%), более бла-
гополучные регионы получили фев-
ральские цены — дисконт в 15–20% 
(см. 

”
Ъ“ от 25 февраля).

В Минпромторге уверяют, что 
благодаря этим мерам с 1 января по 
середину сентября аграрии купи-
ли на 42 тыс. тонн больше удобре-
ний в действующем веществе, чем 
за тот же период 2014 года (всего — 
2 млн тонн). Но, по сути, скидка по-
сле апреля оказалась уже не слиш-
ком нужна: мировые цены пошли 
вниз, а рубль укреплялся. Так, в мае 
внутренняя цена на аммиачную се-
литру, по данным Росстата, почти 
достигла паритета с мировой це-
ной (около 10,2 тыс. руб. за тонну). 
Но к августу разрыв между россий-
скими и мировыми ценами снова 
стал расти. Начали увеличиваться 
цены на внешних рынках в рубле-

вом выражении, а внутренние со-
хранились практически на уровне 
июля, и скидка выросла до 13–21% 
на разные удобрения.

Чтобы в дальнейшем избежать 
резких колебаний, в правительст-
ве создадут межведомственную ко-
миссию: она должна утвердить под-
ходы к ценообразованию на удо-
брения для поставок аграриям в пе-
риод весенней посевной 2016 года. 
В нее войдут представители Мин-
промторга, Минсельхоза, Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы и профильных комитетов Госду-
мы, представители отрасли.

Андрей Шенк из «Альфа-Капита-
ла» сомневается, что министерствам 
удастся придумать совершенно но-
вую схему с учетом того, что миро-
вые цены достаточно стабильны, а в 
РФ колеблются вслед за рублем. Ско-
рее всего, говорит он, система будет 
по-прежнему включать в себя скид-
ки от производителей на определен-
ные периоды и хеджирование ри-
сков. Это должно устроить химиков, 
экспортирующих основную часть 
продукции и получающих выруч-
ку в долларах, говорит эксперт, сни-
зить цены в РФ не станет проблемой, 
компании немного потеряют. Более 
опасно, отмечает господин Шенк, 
разрушать систему рыночного це-
нообразования и привязки к мини-
мальной экспортной цене.

Ольга Мордюшенко

Удобрения замораживают к зиме
Химики опять обещают низкие цены для российских аграриев

«Интер РАО» уже в конце октя-
бря может продать ЗАО «Элек-
тросети Армении» (ЭСА). По дан-
ным 

”
Ъ“, устраивающее «Интер 

РАО» предложение о покупке сде-
лала УК Marcuard Heritage, осно-
ватели которой тесно связаны 
сРоссией. Ее гендиректор и один 
из совладельцев Синан Бодмер 
входит в совет директоров Фо-
ра-банка группы «Ташир» Самве-
ла Карапетяна, а другой совладе-
лец — Ханс-Йорг Рудлофф — семь 
лет входил в совет директоров 
«Роснефти». Именно Самвела 
 Карапетяна в июне источники 

”
Ъ“ называли наиболее вероят-

ным покупателем ЭСА.
Вчера нидерландская Inter RAO 

Holding B.V. (входит в «Интер РАО») 
сообщила правительству Армении о 
намерении продать 100% акций ЗАО 
«Электросети Армении» кипрской 
Liormand Holding ltd. Правительство 
поручило ведомствам изучить кипр-
скую компанию и разработать про-
ект договора, по которому ей перей-
дут обязательства, предусмотренные 
в договоре о продаже акций ЭСА «Ин-
тер РАО» в 2002 году. Армянские чи-
новники не поясняют, кому принад-
лежит Liormand.

По данным кипрского реестра, вла-
дельцами Liormand является цепочка 
компаний, выводящая на Marcuard 
Trust Ltd, входящую в УК Marcuard 
Heritage. Именно от этой структуры 
«Интер РАО» получило «заслуживаю-
щее внимания» предложение по ЭСА, 
говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, добавляя, что цена учитыва-
ет фундаментальную стоимость акти-

ва и устраивает «Интер РАО». В конце 
октября сделка может быть закрыта, 
если ее одобрит правительство Арме-
нии, а аудит, проведенный Deloitte по 
требованию властей, докажет обосно-
ванность тарифов ЭСА, заключает со-
беседник 

”
Ъ“. В «Интер РАО» отказа-

лись от комментариев. Правительст-
во через неделю представит заключе-
ние об отчуждении 100% акций ЭСА, 
сообщил министр энергетики и при-
родных ресурсов Ерванд Захарян.

Marcuard Heritage — управляю-
щая компания с офисами в Цюрихе, 
Москве, Сингапуре и других городах, 
основана в 2003 году Адрианом Гуль-
денером, Синаном Бодмером (генди-
ректор) и Хансом-Йоргом Рудлоффом. 
Их карьера связана с Россией: первые 
двое в UBS Private Banking отвечали 
за Москву и Восточную Европу, а го-
сподин Рудлофф, будучи главой со-
вета директоров инвестподразделе-

ния Barclays, входил в совет директо-
ров «Роснефти» в 2006–2013 годах (был 
также заместителем главы совета). 
Financial Times называла его едва ли 
не единственным западным банки-
ром, которому доверяет Владимир Пу-
тин. Синан Бодмер входит в совет ди-
ректоров Фора-банка, актива группы 
«Ташир» Самвела Карапетяна. Источ-
ники 

”
Ъ“ называли именно господи-

на Карапетяна возможным покупате-
лем ЭСА. В «Ташире» отказались ком-
ментировать интерес к сетям Арме-
нии и не смогли подтвердить сотруд-
ничество с Marcuard Heritage. В УК от-
казались от любых комментариев, со-
славшись на политику компании.

По данным 
”
Ъ“, «Интер РАО» за-

думалось о продаже ЭСА уже в июне 
из-за митингов против роста цен на 
электроэнергию, хотя официально 
говорило, что не пересматривает пла-
ны по владению ЭСА. Волнения нача-
лись после того, как 17 июня регуля-
тор Армении увеличил тариф в стра-
не на 6,93 драма ($0,013) за 1 кВт•ч, хо-
тя ЭСА настаивала на росте на 17 дра-
мов ($0,035). Причиной повышения 
назывался непрогнозируемый рост 
затрат ЭСА на закупку энергии у гене-
рации. По МСФО на конец 2014 года 
кредиты и займы составляли 94,8 мл-
рд драмов (около $197 млн), а чистый 
убыток — 10,7 млрд драмов (около 
$22 млн). После завершения аудита 
правительство примет окончатель-
ное решение по тарифу, отметил го-
сподин Захарян. По его словам, долги 
компании в случае продажи перейдут 
к новому собственнику.

Лусине Ваграмян, Ереван; 
Анастасия Фомичева

«Интер РАО» выпутывается  
из сетей Армении
Их может купить фонд, близкий к структурам Самвела Карапетяна

Азербайджан зимой впервые 
с 2006 года перейдет к импор-
ту существенных объемов га-
за из России. Помимо поставок 
до 2 млрд кубометров местной 
AzMeCo, «Газпром» собирается 
поставлять столько же госкомпа-
нии SOCAR, и импорт может со-
ставить до 13% всей добычи га-
за в Азербайджане. По мнению 
аналитиков, Баку вынужден ид-
ти на это, чтобы поддержать па-
дающую добычу и выполнить 
 экспортные обязательства.

Азербайджанская госкомпания 
SOCAR договорилась с «Газпромом» 
о «временных своповых операци-
ях», заявил вчера глава SOCAR Ров-
наг Абдуллаев. По его словам, «Газ-
пром» с октября будет поставлять Ба-
ку 10 млн кубометров газа в сутки, ко-
торый закачают в ПХГ, а затем SOCAR 
будет использовать его «для газоснаб-
жения Юга России». «Предваритель-
но в рамках таких операций плани-
руется поставка в Азербайджан 2 мл-
рд кубометров в год»,— заявил он, по-
ставки на Северный Кавказ SOCAR 
начнет в 2016 году. Ровнаг Абдуллаев 
отметил, что схема позволит запол-
нить недавно расширенные азербай-
джанские ПХГ, что позволит снизить 
отбор с месторождений Азери-Чи-
раг-Гюнешли (АЧГ). От комментари-
ев в SOCAR и «Газпроме» отказались.

При этом на прошлой неделе «Газ-
пром» подписал соглашение с азер-
байджанской химической AzMeCo 
о поставке 2 млрд кубометров в год, 
поставка должна начаться на следу-
ющей неделе. Таким образом, зимой 
Азербайджан будет закупать серь-
езные объемы газа из РФ впервые с 
2006 года, когда импорт был прекра-
щен после начала добычи на первой 
стадии месторождения «Шах-Дениз». 
А с 2010 года «Газпром» сам закупал у 
Баку до 3 млрд кубометров в год для 
Северного Кавказа.

Но теперь из-за роста внутренне-
го потребления у Баку не хватает га-
за для покрытия экспортных обяза-
тельств. Сейчас у Азербайджана есть 
контракты на поставку в Турцию 
6,6 млрд кубометров в год, в Грузию 
2 млрд кубометров и в РФ до 3 млрд 
кубометров, а также своп с Ираном 
на 300–400 млн кубометров. Но пол-
ный объем Турции никогда не по-
ставлялся: когда в 2014 году Анкара 
отобрала 5,3 млрд кубометров про-
тив 4,2 млрд в 2013 году, Баку был вы-
нужден почти прекратить поставки в 
РФ — до 200 млн кубометров. Сейчас 
поставок в Россию нет.

Рост внутреннего потребления 
связан прежде всего с тем, что Азер-
байджан вынужден на месторожде-
ниях закачивать все больше добыто-
го газа в пласт, чтобы поддержать дав-

ление и не допускать падения неф-
теотдачи. Добыча газа существенно 
не растет с 2013 года, но из 29,5 мл-
рд кубометров, добытых в 2014 го-
ду, 14 млрд кубометров закачали в 
пласт. За восемь месяцев этого года 
добыча газа упала на 5%, нефти — на 
2,5%. В этой ситуации Баку заинтере-
сован в нефти, которая выгоднее.

Параметры свопа SOCAR и «Газ-
прома» неизвестны, но источники 

”
Ъ“ в отрасли полагают, что это бу-

дет по сути импорт газа из РФ, а «Газ-
пром» сможет использовать мест-
ные ПХГ для покрытия пикового 
спроса на Северном Кавказе. Со-
беседники 

”
Ъ“ отмечают, что клас-

сический обмен равными объема-
ми не имеет смысла для «Газпрома» 
и невозможен для SOCAR, у кото-
рой просто нет газа. «Азербайджану 
нужно выполнять экспортные обя-
зательства и поддержать добычу на 
АЧГ»,— отмечает Алексей Гривач из 
ФНЭБ. Он считает, что Азербайджа-
ну невыгодно признавать пробле-
мы с газом на фоне сложных отно-
шений с ЕС (Европарламент обви-
нил Баку в репрессиях в отношении 
гражданских активистов). Но Азер-
байджан занимает центральное ме-
сто в планах ЕС по диверсификации 
поставок и уходу от зависимости от 
«Газпрома».

Юрий Барсуков

Российский газ примут в Баку
SOCAR готова получать от «Газпрома» 2 млрд кубометров
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Собеседник 
”
Ъ“ считает, что тех-

нически порожние вагоны в боль-
шинстве случаев не будут возвра-
щать, они пойдут по взаимозачету: 
УЗ заберет вагоны ПГК на Украине, 
отдав взамен то же количество своих 
вагонов, находящихся в России. Нор-
мальным способом так сделать нель-
зя, говорит источник 

”
Ъ“ на рынке: 

соглашения об обменном парке рас-
пространяются только на инвентар-
ный парк УЗ и ОАО РЖД, но не на 
частные вагоны. Договориться, ко-
нечно, можно, полагает он, но воз-
никает вопрос о равноценности ва-
гонов по возрасту и исправности.

Собеседник 
”
Ъ“ говорит, что обыч-

но санкции считаются форс-мажором 

как решение госорганов, не дающее 
возможности осуществлять перевоз-
ки. Но будет ли считаться, что неи-
сполнение договора с грузоотправи-
телем из-за санкций вызвано обстоя-
тельствами непреодолимой силы, за-
висит от условий договора и от моти-
вировки санкций, говорит глава пра-
ктики разрешения споров юрфирмы 
Sameta Николай Строев. Если санк-
ции допускают возможность их сня-
тия при выполнении компанией ка-
ких-либо действий, то их могут и не 
счесть форс-мажором, добавляет он, 
а если в договоре прописана возмож-
ность доставки груза альтернатив-
ным маршрутом силами компании, 
возможно, придется это исполнить. 

Но ПГК не отвечает за достав-
ку груза: оператор, говорит источ-

ник 
”
Ъ“, только предоставляет ва-

гоны грузоотправителю, а за пере-
возку перед российскими владель-
цами груза отвечает ОАО РЖД, кото-
рое переадресует претензии УЗ. По 
его мнению, самым простым спосо-
бом для ПГК вернуть свои вагоны яв-
ляется сдача их в аренду компании 
из какой-нибудь страны Прибалти-
ки, которая вывезет их на свою тер-
риторию, откуда их и заберут. Также 
можно договориться с украинским 
юрлицом, которым не запрещены 
коммерческие отношения с ПГК, от-
мечает другой источник 

”
Ъ“ на рын-

ке, но санкции, скорее всего, укра-
инцев отпугнут.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло;  
Янина Соколовская, Киев

Российские вагоны задержат на Украине
с7

ЦИТАТА

В обществе сложилось впечатле-
ние, что правительство готово 
субсидировать подорожание 
 тарифа на электроэнергию 
не только населению, но и круп-
ному бизнесу. На самом деле 
все  иначе
— Овик Абраамян,
премьер Армении, 31 августа
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деловые новости

На освобождающееся место телеканала «Спорт 
плюс» во втором мультиплексе нашлось два пре-
тендента. Как и предполагалось, одним из них 
стала входящая в тот же холдинг «Газпром-ме-
диа» «Пятница». Вторую заявку неожиданно 
 подал «8-й канал», принадлежащий компании 
«Прайм Синема», которая также производит 
 телеканал «Открытый мир» и документальный 
контент для каналов НТВ и «Домашний».

На конкурс на позицию во втором мультиплексе пода-
ли заявки две компании, следует из материалов на сайте 
Роскомнадзора. Это ООО «Телекомпания 

”
Пятница“» (вхо-

дит в «Газпром-медиа») и ООО «Прайм Синема». Место в па-
кете цифровых телеканалов стало вакантным в связи с 
тем, что «Газпром-медиа» переводит свой спортивный теле-
канал в первый мультиплекс в ходе сделки по приобрете-
нию у ВГТРК «России 2». Федеральная конкурсная комис-
сия по телерадиовещанию проведет конкурс 30 сентября.

Второй мультиплекс пока в стадии строительства и 
должен быть запущен на всю страну к 2019 году, плани-
руется, что при этом он будет охватывать цифровым 
эфирным вещанием 98% населения страны. С июля всту-
пил в силу закон, обеспечивающий каналам второго 
мультиплекса бесплатное присутствие в кабельных и 
спутниковых сетях.

«Пятница» не скрывала интереса к конкурсу: канал ра-
нее уже пытался получить место в мультиплексе, но про-
играл православному «Спасу». Гендиректор «Пятницы» 
Николай Картозия в июле в интервью 

”
Ъ“ говорил, что 

стратегически канал стремится «присутствовать во всех 
средах, где сейчас и в будущем будет происходить монети-
зация контента».

«Прайм Синема» на мультиплекс претендует впервые. 
По данным Kartoteka.ru, ее учредителями значатся Сергей 
Левин и Татьяна Розанова. У компании два телеканала: 
развлекательный «8-й канал» (именно он и заявлен на 
мультиплекс, подтверждают в Роскомнадзоре) и познава-
тельный «Открытый мир». В сетке «8-го канала» фильмы, 

новости и такие передачи, как «В гостях у Геннадия Мала-
хова», «Худеем на одном дыхании», «Прием у Лены Лени-
ной» и т. д. Канал транслируется в 83 регионах страны в 
спутниковых и кабельных сетях. Кроме того, «Прайм Си-
нема» занимается производством контента для каналов 
НТВ («Газпром-медиа») и «Домашний» («СТС Медиа»): в 2014 
году у нее вышло восемь премьерных часов документаль-
ных передач на этих каналах, в 2013-м — 49 часов, подсчи-
тала KVG Research. Из студии «Прайм Синема» также веща-
ют новости «Общественного телевидения России», указа-
но на сайте компании. Представители «Прайм Синема» 
вчера не смогли прокомментировать подачу заявки и за-
труднились ответить, из каких источников предполагает-
ся финансировать вещание.

Распространение во втором мультиплексе обходится в 
сотни миллионов рублей в год, тогда как телеканалы пер-
вого мультиплекса, определенные указами президента 
(«Первый канал», «Россия 1», «Россия 2», НТВ, «Пятый ка-
нал», «Россия К», «Россия 24», «Карусель», ОТР и «ТВ Центр»), 
за вещание в нем не платят. Роскомнадзор не ожидал ажи-
отажа на конкурсе, поскольку «речь идет о больших день-
гах за услуги связи», и рассчитывал на две-три заявки, гово-
рил ранее 

”
Ъ“ его представитель Вадим Ампелонский. 

Участники второго мультиплекса в этом году вновь начали 
обсуждать с правительством снижение нагрузки за веща-
ние, которое может стать не первым: еще в 2014 году Рос-
сийская телерадиовещательная сеть снизила платеж за те-
кущие услуги примерно до 150 млн руб. в год, одновремен-
но начав взимать аванс за 2019–2020 годы (до конца 2018 
года авансом надо выплатить всего 840 млн руб.). Во второй 
мультиплекс сейчас входят ТНТ, ТВ-3 (оба — «Газпром-ме-
диа»), СТС, «Домашний» (оба — «СТС Медиа»), «РЕН ТВ», 
«Звезда», «Мир», «Муз-ТВ» (ЮТВ) и «Спас». Не раз на место в 
нем претендовал канал «Дождь», но в августе его гендирек-
тор Наталья Синдеева сообщила 

”
Ъ“, что канал больше не 

будет заявляться на конкурс, выбрав модель платного рас-
пространения через кабельные сети.

Анна Афанасьева

У «Пятницы» нашелся конкурент
Заявки на участие в мультиплексе подали два телеканала

Владелец издательского дома 
Artcom Media (журналы Numero, 
SNC, Port и др.) Александр Федо-
тов приобрел российские акти-
вы немецкого Axel Springer. 
К господину Федотову перей-
дут российский Forbes, а также 
журналы Geo, OK! и «Gala Био-
графия». Как и предполагал 

”
Ъ“, 

20% компании  приобретет Реги-
на фон Флемминг, которая при 
этом с января покинет долж-
ность ее гендиректора.

О закрытии сделки по продаже 
издательского дома Axel Springer 
Russia компании Artcom Media объ-
явили вчера обе стороны. В сделку 
входят российская версия журнала 
Forbes и ее сайт, журналы Geo, OK!, 
«Gala Биография», а также сайт fi-
nanz.ru. В ближайшие несколько 
недель у этого бизнеса появится ми-
норитарный владелец, которым 
станет действующий гендиректор 
Axel Springer Russia Регина фон 
Флемминг, уточняется в сообщении 
компаний. При этом с 1 января 
2016 года она покинет эту долж-
ность и станет советником нового 
гендиректора.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, перегово-

ры о продаже Axel Springer Russia, 
фактически продолжавшиеся не-
сколько лет, в очередной раз акти-
визировались минувшим летом. 
Это связано с вступлением в силу с 
2016 года ограничений, предусмо-
тренных новой редакцией закона 
«О СМИ», по которой иностранные 
граждане и юридические лица не 
могут владеть более 20% в россий-
ских медиакомпаниях.

На протяжении нескольких ме-
сяцев переговоры велись с широ-
ким кругом инвесторов, рассказы-
вали собеседники 

”
Ъ“. Их движу-

щей силой они называли госпожу 
фон Флемминг, а также владельца 
бренда Forbes — американскую 

Forbes Media, стремившуюся не до-
пустить закрытия российской вер-
сии журнала и обеспечить ее пере-
ход в новые руки. В итоге к середине 
августа круг претендентов сузился 
до трех: кроме господина Федотова 
среди них называли владельца 
группы ЕСН, издательского дома 
«Комсомольская правда» и москов-

ской версии газеты Metro Григория 
Березкина, а также бывшего акцио-
нера «Тройки Диалог» Рубена Варда-
няна. Господин Варданян, впрочем, 
опровергал информацию о том, что 
получал предложение о покупке 
Axel Springer Russia. Представитель 
господина Березкина, напротив, 
еще 15 сентября отмечал, что окон-
чательного ответа от Axel Springer 
на тот момент все еще не было. Ин-
терес господина Березкина к Forbes 
при этом связывался с опытом его 
структур в медиабизнесе и «глубо-
ким пониманием этого рынка».

Новый владелец российского 
Forbes известен как основатель дей-
ствующей еще с 1990 года Art Trad-
ing Group, занимающейся архитек-
турным проектированием и дизай-

ном интерьеров, а также проведе-
нием ежегодной выставки Moscow 
Design Week. Эта группа компаний 
также участвовала, например, в ре-
конструкции стадиона «Лужники» к 
московскому финалу Лиги чемпио-
нов по футболу 2008 года. Издатель-
ским бизнесом господин Федотов 
занимается с 2009 года, когда его 
компания начала выпускать в Рос-
сии голландский архитектурно-ди-
зайнерский журнал Objekt. За ним 
последовали запуски других лицен-
зионных изданий — французского 
Exterieurs Design, американского 
Golf Digest (в партнерстве с основа-
телем «Из рук в руки» Леонидом Ма-
кароном), итальянского Interni, 
французского Numero, британско-
го Port. В Artcom Media входят и 
проекты российского происхожде-
ния — журнал SNC, сайты Trend-
Space и Russian Design Hub.

Финансовые условия сделки сто-
роны не раскрывают. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к одной из сторон, на-

зывает покупку «очень недорогой». 
Ранее источники 

”
Ъ“ в медиакомпа-

ниях, в том числе получавших пред-
ложения о покупке Axel Springer 
Russia, признавали, что оценить ак-
тив сложно: стабильно прибылен 
лишь Forbes, но к продаже предлага-
ются сразу все бренды. Не позволяет 
просить высокую цену и ситуация 
на рекламном рынке: по данным 
Ассоциации коммуникационных 
агентств России, в первом полуго-
дии рекламные сборы журналов 
упали на 33%, до 5,5 млрд руб. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», в 2014 
году выручка ЗАО «Аксель Шприн-
гер Раша» составила 872 млн руб. 
(около €17 млн по среднему курсу за 
год), чистый убыток — 155 млн руб. 
(около €3 млн).

Павел Белавин,  
Анна Афанасьева,  
Владислав Новый

Александр Федотов весь в делах
Издатель журналов о моде купил российский Forbes

В ближайшее время Россий-
ский фонд прямых инвести-
ций (РФПИ) выйдет из капитала 
«Ростелекома». Госоператор вы-
купит у него 1,2% обыкновен-
ных акций почти за $44 млн, 
чтобы продать их иностранно-
му инвестору. Вторая сделка мо-
жет состояться уже в этом году, 
причем цена акций будет зави-
сеть от успешности дочернего 
«Ростелекому» оператора Tele2.

В понедельник, 21 сентября, со-
вет директоров «Ростелекома» рас-
смотрит сделку о выкупе своим до-
черним ООО «Мобител» 32 082 543 
обыкновенных акций (1,2%) опера-
тора у подконтрольной РФПИ кипр-
ской компании Kristlan Holdings 
Limited. Об этом рассказали 

”
Ъ“ 

два источника, близких к «Ростеле-
кому». Профильный вице-премьер 
Аркадий Дворкович одобрил эту 
сделку, рассказал один из собесед-
ников 

”
Ъ“. В пресс-службе «Ростеле-

кома» и РФПИ комментариев не 
предоставили.

РФПИ стал владельцем акций го-
соператора 8 октября 2013 года, ку-
пив на правах соинвестирования 
с Deutsche Bank 72,2 млн штук 
(2,7%). Сделка номинировалась в 
долларах и составила $237 млн 
(7,67 млрд руб. по курсу ЦБ на тот 
момент). За каждую акцию инвес-
торы заплатили $3,3 (106,3 руб.). 
Сделка предполагала страховку от 
падения котировок. С 8 октября 
2015 года у инвесторов возникало 
право продажи акций «Ростелеко-
му» с доходностью 1,5% годовых по 
$3,38 за бумагу (страйк опциона 
пут). На деле это право реализуется 
путем продажи на рынке, а «Росте-
леком» компенсирует инвестору 
разницу между ценой продажи и 
страйком опциона пут. За два года 
акции «Ростелекома» в рублях под-

ешевели на 18%, а в долларах — в 
2,4 раза. Поэтому меньше чем через 
месяц инвесторы были вправе по-
лучить  от «Ростелекома» более 
$150 млн на двоих.

В августе «Ростелеком» догово-
рился с Deutsche Bank об отсрочке 
выплаты до 1 декабря 2017 года. А с 
РФПИ госоператору договорить-
ся не удалось — в отличие от ино-
странцев, госфонд не согласился 
продлевать соглашение на прием-
лемых для «Ростелекома» услови-
ях, рассказал 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с ситуацией.  «При этом 
РФПИ может продать принадлежа-
щие ему акции прямо в бирже-
вой стакан в любой момент, не об-
ращая внимания на цену, все рав-
но 

”
Ростелеком“ обязан допла-

тить. Это может привести к обвалу 
котировок на 10–15%. Поэтому це-
лесообразнее 

”
Ростелекому“ само-

му выкупить эти бумаги»,— сказал 
источник.

Цена акции в сделке будет соот-
ветствовать стоимости бумаги на 
Московской бирже в день, предше-
ствующий подписанию договора. В 
четверг, 17 сентября, одна обыкно-
венная акция «Ростелекома» стоила 
89,77 руб. ($1,37). Таким образом, 
пакет в 1,2% бумаг оператора обо-
шелся бы «Ростелекому» в 2,88 млрд 
руб., или $43,7 млн по курсу ЦБ. 
Сделка будет профинансирована за 
счет заемных средств, говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в «Ростелекоме». Кроме 

того, госоператору придется выпла-
тить РФПИ «страховку», которая ему 
причитается из-за падения котиро-
вок,— по состоянию на четверг это 
почти $72 млн. Всего «Ростелеком» 
готов выделить на «страховку» 
РФПИ $100 млн, этой суммы хватит, 
даже если акции «Ростелекома» к 
октябрю подешевеют до $0,6 за бу-
магу, сказал собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к компании. Источник, знако-
мый с позиций РФПИ, подчеркнул, 
что окончательное решение об из-
менении условий опционного со-
глашения с «Ростелекомом» еще не 
принято.

Как ожидается, в понедельник 
совет директоров даст менеджмен-
ту «Ростелекома» рекомендации по 
дальнейшей реализации выку-
пленных у РФПИ акций. «Мы хотим 
найти новых иностранных инсти-
туциональных инвесторов, для под-
готовки сделки планируем нанять 
зарубежный банк»,— сказал собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к «Ростелеко-

му». Директор по телекоммуника-
циям и финансовым институтам 
фонда Prosperity Capital Manage-
ment Александр Васюк сказал, 
что  ему неинтересны акции «Росте-
лекома», но на рынке бумаги на 
$44 млн можно продать единовре-
менно с дисконтом в несколько 
процентов. «Сейчас интерес к рос-
сийским бумагам минимален. 
Если ситуация к концу года изме-
нится, то что-то сможет выго-
реть»,— скептичен директор депар-
тамента торговых сервисов и при-
ложений АО «Финам» Алексей Бог-
данов. Топ-менеджер работающего 
в РФ американского банка говорит, 
что организация продажи акций на 
$44 млн ему интересна лишь при 
условии дальнейшего сотрудниче-
ства с «Ростелекомом». «Россия сей-
час самая привлекательная страна 
БРИКС, оценки активов низки. В 
этой сделке инвесторы будут смо-
треть не только на перспективы 
экономики и рубля, но и на пер-
спективу 

”
Ростелекома“ и успеш-

ность развертывания сети Tele2 в 
Москве»,— сказал собеседник 

”
Ъ“ в 

американском банке.
Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

«Ростелеком»  
ищет замену РФПИ
Оператор перепродаст 1,2% акций иностранцу

Компания Yaliny намерена 
 потратить более $1,5 млрд на со-
здание группировки низкоорби-
тальных спутников и нескольких 
десятков базовых станций, что-
бы оказывать услуги безлимит-
ной мобильной связи и доступа 
в интернет без роуминга. Вывес-
ти на рынок подобные услуги 
к 2020 году готовятся еще как 
 минимум несколько компаний, 
среди которых Space Exploration 
Technologies.

Yaliny Ltd — гонконгская компа-
ния, созданная в 2013 году россий-
ским предпринимателем Вадимом 
Тепляковым и профинансированная 
рядом бизнес-ангелов,— вчера офи-
циально представила проект по оказа-
нию услуги спутниковой мобильной 
связи и доступа в интернет без роу-
минга. Компания разработала техно-
логии и собрала прототип спутника, 
до конца 2016 года планируется запу-
стить два тестовых космических аппа-
рата. По соглашению с компанией 
«Космотрас» запуск состоится на базе 
ракетоносителя «Днепр». Затем Yaliny 
приступит к созданию группировки.

Для покрытия всей поверхности 
Земли компании потребуются 144 
низкоорбитальных спутника (вклю-
чая девять запасных) и 40 базовых 
станций, которые будут работать в ди-
апазоне 17–19 ГГц. Стоимость тестово-
го спутника Вадим Тепляков оценил в 
$6 млн, на этапе массового производ-
ства она снизится до $4 млн. Началь-
ные инвестиции в проект должны со-

ставить более $1,5 млрд, основную 
часть которых нужно будет привлечь 
после 2017 года, на этапе создания 
группировки. Начать оказывать услу-
ги компания планирует к 2020 году.

По словам господина Теплякова, 
для подключения к будущему опера-
тору пользователь должен будет прио-
брести специальный модем, который 
через Wi-Fi будет раздавать спутнико-
вый сигнал на обычные устройства 
(смартфоны, планшеты и т. д.). Стои-
мость модема предварительно оцени-
вается в $200, основной тариф соста-
вит $10 в месяц за безлимитную мо-
бильную связь и интернет. Проект на-
правлен на решение нескольких про-
блем, таких как высокая стоимость 
услуг связи в роуминге (для абонен-
тов Yaliny везде будет действовать «до-
машний» тариф), наличие пробелов в 
покрытии сотовой связью во многих 
местах планеты, дороговизна услуг у 
существующих спутниковых опера-
торов, перечисляет Вадим Тепляков. 
Разработанная компанией техноло-
гия благодаря повышенной энергети-
ке спутника позволит абоненту поль-
зоваться услугами в помещениях и 
при плохих погодных условиях, тогда 
как в существующих спутниковых се-
тях сигнал невозможно принять, если 
нарушена прямая связь аппарата со 
спутником, например из-за облачно-
сти, утверждают в Yaliny.

Единственный на данный момент 
спутниковый оператор, покрываю-
щий всю территорию Земли,— аме-
риканская Iridium Communications 

Inc. Ее группировка состоит из 66 низ-
коорбитальных спутников. По ито-
гам 2014 года Iridium обслуживала бо-
лее 739 тыс. абонентов, выручка ком-
пании составляла $408,6 млн. Впро-
чем, помимо Yaliny на рынок спутни-
ковой связи готовятся выйти еще не-
сколько компаний. В общей сложно-
сти они планируют вывести на орби-
ту более 5 тыс. спутников, основной 
пик запусков придется на 2020 год, от-
мечается в исследовании Json & Part-
ners Consulting. Крупнейшую группи-
ровку — 4 тыс. спутников — планиру-
ет организовать Space Exploration 
Technologies (SpaceX) Илона Маска 
для обеспечения доступным интерне-
том удаленных регионов. Проект уже 
привлек внимание Google, компания 
предоставила SpaceX $1 млрд.

«На планете действительно много 
мест, не охваченных связью. Илон 
Маск обещал в несколько раз снизить 
стоимость доставки спутника на ор-
биту, сами аппараты дешевеют, в то 
же время фонды ищут новые интерес-
ные проекты. Видимо, это привлека-
ет новаторов»,— рассуждает генди-
ректор «Сетьтелекома» Сергей Пехте-
рев. Однако планы Yaliny, по его мне-
нию, больше похожи «на набор чудес-
ных фантазий». «Очень много подвод-
ных камней: неясно, как будет осу-
ществляться электромагнитная сов-
местимость новых и существующих 
спутников, как компания сможет раз-
местить базовые станции по всей пла-
нете и т. д.»,— перечисляет он.

Анна Балашова

Yaliny представила заоблачную концепцию
Компания создает спутникового оператора

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А З Д А Н И Е  « С В Я З Ь И Н В Е С Т А »  В Ы С Т А В Л Е Н О  Н А  П Р О Д А Ж У

«Ростелеком» выставил на продажу бывшую штаб-квартиру го-
сударственного телекоммуникационного холдинга «Связьин-
вест». Здание на Плющихе общей площадью 2372,3 кв. м оце-
нено минимум в 600 млн руб.

«Связьинвест» являлся центром консолидации государ-
ственных телекоммуникационных активов и владел в том 

 числе контрольным пакетом в самом «Ростелекоме». 
 Компания сейчас распродает непрофильную недвижимость, 
в частности уже реализовано здание на Зубовской площа-
ди.  Кроме того, «Ростелеком» может выставить на прода-
жу свою штаб-квартиру на 1-й Тверской-Ямской улице. 
«И нтерфакс»

ЦИТАТА

Для нас, как издателя влиятель-
ного делового журнала Forbes, 
это ограничение является 
 неприемлемым
— Ральф Бюхи,
президент Axel Springer International, 
об ограничении иностранных 
 акционеров в российских СМИ  
(цитата по Forbes.ru)



культура

Сегодня в Сан-Себастьяне откры-
вается 63-й Международный ки-
нофестиваль. По словам дирек-
тора Хосе Луиса Ребординоса, 
его программа формировалась 
в трудной конкуренции с Венеци-
анским фестивалем. Комменти-
рует АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Это действительно нелегко — 
собрать качественный конкурс 
из премьерных фильмов в самый 
горячий фестивальный сезон, ког-
да один за другим, даже напол-
зая друг на друга, проходят фести-
вали в Локарно, Монреале и Ве-
неции. А также самый влиятель-
ный из них — в Торонто, но с этим 
индустриальным монстром Сан-
Себа стьяну приходится мириться, 
представляя многие фильмы, уже 
по казанные там, как европейские 
премьеры.

Тем не менее фестиваль в самом 
красивом городе Страны Басков 
открывается мировой премьерой 
весьма громкого фильма, который 
удалось отбить у конкурентов. Он 
называется «Возвращение» и снят 
испанским режиссером Алехандро 
Аменабаром с голливудскими зве-
здами Итаном Хоуком и Эммой Уот-

сон в испано-канадской копродук-
ции. «Возвращение» — необычная, 
отчасти экспериментальная моди-
фикация триллера — только одна 
из большой обоймы испанских кар-
тин в сан-себастьянской програм-
ме. Другой ожидаемый фильм — 
«Король Гаваны» Агусти Вильярон-
ги. Его юный герой оказывается 
пленником любовного треугольни-
ка на Кубе 1990-х годов. Наконец, 
Алекс де ла Иглесиа покажет «Мою 
большую ночь» — анархистскую ко-
медию о певце-ветеране, на которо-
го готовится покушение во время 
новогоднего ТВ-шоу. Певца играет 
72-летний Рафаэль, хорошо знако-
мый старшему поколению россий-
ских кинозрителей (когда-то на на-
ших экранах хитом был его музы-
кальный фильм «Пусть говорят») 
и по-прежнему популярный у себя 
на родине.

Все три упомянутых режиссера 
считаются культовыми и выдвига-
ют испанское кино в самый центр 
программы Сан-Себастьяна. Это 
не новость: и в прошлом году на 
этом фестивале победила испан-
ская «Волшебная девочка», и вооб-
ще кино made in Spain традицион-

но делает здесь погоду своим цве-
тистым, эклектичным и темпера-
ментным стилем. Впрочем, точнее 
было бы говорить о кинематографе 
made in Spanish, поскольку испан-
ское кино самыми тесными узами 
связано с Латинской Америкой — 
не только общим языком, но и раз-
витой системой копродукций. Для 
их поддержки в рамках фестиваля 
в Музее Сан-Тельмо пройдет дело-
вой форум, а среди самых ожидае-
мых фильмов конкурса называют 
два, снятые латиноамериканскими 
режиссерами в копродукции с Ис-
панией. Первый — «Отступник» — 
поставлен уругвайцем Федерико 
Вейрохом и повествует о религиоз-
ном кризисе, переживаемом моло-
дым человеком. Второй — работы 
аргентинца Пабло Агуэро — назы-
вается «Эва не спит» и прослежива-
ет судьбу забальзамированного те-
ла Эвиты Перон. В этой фантастико-
сюрреалистической драме занят эк-
зотический звездный дуэт — Гаэль 
Гарсиа Берналь и Дени Лаван, актер 
Леоса Каракса.

Из других фильмов конкур-
са назовем аниме Мамору Хосоды 
«Мальчик и чудовище», «Песню за-

ката» британца Теренса Дэвиса, «Во-
робьев» исландца Рунара Рунарссо-
на и «Мойру» грузина Левана Тут-
беридзе. Российских фильмов ни 
в конкурсе, ни в других програм-
мах фестиваля не обнаружилось. 

Впрочем, это не новость, а тради-
ция, которую никак не удается по-
рушить вот уже который год. Прош-
ли времена, когда фаворитами Сан-
Себастьяна были фильмы Ники-
ты Михалкова, Георгия Данелии 
и Эмиля Лотяну. Единственное упо-
минание о России на фестиваль-
ном сайте 2015 года связано с де-
лом Олега Сенцова. В прошлом го-
ду он был назван символическим 

почетным членом большого жюри 
фестиваля в Сан-Себастьяне. Теперь 
фестиваль сделал заявление проте-
ста в связи с вынесенным украин-
скому режиссеру «беспрецедентно 
жестоким приговором». Одна кар-
тина российского режиссера все 
же есть в программе: это «Франко-
фония» Александра Сокурова, но ее 
страны-производители — Франция, 
Германия и Нидерланды.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Испанские ворота в Европу
Открывается кинофестиваль в Сан-Себастьяне
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В зальцбургском Музее модерна проходит выставка «Эксперименты  
в искусстве и технологии». Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Третьяковке открылась вы-
ставка иконописца Симона 
Ушакова, первого руководите-
ля живописной артели Оружей-
ной палаты Кремля. Выставка 
готовилась тридцать лет, а к от-
крытию отдел древнерусского 
искусства ГТГ подготовил ката-
лог-резоне. Об Ушакове ВА-
ЛЕНТИНУ ДЬЯКОНОВУ расска-
зала куратор выставки ЕЛЕНА 
САЕНКО.

— Ушаков ведь первым за-
нял должность главного по 
иконописи?
— Да, он руководил иконопис-
ной артелью Оружейной пала-
ты, но не только в этом его значе-
ние для русского искусства. Пред-
ставьте себе Смутное время, раз-
рушенную экономику, новую ди-
настию Романовых. После не-
скольких лет политической нес-
табильности на престол восходит 
шестнадцатилетний юноша. Он 
правит при помощи своего отца, 
митрополита Филарета, насиль-
но постриженного в монашество 
и практически не имевшего ду-
ховного опыта. Оба хотели соот-
ветствовать своему положению, 
статусу, и на них лежала сложная 
задача воссоздать страну, не толь-
ко ее экономику, но и культуру. 
После Смуты необходимо было 
вернуться к истокам русской го-
сударственности и культуры, воз-
родить то, что воспринималось 
как исконно православное, свое. 
В архитектуре это был крестово-
купольный пятиглавый храм, та-
кой как Успенский собор Москов-
ского Кремля, типология которо-
го восходила к византийской тра-
диции. Сложное чинопоследова-
ние богослужений Успенского 
собора также постепенно приве-
ли в порядок, опираясь на руко-
писи и воспоминания служив-
ших в храме священников. Слож-
нее дело обстояло с иконопи-
сью. В XVII веке в Москву приез-
жали врачи, инженеры, военные, 
купцы. Католики и протестан-
ты, для которых особое благого-
вение русских людей к иконе, ее 
роль в культуре Русского государ-
ства оставалось непонятным. Для 
того чтобы защитить иконопочи-
тание от различных неуместных 
вопрошаний, русским людям 
и в первую очередь иконописцам 
вновь приходилось обращаться 
к богословию святых отцов. Обра-
тите внимание, что иконопис-

цы были прекрасно образован-
ны. Они искали возможности ис-
правления иконописи, воссозда-
ния древних византийских кано-
нов. С этими взглядами перекли-
кались настроения правящей ди-
настии о мощном православном 
государстве, о возрождении вели-
кой Византии.
— Какое место в этом импе рском 
проекте занимает Ушаков?
— Он не воспринимал себя рефор-
матором. Ушаков и его соратни-
ки хотели прежде всего избавить-
ся от неумелого и ремесленного 
письма. В своем сочинении «Сло-
во к люботщательному иконно-
го писания» Ушаков говорил, что 
если человеку дан талант, то грех 
его употреблять ради личного обо-
гащения и еще больший грех — 
это небрежное отношение к своей 
работе, которое станет поругани-
ем святого образа. В этом сочине-
нии Ушаков рассуждает о Боге как 
о первом художнике, самым зна-
чимым произведением которого 
стал человек. Идея Бога-художни-
ка, конечно, не была чужда право-
славию, но все-таки она возникает 
в русской культуре под влиянием 
западной традиции.
— Интересно, что в этот момент 
происходит с категорией автор-
ства? В западном мышлении 
с ней как раз связана эмансипа-
ция и индивидуализация искус-
ства. Во времена Ушакова про-
исходит нечто похожее?

— Не совсем. Мы знаем много имен 
иконописцев и до XVII века, они 
упоминаются в разных истори-
ческих источниках, но, к сожале-
нию, их произведения не сохрани-
лись. С XVII столетием дело обсто-
ит иначе, до нас дошли подробные 
биографические сведения о масте-
рах и десятки сохранившихся про-
изведений, ими написанных. Для 
Ушакова подпись на иконе была 
не просто автографом, как для за-
падных художников. Это была ско-
рее персональная категория ответ-
ственности за написанный образ. 
Здесь проблема творческой ин-
дивидуальности не стоит на пер-
вом плане. При этом все тщатель-
но документировалось, и мы зна-
ем, например, над какими икона-
ми Ушаков работал не один, а с уче-
никами. Благодаря документации 
мы и можем определить круг работ 
Ушакова, без его автографов это 
было бы сделать сложнее, посколь-
ку он писал каждый раз по-разно-
му, постоянно экспериментировал 
в своем творчестве. 
— Вы слово «эксперимент» 
 употребляете в современном 
смысле?
— Да. Он пробовал менять тради-
ционную манеру письма. Он на-
кладывал большее количество 
слоев, использовал цветные ла-
ки. У нас представлены две иконы 
«Святой Троицы», исполненные 
с разницей в год. Одна написана 
в традиционном изводе для подмо-
сковной церкви, другая — для гре-
ческого заказчика, видимо живше-
го в Венеции. И тут все совершен-
но иначе: архитектурный пейзаж 
с античными реминисценциями, 
попытки писать по-гречески, прав-
да, с ошибками. 

— На выставке есть работы, 
подписанные именем Ушако-
ва, но явно не принадлежащие 
его кисти. Почему вы решили 
показать их?
— Это говорит о его популярно-
сти. Слава Ушакова была велика, 
и появление таких вещей в позд-
нее время, с одной стороны, мож-
но объяснить желанием продать 
их за более высокую цену. С дру-
гой стороны, еще с раннего хри-
стианства возникает традиция, 
когда произведение подписыва-
ли именем уже известного автора, 
чтобы удостоверить его канонич-
ность. Таких примеров множество 
в литературе, например, именем 
апостола Иоанна Богослова над-
писывали сочинения V–VI веков. 
Мы хотели показать, где настоя-
щий мастер, а где нет и почему 
это произошло. Например, на вы-
ставке экспонируется Спас Неру-
котворный, принадлежавший ро-
ду князей Репниных. Икона под-
писана именем Симона Ушакова. 
Коллеги из Русского музея прове-
ли исследования и показали, что 
древняя живопись под поздней 
записью не сохранилась. А имя 
Симона Ушакова мастер XVIII ве-
ка воспроизвел на поновленной 
иконе, поскольку это было важно 
для владельцев, это часть преда-
ния о семейной реликвии.
— В вопросе раскола православ-
ной церкви и возникновения 
старообрядчества Ушаков зани-
мал какую-то позицию? Знаме-
нитый пассаж протопопа Авва-
кума о Христе, который в сов-
ременных ему иконах «яко не-
мчин толст учинен»,— это про 
Ушакова?
— Каких-либо записей и упомина-
ний о его отношении к тому, что 
происходило, не осталось. Думаю, 
что радости раскол и последую-
щие события у него не вызывали. 
Что касается слов протопопа Авва-
кума, сложно сказать, что он имел 
в виду. Под понятие «фряжского 
письма» может попасть любая за-
падная живопись. Но ведь и патри-
арх Никон после богослужения од-
нажды публично разбил «фряж-
скую» икону как негодную. Симон 
Ушаков очень аккуратно обращал-
ся с заимствованиями из западной 
культуры, переосмысляя их в со-
ответствии с православной тради-
цией. Когда мы смотрим на иконы 
Ушакова, у нас не возникает ни ма-
лейшего сомнения, что перед на-
ми именно образ, а не картина.

ВЫСТАВКА ИКОНОПИСЬ

Ушаков не воспринимал себя  
европейским мастером
Куратор выставки «Симон Ушаков. Царский изограф» Елена Саенко —  
о Смутном времени, иноземных влияниях и античности на Руси Предыдущая неделя в театральной 

 Москве прошла под знаком новой 
драматургии — в «Театре.doc» со-
стоялся фестиваль современной пь-
есы «Любимовка», а в Центре име-
ни Мейерхольда показали премьеру 
спектакля «Саша, вынеси мусор» по 
пьесе украинского драматурга Ната-
льи Ворожбит. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

В подвале, где с недавних пор посе-
лился уже дважды сменивший в этом го-
ду адрес «Театр.doc», мест не так уж мно-
го. Но ситуация, при которой этих мест 
настолько не хватает, что часть пришед-
ших зрителей остается стоять за дверя-
ми, прислушиваясь к звучащему в зале, 
впечатляет. В зале «Любимовки», где бы 
он ни находился, уже четверть века зву-
чат новые пьесы — по четыре, а то и по 
пять в день, совершенно бесплатно, для 
всех, кто пожелал прийти, в течение не-
дели, в формате сценической читки. Но 
главное — в уже полузабытой и потому 
особенно вдохновляющей атмосфере аб-
солютной свободы. Видимо, она и при-
тягивает сюда и известных режиссеров, 
и востребованных актеров, соглашаю-
щихся участвовать в подготовке читок. 
Воплощая мечту чиновников от культу-
ры, то есть не получая (и с недавних пор, 
кажется, уже и не испрашивая) бюджет-
ных средств, «Любимовка», с другой сто-
роны, не подвержена страху их лишить-
ся. А потому при выборе пьес, многие из 
которых приходят самотеком, не чувст-
вует себя стесненной ни в выборе тем, 
ни в допустимой остроте лексики.

Выдержать этот марафон от начала 
до конца, дабы понять, какие мотивы 
и темы сегодня преобладают, дано, ко-
нечно, не многим. По наблюдениям од-
ного из организаторов и селекторов фе-
стиваля Анны Банасюкевич, едва ли не 
самым востребованным жанром в этом 
году стала антиутопия. Появилось не-
мало комедий — это и неудивительно: 
если в жизни так много материала для 
антиутопий, то и потребность в релакса-
ции гораздо сильнее. Одно из невеселых 
пророчеств принадлежит перу екате-
ринбургского автора Ивана Андреева — 
эскиз его пьесы «Чихуа-хуа» для «Люби-
мовки» приготовил молодой режиссер 
Талгат Баталов.

Имена героев не оставляют сомне-
ний в том, что действие происходит 
в России. На той ее стадии, когда лю-
бой из граждан может быть по надуман-
ному обвинению объявлен преступни-
ком и закован в ошейник. Ошейники 
эти существуют разного цвета, и в насто-
ящие лагеря посылают только обречен-
ных на черный ошейник. Обладатели 
же обручей других цветов продолжают 
жить вроде бы не за колючей проволо-
кой, в городских квартирах — государ-
ство экономит на их содержании. Но что 
толку от такой «свободы», если все обще-

ство заражено криминальной психо-
логией и превращено в тюрьму, а глав-
ным зрелищем для народа стали реали-
ти-шоу, снимаемые в лагерях для черно-
ошейных. В пьесе Ивана Андреева есть 
не только интересная социальная мо-
дель, но и динамичное действие, и хо-
тя с точки зрения литературы она вряд 
ли может служить идеальным приме-
ром (особенно рядом с новыми текста-
ми, например, Павла Пряжко), прав был 
кто-то из выступавших на обсуждении 
читки: только боязнь театральных ди-
ректоров гнева надзорных органов мо-
жет преградить «Чихуа-хуа» путь на теа-
тральные сцены.

Конечно, появились на «Любимовке» 
новые тексты и на тему войны — еще не-
давно они тоже бы проходили по ведом-
ству антиутопии, теперь же восприни-
маются как реалистические рефлексии. 
Даже если в текстах есть элемент фанта-
стики — как в пьесе «Саша, вынеси му-
сор» украинского драматурга Натальи 
Ворожбит. Премьера спектакля худру-
ка Центра имени Мейерхольда Викто-
ра Рыжакова по этой пьесе к фестивалю 
«Любимовка» не имела отношения, но 
с ним естественно срифмовалась. Еще 
и потому, что постановка строгая, корот-
кая, минималистская: самый впечатля-
ющий элемент оформления — стол, за-
валенный продуктами,— встречает зри-
телей на входе в зал. Как проясняется по-
том, когда публика рассядется перед вы-
сокой кирпичной стеной, у которой иг-
рается спектакль, продукты эти приго-
товлены для поминального стола. Упо-
мянутый в названии пьесы Саша умер, 
так что простая бытовая просьба выне-
сти мусор обращена уже к покойнику.

Поминки готовят мать, вдова воен-
ного украинской армии (Светлана Ива-
нова-Сергеева), и ее беременная дочь 
(Инна Сухорецкая), потом мы видим 
их на кладбище. А покойный (Алек-
сандр Усердин) сначала отвечает на во-
просы из темноты, а потом и является 
сам, с белым лицом — точно призрак, 
вызванный к жизни не столько тоской 
и любовью близких, сколько духом вой-
ны, ведь он военный и должен выпол-
нить свой долг. Простая вроде бы исто-
рия легко резонирует с текущими со-
бытиями — Ворожбит написала, а Ры-
жаков поставил не громкий антивоен-
ный манифест, а манифест растерянно-
сти нормальных людей перед абсурд-
ным строем сегодняшней жизни. Камер-
ный текст исподволь, деликатно, но по-
чти зримо приобретает какой-то эпиче-
ский размах, и благодаря верно найден-
ным интонациям ощущение глобально-
го трагического тупика вырастает из со-
вершенно обыденной ситуации. Впро-
чем, и прямой публицистический при-
зыв к миру здесь тоже есть — после нара-
стания военного грохота в финале спек-
такля звучит команда «Отставить!».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Под страхом читки
Современные пьесы в «Театре.doc»  
и Центре Мейерхольда

«Король Гаваны» Агусти  
Вильяронги царствует на Кубе 
 1990-х годов   
ФОТО SAN SEBASTIAN FILM FESTIVAL

На выставке «Симон Ушаков.  
Царский изограф» икона 
 говорит не только о божест-
венном и художественном, 
она говорит и о политике   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Матчем «Ростов»—«Анжи»  
стартует девятый тур  
чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Краснодар» и «Рубин» начали по-разному
А проиграли одинаково

Первыми из российских клубов во втором по стату-
су еврокубке — Лиге Европы — стартовали «Крас-
нодар» и «Рубин». Старт у них получился одина-
ковым по результату. Краснодарцы на выезде 
провели отличный матч против одного из грандов 
турнира — немецкой «Боруссии», но все-таки упу-
стили в концовке ничью, проиграв — 1:2. Казанцы, 
тоже в гостях, с тем же счетом уступили менее ста-
тусному сопернику — швейцарскому «Сьону».

Хозяева дортмундской встречи, фавориты группы 
C, видимо, ждали от «Краснодара» футбола осторожно-
го, «пробы водички», а он сразу же ошарашил соперни-
ков. Федор Смолов очутился слева перед Маттиасом 
Гинтером, хитрым финтом убрал немца с дороги и вы-
катил мяч на ближнюю штангу, куда уже бежал Павел 
Мамаев, идеально прочувствовавший ситуацию. Гол 
красивый, даже слегка издевательский. Но, главное, 
продолжение у «Краснодара» было не менее хорошим.

В прошлом розыгрыше Лиги Европы краснодарцев 
с удовольствием раскатывал другой авторитетный не-
мецкий клуб — «Вольфсбург», забивший ему в двух мат-
чах в общей сложности девять голов. Так вот «Боруссии» 
противостояла совсем другая команда — повзрослев-
шая, заматеревшая. «Краснодар» играл, скажем так, не 
переступая допустимую грань робости, за которой — 
развал и катастрофа. Он, конечно, не гонялся за иници-
ативой, контролем над мячом, но за его футболом, фор-
мально, может, и подпадавшим под определение «обо-
ронительный», все равно было приятно наблюдать: иг-
роки располагаются именно там, где нужно, перекры-
вают все свободные зоны. «Боруссия» мучилась и кое-
как выжимала из своих потуг в лучшем случае полумо-
менты, вроде удара Марселя Шмельцера, который уго-
дил в спину Рагнару Сигурдссону.

Уйти на отдых, сохранив лидерство, «Краснодару», 
однако, не удалось. Шло уже добавленное арбитром к 
первому тайму время, когда Гинтер взлетел на высокую 
передачу и головой отправил мяч в сетку, реабилитиро-
вавшись за свою оплошность со Смоловым.

Неудача «Краснодар» не надломила ни капли. После 
перерыва «Боруссия» еще немножко добавила, но тол-
ку от этого не было никакого. Краснодарцы по-прежне-
му были дисциплинированны и терпеливы. Призна-
ков паники в их игре не наблюдалось ни малейших. 
А «Боруссия» опять довольствовалась теми самыми по-
лумоментами. То Генрих Мхитарян, закручивая мяч с 
пары десятков метров, закрутит его рядом со стойкой, 
то в Пьер-Эмерика Обамеянга, который уже видит пе-
ред собой голкипера Андрея Диканя, уткнется крепкое 
плечо Андреаса Гранквиста.

Диканю, правда, в итоге пришлось и выручать 
«Краснодар» — например, после неплохого удара со 
штрафного от Илкая Гюндогана. А через полминуты по-
сле этого «стандарта» вратаря здорово подстраховал за-
щитник Сергей Петров.

Впрочем, этот тревожный отрезок «Краснодар» пере-
жил. А минут за десять до конца даже осмелел настоль-
ко, что сам прилично поджал «Боруссию». Упустить в та-
ком матче ничью было жутко обидно. А «Краснодар» ее 
упустил, уже в компенсированное время не уследив за 
замыкавшим навес Пак Чжу Ху.

Мучения «Рубина» в Швейцарии в первом матче 
группы B можно было без труда спрогнозировать: в ны-
нешнем сезоне казанский клуб выглядит пока неваж-
но, а «Сьон» — далеко не гранд, но оппонент не такой 

уж и слабый. И мучения действительно были. «Сьон» с 
самого начала показал зубы и довольно быстро — при-
мерно в одно время с голом Мамаева в Дортмунде — до-
бился успеха. «Рубин» отбивался-отбивался — и все же 
проворонил Муссу Конате.

Казанцам еще повезло докатать первый тайм с мини-
мальным отставанием. Они почти ничего не создали впе-
реди, в то время как швейцарская команда регулярно за-
биралась глубоко в тылы гостей и шуровала там как сле-
дует. Речь и о том эпизоде, в котором Соломон Квиркве-
лия сорвал выход один на один Конате, а голкипер Сер-
гей Рыжиков не дал добить мяч Эбенезеру Ассифуа-Ин-
кому, и о том, в котором Ассифуа-Инком стрелял после 
«стандарта» чуть ли не в упор, но чуточку промахнулся.

Передышка в четверть часа, как и замена Динияра Би-
лялетдинова на Магомеда Оздоева, явно пошли «Рубину» 
на пользу. Играть в центре поля он стал плотнее, а еще 
стал доставлять не такие уж крохотные проблемы швей-
царской защите. Форвард Игорь Портнягин, до сих пор 
незаметный, дважды был довольно близок к голу.

И «Рубин» в итоге равновесие восстановил. Порт-
нягин теперь сыграл роль ассистента, и она удалась 

ему прекрасно. Нападающий откликнулся на заброс к 
штрафной и грамотно скинул мяч Максиму Канунни-
кову. Вышло чрезвычайно эффектно. Глядя на эту ком-
бинацию, невозможно было поверить в то, что органи-
зовала ее команда, которая совсем недавно смотрелась 
абсолютно блеклой и беззубой. Нет, с «Рубином» прои-
зошли удивительные метаморфозы.

Но концентрацию, настрой он не удержал. В концов-
ке казанцы проспали очень простенький выпад от «Сь-
она», завершенный расстреливавшим ворота из ком-
фортнейшего положения Конате. Отыграться «Рубин» 
не сумел. 

Вчера свое выступление в розыгрыше Лиги Европы 
открыл и третий ее российский участник. Поздно но-
чью по московскому времени «Локомотив», играющий 
в группе H, встречался в Португалии со «Спортингом».

Алексей Доспехов

КОНТРАКТ

Вячеслава Войнова 
потянуло домой
Хоккеист согласился на добровольную 
депортацию из США

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Римский дальнобойщик
Алессандро Флоренци забил «Барселоне» с 55 метров

Защитник «Ромы» Алессандро Фло-
ренци стал героем первого тура Ли-
ги чемпионов благодаря голу, заби-
тому в ворота «Барселоны» с 55 м. 
Стоит отметить и весьма неудачный 
старт в Лиге чемпионов английских 
клубов. После вторничных пораже-
ний обеих манчестерских команд не-
удачным стартом отметился и «Арсе-
нал». И только «Челси», отправивший 
в ворота «Маккаби» четыре безот-
ветных мяча, поддержал реноме 
английского футбола. Порадовал 
«Гент», сумевший, имея на двух игро-
ков меньше, сыграть вничью с «Лио-
ном» и тем самым позволивший «Зе-
ниту» возглавить группу H.

От встречи с «Барселоной» игроки «Ро-
мы», несмотря на то что матч они прово-
дили на своем поле, наверняка не ждали 
ничего хорошего. Они в этом смысле не 
уникальны, потому как наивно в прин-
ципе рассчитывать на приятное время-
препровождение, когда предстоит иг-
рать с лучшей командой мира. Но на де-
ле все сложилось очень даже неплохо. 
Да, «Рома» была вынуждена вымучивать 
результат, да, команде пришлось постра-
дать на поле, но свою ничью римляне до-
были. А вот то, как они это сделали, при-
дало ничем не примечательным 1:1 пои-
стине героический оттенок.

Нового римского героя зовут Алессан-
дро Флоренци. И как часто бывает с таки-
ми героями, ничто не предвещало, что 
вот этот хороший, в общем, но не блестя-
щий футболист (так его охарактеризовал 
наставник «Барселоны» Луис Энрике, ко-
торый в сезоне 2011/12 как раз трениро-
вал «Рому») заставит петь ему дифирам-
бы не только своих, но и чужих. Послед-
нее, может, даже более интересно.

Описывая свой подвиг, Алессандро 
Флоренци заметил, что он получил мяч на 
своей половине поля, продвинулся впе-
ред и даже видел Эдина Джеко, пытавше-
гося поддержать контратаку. «Но я не мог 
уже на него отпасовать,— вспоминал рим-
лянин.— И тогда у меня в голове зазвуча-
ло: 

”
Бей, бей“. Я ударил. А почему было не 

ударить. Худшее, что могло случиться, так 

это мяч ушел бы за пределы поля. Но когда 
я увидел, что он летит за спину вратарю, я 
не мог поверить в случившееся».

Голкипер «Барселоны» Марк-Андре 
тер Штеген, как и любой вратарь на его 
месте, был уже не просто удивлен. Он 
был попросту в шоке. Шутка ли — про-

пустить после удара с 55 м. Если быть 
точнее и верить расчетам итальянских 
СМИ, то даже с 55,49 м. В шоке пребы-
вал и защитник «Барселоны» Херард Пи-
ке. Но ему так понравился гол, что он за-
писал его в лучшие, которые «Барсело-
на» когда-либо пропускала при нем, и 
предрек Флоренци славу автора одного 
из наиболее обсуждаемых ударов в исто-
рии. Поддержал эту волну восхищения 
подвигом Флоренци и Луис Энрике. Но 
при этом он заметил, что отчасти вина 
за этот конфуз лежит на нем. Все пото-
му, что «Барселона» предписывает своим 
вратарям не застревать в воротах, а брать 
на себя де-факто еще и функции послед-
него защитника. «Но уверен, Флоренци 
просто повезло. Такого больше не повто-
рится»,— предрек Луис Энрике.

В ударе был и наставник «Челси» Жозе 
Моуринью, который, после того как его 
команда разгромила «Маккаби», отпра-
вив в его ворота четыре безответных мя-
ча, заявил, что у лондонцев «фантасти-
ческий тренер». Эти слова стали частью 
комментария в ответ на вопрос о том, 
как господин Моуринью воспринял то, 
что болельщики «Челси» скандировали 
его имя. Как видно, он отнесся к их по-

рыву с пониманием. А кроме того, Жозе 
Моуринью не удержался и выразил обес-
покоенность тем, что только его команда 
сумела поддержать реноме английского 
футбола на старте Лиги чемпионов.

И это действительно так. Ведь еще во 
вторник свои матчи проиграли «Ман-
честер Сити» и «Манчестер Юнайтед». Те-
перь к ним примкнул еще и «Арсенал», 
на выезде уступивший загребскому «Ди-
намо» — 1:2. Такой результат, как заявил 
наставник «Арсенала» Арсен Венгер, не 
был закономерным. Он полагает, что ви-
ной всему не слишком качественное су-
действо. Ну и невезение, конечно. «Пер-
вый гол нам забили из офсайда. А потом 
случилось удаление Оливье Жиру, кото-
рое трудно назвать заслуженным. А ведь 
моментов мы создавали больше»,— кон-
статировал господин Венгер.

Что касается соперников «Зенита», до-
бывшего, напомним, победу над «Вален-
сией» (3:2), то они сыграли так, как надо 
петербуржцам. Скромный бельгийский 
«Гент» прыгнул выше головы, сумев све-
сти матч с «Лионом» вничью — 1:1. При 
этом отыгрался «Гент», уже имея на иг-
рока меньше, а заканчивал матч и вовсе 
вдевятером. Ну а «Зенит» благодаря тако-
му исходу встречи оказался на чистом 
первом месте в группе H.

Александр Петров

Групповой этап. Первый тур
Группа E. «Байер» (Германия)—БАТЭ (Белоруссия) 4:1 
(Мехмеди, 4; Чалханоглу, 47, 75 (пен.); Эрнандес, 58 — 
Милунович, 13). «Рома» (Италия)—«Барселона» (Испания) 
1:1 (Флоренци, 31 — Суарес, 21).

Группа F. «Динамо» (Хорватия)—«Арсенал» (Англия) 2:1 
(Пиварич, 24; Фернандес, 58 — Уолкотт, 79). Удаление: 
Жиру («Арсенал»), 40 (2 ж. к.). «Олимпиакос» (Греция)—
«Бавария» (Германия) 0:3 (Мюллер, 52, 90+2 (пен.); 
Гётце, 89).

Группа G. «Динамо» (Украина, Киев)—«Порту» 2:2 (Гусев, 
20; Буяльский, 89 — Абубакар, 23, 81). «Челси» (Англия)—
«Маккаби» (Израиль, Тель-Авив) 4:0 (Виллиан, 15; Оскар, 
45+4 (пен.); Коста, 58; Фабрегас, 78).

Группа H. «Валенсия» (Испания)—«Зенит» (Россия) 2:3 
(Канселу, 55; Гомиш, 73 — Халк, 9, 44; Витсель, 76). «Гент» 
(Бельгия)—«Лион» (Франция) 1:1 (Миличевич, 68 — Жалле, 
58. Удаления: Дежагер, 41; Фоке (оба — «Гент»), 88).

Гол, забитый защитником «Ромы» 
Алессандро Флоренци в ворота 
«Барселоны» с 55 м, войдет 
в историю Лиги чемпионов   ФОТО AP

Российский хоккеист Вячеслав Войнов согласился 
на добровольную депортацию из США в Россию. Вой-
нов, который в настоящее время находится в амери-
канской иммиграционной тюрьме, куда он был по-
мещен сразу после отбытия срока за избиение своей 
жены, таким образом недосчитается $19 млн, которые 
причитались ему по контракту с «Лос-Анджелес Кингс». 
Впрочем, в России ему могут компенсировать хотя бы 
часть потерь. Заинтересованность в услугах игрока, 
помимо его родного челябинского «Трактора», выска-
зали и самые богатые клубы Континентальной хоккей-
ной лиги — ЦСКА и СКА.

Вячеслав Войнов уведомил Национальную хоккейную 
лигу (НХЛ), «Лос-Анджелес Кингс», с которым был связан 
контрактом до 2019 года, а также профсоюз игроков НХЛ о 
том, что намерен вернуться в Россию. Таким образом, Вяче-
слав Войнов согласился на добровольную депортацию из 
США, что теоретически оставляет ему шанс в будущем вер-
нуться в Америку. Правда, с получением визы у хоккеиста, 
скорее всего, возникнут большие сложности, так что о том, 
чтобы снова играть в НХЛ, ему пока можно и не думать.

Согласие Войнова на добровольный отъезд на родину не 
стало неожиданностью. Напомним, что хоккеист был аре-
стован в октябре прошлого года полицией калифорнийско-
го городка Редондо-Бич, после того как доставил в госпиталь 
свою супругу Марту Варламову. Врачи обнаружили у женщи-
ны многочисленные ссадины и кровоподтеки. Сама она со-
общила полиции, что это дело рук ее супруга. В итоге было 
возбуждено дело по факту домашнего насилия. Позже, уже в 
ходе судебного слушания, Марта Варламова отказалась сви-
детельствовать против мужа, но ему это не помогло.

В конце концов Войнов заключил с обвинением досу-
дебное соглашение, по которому признал себя виновным 
в «мелком правонарушении» и согласился с тем, что отбудет 
до 90 дней в заключении. Отметим, что досудебное призна-
ние вины автоматически исключает возможность опроте-
стования решения суда в будущем. В тюрьме Войнов провел 
половину срока, но сразу после освобождения был аресто-
ван иммиграционными властями США за нарушение пра-
вил пребывания в стране. И уже тогда было очевидно, что 
суд по делам иммиграции вынесет решение о депортации 
россиянина. Такой вариант имел два негативных последст-
вия. Во-первых, суд из-за загруженности рассматривает де-
ла по несколько месяцев, и все это время Войнову пришлось 
бы оставаться в тюрьме, во-вторых, принудительная депор-
тация автоматически закрывала россиянину въезд в США на 
длительный, вплоть до пожизненного, срок.

На данный момент Вячеслав Войнов остается в заключе-
нии. Как скоро он сможет отправиться домой, зависит от то-
го, насколько быстро будут собраны все необходимые доку-
менты. Как в США, так и в России, которой предстоит уведо-
мить американские власти о том, что она готова принять де-
портируемого. Ориентировочно игрок сможет вылететь на 
родину через одну-две недели.

Вынужденный отъезд в Россию довольно дорого обойдет-
ся Вячеславу Войнову. Если точнее, то он лишится возмож-
ности получить $19 млн, которые причитались ему по кон-
тракту с «Лос-Анджелес Кингс». В клубе отметили, что и сами 
были готовы расторгнуть соглашение, но ждали 17 сентя-
бря — даты открытия тренировочного лагеря команды. Не-
явка Войнова на него формально расценивалась бы как на-
рушение условий контракта и дала бы клубу юридические 
основания расторгнуть соглашение. Но поскольку Вячеслав 
Войнов решил уехать сам, нужды в расторжении контракта, 
полагают в клубе, уже нет.

Впрочем, в России Вячеславу Войнову, по праву считаю-
щемуся одним из лучших отечественных защитников, впол-
не могут хотя бы отчасти компенсировать потери. Права на 
игрока в РФ по-прежнему принадлежат его родному челя-
бинскому «Трактору», который был бы не против заручить-
ся услугами столь сильного исполнителя. Однако на Войно-
ва также претендуют и куда более состоятельные команды 
КХЛ — СКА и ЦСКА. Гендиректор ЦСКА Игорь Есмантович 
подтвердил «Р-Спорту», что переговоры с «Трактором» по по-
воду Войнова действительно имели место, но отметил, что в 
этом деле существует много «но».

Одно из них может касаться проблем с тем, чтобы впи-
сать контракт Войнова в потолок зарплат КХЛ. Ведь бюджет 
и составы команд уже сверстаны. Впрочем, в самой КХЛ на-
помнили, что совет директоров лиги вправе вывести кон-
тракт любого игрока за рамки потолка. Так что у Войнова не-
плохие шансы получить хороший контракт. Другое дело, что 
ему потребуется немало времени, чтобы вернуть былые иг-
ровые кондиции. Ведь в последний раз на лед в официаль-
ном матче он выходил еще осенью прошлого года.

Александр Петров

Возвращение на родину будет стоить Вячеславу Войнову 
$19 млн, которые он мог бы получить, если бы отработал 
контракт с «Лос-Анджелес Кингс» до конца   ФОТО IMAGO

РЕЗУЛЬТАТ

Волейбол
Кубок мира в Японии
Седьмой тур. Россия—Канада 3:0. США—Иран 3:1. Ита-
лия—Тунис 3:0. Польша—Египет 3:0. Япония—Венесуэ-
ла 3:0. Аргентина—Австралия 3:0. Положение команд. 
1. США — 21 очко. 2. Польша — 20. 3. Россия — 18. 4. 
Италия — 18. 5. Аргентина — 14. 6. Япония — 14. 7. Иран — 
7. 8. Канада — 4. 9. Австралия — 3. 10. Венесуэла — 3. 11. 
Египет — 3. 12. Тунис — 1.

Баскетбол
Чемпионат Европы в Германии, 
Хорватии, Латвии и Франции
1/4 финала. Сербия—Чехия 89:75. Литва—Италия 95:85 
(доп. время).
В 1/2 финала встречаются: Испания—Франция,  
Сербия—Литва.

Групповой этап. Первый тур
Группа B. «Сьон» (Швейцария)—«Рубин» (Россия) 2:1 (Конате, 11, 82 — 
Канунников, 65). «Бордо» (Франция)—«Ливерпуль» (Англия) 1:1 (Жюсси, 
81 — Лаллана, 65).

Группа C. «Боруссия» (Германия, Дортмунд)—«Краснодар» (Россия) 2:1 
(Гинтер, 45+1; Пак Чжу Ху, 90+2 — Мамаев, 12). «Габала» (Азербайджан)— 
ПАОК (Греция) 0:0.

Защитник «Боруссии» Маттиас Гинтер забивает 
первый мяч в ворота «Краснодара»   ФОТО AP
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